
МИНЗДРАВ ПОНИЖАЕТ 
МОЛОДЕЖИ ГРАДУС

Минздрав лишает молодежь водки, 
коньяка и прочего вискарика. На портале 
нормативных правовых актов выложен до-
кумент, согласно которому крепкий алкоголь 
нельзя будет купить гражданам в возрасте 
до 21 года.

На самом деле очень показательный до-
кумент. Потому что он не о том, что власть за-
ботится о здоровье нации, а о том, что Россия 
— пивная страна. И пивное лобби у нас по-
сильнее иных террористических организаций. 
Ну и еще этот документ немного о том, что 
надо поддержать отечественных виноделов 
и не лишать их рынка сбыта.

Почему? Давайте почитаем пояснитель-
ную записку к проекту закона. Там вполне од-
нозначно указано: «В соответствии с данными 
медицинских исследований (...) употребление 
алкогольных напитков не безопасно для нор-
мального развития головного мозга. Головной 
мозг человека, его внутреннее строение и 
структурные элементы среднестатистически 
окончательно формируются только к 21 году». 
И если пить, когда некоторые отделы мозга 
еще находятся в процессе формирования, 
то это «способствует снижению объемов и 
целостности критически важных отделов 
мозга и долгосрочному ухудшению когни-
тивных способностей». И далее приводится 
пример США, где возраст легальной продажи 
алкоголя варьируется от штата к штату с 18 
до 21 года. Так вот, данные США ясно пока-
зывают, что снижение возраста легального 
потребления алкоголя до 18 лет «приводит 
к росту случаев пьянства за рулем и аварий 
в результате этого, повышению числа под-
ростков, отчисляемых из школ». И напротив, 
повышение возраста продажи алкоголя до 
21 года «снижает пьянство и смертность сре-
ди молодежи, долю подростков, бросающих 
обучение в школе».

Какой вывод из этого должен сделать 
нормальный человек? Если молодежь до 21 
года бухает, она тупеет и вымирает. Надо за-
прещать продажу алкоголя до этого возраста, 
как сделано во многих странах, заботящихся о 
своем будущем. Правильно 
же? Но.

Читайте 2-ю стр.
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 АЛЕКСАНДР ОЛЕШКО еще в детстве мечтал 
быть человеком-оркестром и в итоге реализовал 
себя и в кино, и в театре, и на телевидении. В 
разговоре с «МК-Бульваром» Александр вспом-
нил свой самый яркий день рождения, а также 
обсудил награды и смысл жизни.

 ЛОРА РЕЗНИКОВА весьма серьезно относит-
ся не только к выбору ролей, но и к здоровому 
образу жизни. За питанием актриса следит с 
помощью специалистов, а для поддержания 
тонуса тела танцует на пилоне. «МК-Бульвар» 
записал и другие секреты ее красоты.

 А ТАКЖЕ: Наталья Рудова готовится к пляж-
ному сезону, Филипп Киркоров плачет перед 
прессой, Виктория Боня выгуливает весьма 
экстравагантный наряд, пир из сезонных овощей 
и многое другое. Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Михаил ТАРАТУТА,  

журналист-
международник, 

американист

ПРИНЕСЛИ ЕГО 
ДОМОЙ, ОКАЗАЛСЯ 
ОН ЖИВОЙ

Помните одно из самых громких 
дел «давно минувших дней» о много-
миллиардном хищении бюджетных 
средств в Минобороны? Проходив-
ший тогда подозреваемым экс-
министр Анатолий Сердюков, еще 
пять лет назад был амнистирован 
(по случаю юбилея Конституции), 

чиновница Евгения Васильевна из 
назначенных судом пяти лет пробыла 
за решеткой примерно три месяца. 

Ну как тут не восхищаться гуман-
ностью нашего государства? Только 
вот, похоже, эта гуманность очень 
избирательна. 

Читайте 3-ю стр.

О ЧЕМ ПОЕТ 
«МОСКОВСКИЙ 
ХОР»
Спектакль по пьесе 
Петрушевской — 
как ответ молодого 
поколения

Евгения Симонова.

ЗАРПЛАТА ДЛЯ ПОЛЧЕЛОВЕКА
Россияне беднеют шестой год подряд  

с небольшим перерывом
В каждой шестой российской се-

мье денег хватает только на еду, почти 
половине домохозяйств не доступны 
даже простые бытовые товары — в 
кошельке впритык на питание и не-
обходимую одежду. Такие данные 
представил Росстат. Вышедшие одно-
временно результаты опроса «Ромир» 
дают еще более удручающую картину: 

на еде вынуждены экономить почти 
четверть (24%) респондентов. Удив-
ляться нечему: доходы россиян па-
дают шестой год подряд. И по итогам 
текущего года, полагают эксперты, 
они, по оптимистичному сценарию, 
выйдут в «ноль», по пессимистично-
му... нет предела пикированию.

Читайте 2-ю стр.

УМРУ ЗА ДЕЛО СЕРДЮКОВА!
Смертельно больную осужденную по делу 
«Оборонсервиса» отказываются отпускать  

из колонии

Слава «керченского стрел-
ка» продолжает туманить мозги 
психически неустойчивым под-
росткам. 28 мая, накануне обе-
да, 15-летний Дмитрий Пупкин 
(имя и фамилия изменены) во-
шел в школу в городе Вольске 
Саратовской области. С собой у 
него был топор и несколько бу-
тылок с зажигательной смесью. 
Первой в коридоре ему на глаза 
попалась 12-летняя Оля. Ударив 
девочку топором по голове, под-
росток поднялся на второй этаж 
и бросил несколько бутылок с 
«коктейлем Молотова» в класс, 
где находились его однокласс-
ники. Возгорания, к счастью, не 
произошло, бутылки просто раз-
бились. Это далеко не первый 
случай — тенденция пугает.

Читайте 6-ю стр.

«ВСЕХ УБЬЮ, А САМ ОСТАНУСЬ»
В Саратовской области подросток напал  
на школу, написав перед этим манифест

Со
цС

ЕТ
ИОрудие 

преступления.

Один скандал на «Голос.Дети» спешит 
сменить другой. Причем скандалы эти не 
знают границ.

26 мая на Украине на телеканале «1+1» 
состоялась премьера нового сезона шоу 
«Голос. Діти». В числе участников сле-
пых прослушиваний оказалась 7-летняя 
Таисия Скоморохова из подмосковного 
Одинцова.

После эфира в Сети появились нега-
тивные комментарии в адрес участницы 
проекта. Суть сообщений: «Почему детей 
из России допускают на конкурс на Украи-
не. Пусть у себя поют». 

«МК» связался с педагогом певицы 
и выяснил, почему россиянка приняла 
участие в украинском телепроекте и как 
родители девочки отреагировали на трав-
лю ребенка в Сети.

Читайте 6-ю стр.

МИР, ДРУЖБА, ТРАВЛЯ?
Почему россиянка 

предпочла выступать 
на украинском проекте 

«Голос.Дети»

ЛЕЧИТЬ ВОСПАЛЕНИЕ ДЕСЕН НАУЧАТСЯ В КОСМОСЕ
Препарат, дополняю-

щий зубную пасту и уни-
чтожающий патогенную 
флору во рту космонавтов, 
скоро будет отправлен 
на МКС. Необходимость 
в нем возникла в связи с 
опасностью развития при 
длительном пребывании 
космонавтов на орбите 
пародонтита — воспале-
ния десен.

Как сообщили «МК» 
в Институте медико-
биологических проблем 
РАН, готовящийся экс-
перимент — третий по 
счету, завершающий це-
лую серию исследова-
ний пародонта россий-
скими учеными. Первый 
«Пародонт-1» заключался 
в исследовании микро-
флоры ротовой области 
космонавтов до и после 
полета, «Пародонт-2» — 
во время самого полета. 

Поскольку в ходе их про-
ведения был доказан рост 
патогенной флоры в усло-
виях космического полета 
с вытеснением защитной 
микробиоты, специали-
сты пришли к выводу о не-
обходимости проведения 
профилактики пародонти-
та у космонавтов.

В качестве вещества, 
оказывающего положи-
тельное влияние на состо-
яние десен в невесомости, 
был выбран стрептококк 
саливариус. Это полезная 
бактерия, которая пода-
вляет патогенную микро-
флору ротовой полости. 
Кроме того, в условиях, 
когда нет возможности 
почистить зубы, она мо-
жет выступать в качестве 
зубной пасты, поскольку 
уничтожает зубной налет 
и предотвращает появле-
ние зубного камня. 

По словам микробиоло-
га Вячеслава Ильина, по-
лугодовые командировки 
космонавтов не приводят 
к явному развитию паро-
донтита. Однако накопле-
ние болезнетворной ми-
крофлоры говорит о том, 
что при более длительных 
полетах к Луне или Марсу 
развитие болезни будет 
неизбежным. Поэтому 
уже сейчас в ИМБП РАН 
подготовили программу 
профилактики пародон-
тита. Не исключено, что 
стрептококк саливариус 
будет заключен в специ-
альную лечебную жвачку 
или передан на борт в фор-
ме леденцов-монпансье. 

Члены будущего рос-
сийского экипажа МКС 
должны будут принимать 
профилактическое сред-
ство регулярно с первого 
дня полета.

У ПОЖАРНЫХ ИЗМЕНИТСЯ 
ФОРМА, НО НЕ СОДЕРЖАНИЕ

МЧС вносит изменения 
в форменную одежду для 
сотрудников Федераль-
ной противопожарной 
службы. Как пояснили 
«МК» в Департаменте ты-
лового обеспечения МЧС, 
частично переодеты будут 
все составы — от рядовых 
до начальников. Измене-
ния касаются в основном 
предметов повседневной 
форменной одежды.

Как пояснили в ведом-
стве, помимо несения 
караульной службы со-
трудники ФПС проходят 
обучение, осуществляют 
надзор на объектах жизне-
обеспечения и др. Теперь 
заниматься такой работой 
им будет теплее. У преж-
ней шапки был колпак из 
натурального меха овчины 
и козырек из того же меха. 
Теперь козырек убрали, 
получилась типовая мехо-
вая шапка, но у нее теперь 
будут наушники.

Еще один головной 
убор — берет с кокардой 
— исключен из формен-
ной одежды сотрудников 
ФПС. Он останется только 
у курсантов.

Изменились и фор-
менные куртки. У зимней 

куртки теперь будет цен-
тральная бортовая за-
стежка на двухзамковую 
молнию и 6 магнитных 
кнопок. Но главное, что 
у нее появился втачной 
капюшон со съемной 
опушкой. «Раньше он был 
однослойный, и даже при 
поднятом воротнике и при 
надетом капюшоне не 
достигалось той ветро-
защитности, что сейчас. 
Капюшон у зимней курт-
ки теперь на подкладке из 
ворсового трикотажного 
полотна, также у него есть 
регулировка объема — как 
со стороны лица, так и на 
затылке», — рассказали в 
ведомстве.

Претерпела изменения 
и демисезонная куртка. 
Самое заметное, что бу-
дет буквально бросаться в 
глаза, — с курток исчезли 
оранжевые накладки на 
плечах. Дело в том, что 
эти накладки являются 
специальной отличи-
тельной деталью формы 
тех спасателей, которые 
выполняют свои обязан-
ности при ликвидации по-
следствий ЧС. А куртки, 
разработанные сейчас, 
предназначены для по-
вседневного ношения в 
служебное время.

Не обошли вниманием 
модельеры и высший на-
чальствующий состав. У 
начальников теперь поя-
вится свой теплый свитер. 
У свитера будет несколько 
вставок из плащевой тка-
ни, центральная застежка-
молния и воротник-стойка. 
Для служащих рангом 
ниже свитер в форме 
тоже предусмотрен, но он 
с V-образным вырезом и 
без молнии.

КИЛЛЕР ПОДКАРАУЛИЛ 
БИЗНЕСМЕНА ВОЗЛЕ 

ШИНОМОНТАЖА
Коммерсант Валентин 

Ганул был ранен во время 
нападения на Ленинском 
проспекте 28 мая. Пред-
приниматель мог перейти 
дорогу как конкурентам по 
бизнесу, так и близким.

Как стало известно 
«МК», 48-летнего бизнес-
мена (на него зарегистри-
рованы фирмы в области 
строительства, продажи 
недвижимости, благоу-
стройства ландшафта) 
ударили ножом в спину, 
когда он вместе с личным 
водителем на «Мерседе-
се» приехал в шиномонтаж 
за колесами, которые он 
заказал ранее. Ганул с же-
ной, кстати, живет в со-
седнем доме. Пока муж-
чины расплачивались и 
забирали заказ, подошел 
мужчина с ножом и вонзил 
клинок в бок — он целился 
в печень, но задел почку. 
Раненый Ганул обернул-
ся, встретился глазами со 
злодеем и хорошо его за-
помнил. Это был мужчина 
среднего телосложения, 
лет 40, весом килограм-
мов 90, с залысиной, в 
темных одеждах. Затем 
мужчина бросился бежать 
в сторону ближайшей 
лесополосы. Водитель 

погнался за обидчиком 
шефа, но не догнал.

Пострадавшего ком-
мерсанта госпитализи-
ровали в 31-ю городскую 
больницу, жена поехала 
с ним. Днем Ганула гото-
вили к срочной операции 
на почке. Но в принципе 
состояние пострадавше-
го было стабильным, он 
пребывал в сознании и 
отвечал на вопросы.

Супруга бизнесмена 
сказала, что у них было 
много врагов, которых 
Ганул знал в лицо. Сопер-
ники пытались «отжать» у 
Валентина фирмы — Га-
нул специализировался 
на строительстве домов. 
А родственники никак не 
могли поделить совмест-
ное имущество — кварти-
ры и дачи. Жену Ганула 
даже пытались упрятать 
в психбольницу, ее чудом 
оттуда вызволили. Угро-
зы поступали постоянно, 
как по почте, так и по теле-
фону, Ганул уже привык 
к ним и смирился. Он пи-
сал заявления полицию, 
прокуратуру, но все было 
тщетно. Установить заказ-
чика нападения и испол-
нителя, вероятно, будет 
несложно.

ВОДА НА ЛУНЕ ПОЯВИЛАСЬ САМА 
СОБОЙ

Новый механизм обра-
зования воды на поверх-
ности Луны обнаружили 
российские ученые из 
Института космических 
исследований РАН, МФТИ 
и ВШЭ. Он связан с при-
сутствующим в лунном 
грунте серебром.

Как сообщил «МК» один 
из авторов исследования, 
заведующий лаборатори-
ей ИКИ РАН Сергей Попель, 
новый метод, открытый 
в его лаборатории, отча-
сти опровергает версию 
о том, что вода на Луне 
может образовываться 
в результате бомбарди-
ровки спутника кометами, 
имеющими ледяные ядра. 
Описан дополнительный 
механизм, благодаря 
которому вода на Луне 
может образовываться в 
любом месте ее поверхно-
сти. За основу механизма 
взяты протоны солнечно-
го ветра (протон является 
ядром атома водорода), 
которые постоянно взаи-
модействуют с диоксидом 
кремния (из него состоит 

лунный реголит) и образу-
ют группы ОН. Чтобы об-
разовалась вода, по сло-
вам Попеля, в схему может 
быть включен еще один 
элемент, содержащийся 
в грунте, — гидроксид се-
ребра (Ag2S). Его наличие 
подтверждают исследо-
вания советских ученых, 
изучавших образцы лун-
ного реголита, привезен-
ного аппаратом «Луна-24». 
При участии молекул ги-
дроксида серебра в ре-
голите достаточно легко 
могут образовываться 
вода и серебро.

В некоторых районах 
доля воды, образуемой 
этим механизмом в лун-
ном реголите, может пре-
вышать 10 в минус 6-й 
степени %. Не факт, что 
этого хватит для снаб-
жения водой российских 
лунных баз, но даже та-
кое количество может 
влиять на фотоэлектри-
ческие свойства лунного 
реголита и параметры 
плазменно-пылевой си-
стемы над Луной.

НАСИЛЬНИК СДЕЛАЛ 11-ЛЕТНЮЮ ДОЧЬ СВОЕЙ 
ВТОРОЙ ЖЕНОЙ

Негодяй, совративший 
11-летнюю дочь, задер-
жан в одном из городов на 
юго-востоке Московской 
области. Мужчина уже 
успел отсидеть за убий-
ство с изнасилованием и 
козырял своим тюремным 
прошлым при общении с 
жертвой.

Как стало известно 
«МК», 43-летняя Марина 
(все имена изменены) по-
знакомилась с 35-летним 
Бахтияром несколько лет 
назад на вечеринке. У жен-
щины на тот момент был 
опыт неудачного брака 
— она одна воспитывала 
сына. Через короткий срок 
влюбленная парочка рас-
писалась. Со временем у 
них появились еще один 
сын и дочь Женя.

Рассказывая о пережи-
том ужасе, мать девочки 
(кстати, она трудится 
младшим воспитателем 
в садике) давно стала за-
мечать за мужем особую 
опеку над дочерью. По ее 
ощущениям, Бахтияр от-
носился к девочке как к 

еще одной жене. На днях 
произошел вопиющий 
случай — Марина откры-
ла дверь в жилище своим 
ключом и застала мужа 
и дочь обнаженными в 
одной постели. Женщина 
попыталась перевести все 
в шутку. Мужчина ей отве-
тил, что был сильно пьян, 
сходил ночью в душ и за-
был надеть трусы. Дочь 
выдвинула похожую вер-
сию. Но через пару дней, 
когда муж поехал в дерев-
ню к родственникам, мать 
решила серьезно перего-
ворить с Женей. Девочка 
выключила во всех комна-
тах свет, закрыла входную 
дверь на ключ и выложила 
матери ужасную правду. 
По словам ребенка, пер-
вая половая близость с от-
цом случилась несколько 
месяцев назад, когда она 
была вместе с ним у ба-
бушки (матери извращен-
ца). Сначала мужчина пил 
со своим братом. Когда 
тот ушел спать, Бахтияр 
в спальне раздел дочь, 
уложил ее на кровать и 

стал гладить в интимных 
местах. Потом был совер-
шен половой акт. В даль-
нейшем это происходи-
ло неоднократно. Женя 
не рассказывала маме о 
сексе с отцом, потому что 
мужчина запугал ее. Он 
сказал, что убьет мать, так 
как она болтливая женщи-
на и ему будет легче от-
сидеть за убийство, чем 
за изнасилование несо-
вершеннолетней. 

Извращенца сразу же 
задержали. Он отказал-
ся от дачи показаний. Из-
вестно, что Бахтияр судим 
за изнасилование и убий-
ство, а также за побои. По-
следний раз он получил 
1,5 года тюрьмы условно 
в феврале прошлого года 
— рецидивист без спроса 
взял чужой автомобиль и 
врезался на нем в кювет.

Девочка сейчас пережи-
вает сильнейший стресс. 
Пока она находится у ба-
бушки, но в ближайшее 
время родительница пла-
нирует показать школьни-
цу психологу. 

КАМЕРАМ-ТРЕНОГАМ ЗАПРЕТЯТ 
ОХОТИТЬСЯ НА ВОДИТЕЛЕЙ  

ГДЕ ВЗДУМАЕТСЯ
Штрафы, выписанные 

с помощью информации 
от фотовидеофиксации, 
возможно, в скором вре-
мени можно будет аннули-
ровать. Правда, касаться 
это будет лишь тех камер, 
о чьем появлении води-
теля не известил заранее 
дорожный знак. Сейчас 
соответствующую зако-
нодательную инициативу 
разрабатывают депутаты 
Госдумы и представители 
автомобильного сообще-
ства.

На данный момент спе-
циальный дорожный знак 
8.23 «Фотовидеофикса-
ция» применяется лишь 
в случае нахождения на 
дороге стационарных 
камер, а при установке 

обыкновенных треног за-
частую это правило игно-
рируется. Таким образом, 
камеры могут стоять по 
нескольку на одном участ-
ке дороги, и тогда водите-
лю фактически за одно и 
то же нарушение приходит 
несколько штрафов. 

По мнению заместителя 
руководителя ФАР Дми-
трия Клевцова, необхо-
димо прописать обязан-
ность устанавливать знак 
8.23 в нормативной базе, 
а также сделать паспорта 
всех объектов фиксации 
открытыми, чтобы каждый 
мог получить информацию 
о месте расположения, 
сроках поверки и других 
особенностях каждого 
комплекса. 

telegram:@mk_srochno
рублей выплатят 
власти города по-
бедителям всерос-
сийской олимпиа-
ды школьников из 

сборной столицы. Победителям заключительного 
этапа — с 300 тыс. до 500 тыс. рублей; призерам за-
ключительного этапа — с 150 тыс. до 300 тыс. рублей. 
Для членов сборной команды Москвы, не занявших 
призовых мест, вводится поощрительная выплата в 
размере 100 тыс. рублей. Напомним, что в заключи-
тельном этапе Всероссийской олимпиады в этом году 
приняли участие 1717 московских школьников. На счету 
москвичей 204 дипломов победителей (55% от общего 
числа первых мест) и 739 дипломов призеров. Самыми 
результативными оказались олимпиады по экономике 
(17 победителей), английскому языку (15), физике и 
праву (по 14), химии (13), истории (12), русскому языку, 
литературе и биологии (по 11 победителей).
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Впрочем, насчет шестого года 
подряд — уже неполиткоррек-
тно. После пересчета Росстата 

по новой методике, по итогам 2018 года об-
наружился прирост реальных располагаемых 
доходов в размере аж 0,2%. Правда, резуль-
таты первого квартала текущего года, рас-
считанные уже по-новому, курс на крутое пике 
подтвердили: минус 2,3%. Игорь Николаев, 
директор Института стратегического анализа 
ФБК, предложил дипломатичную формули-
ровку: «Падение продолжилось шестой год, 
с небольшим перерывом».

Главный вопрос, который волнует как 
экспертов, так, собственно, и всех жителей 
страны: почему в ситуации, когда экономика 
растет (с оговорками «так или иначе» и «худо-
бедно»), индексация пенсий производится 
(тоже «так или иначе»), зарплаты растут (Рос-
стат рапортует), — реальные доходы граждан 
падают.

Директор Центра трудовых исследований 
Высшей школы экономики (ВШЭ) Владимир 
Гимпельсон поясняет, что данные о зарплате, 
которые представляет официальная статисти-
ка, — «вообще ни о чем». Росстат собирает 

сведения только от выбранных по определен-
ным параметрам предприятий (в основном 
крупных), которые предоставляют сведения 
о фонде оплаты труда (ФОТ), где в кучу — вы-
платы директору и уборщице, а также цифры 
некой среднесписочной численности сотруд-
ников. С этой численностью — основной фо-
кус. Как объясняет эксперт, чтобы выполнить 
майские указы 2012 года, предписывающие 
повышение зарплат, многие организации 
перевели своих сотрудников на неполные 
ставки. Но в логике «среднесписочности» 
два сотрудника, работающие на полставки, 
считаются как один человек на полной ставке, 
с соответствующей зарплатой («А если пять 
человек по 0,2 ставки? Тоже — один «полный» 
работник»). И вот на эту «расчлененку» де-
лится ФОТ. Можно ли в результате получить 
реальную картину?

Причем этот странноватый, скажем так, 
метод Росстата охватывает только 32 мил-
лиона работников. «А где остальные 40 с лиш-
ним миллионов?» — риторически вопрошает 
Гимпельсон. Их зарплаты, оказывается, тоже 
чисто арифметически рассчитывают, исполь-
зуя разного рода допущения. Но итоговая 

картина при этом получается, мягко гово-
ря, не абсолютно идентичная реальности. 
При этом удельный вес зарплат при расчете 
располагаемых доходов — две трети: как 
посчитали зарплаты, такие и получили ре-
альные доходы.

Директор Института социального ана-
лиза и прогнозирования РАНХиГС Татья-
на Малева солидарна, что к официальной 

статистике нужно относиться критически. По 
ее мнению, уровень доходов — это не строгая 
внешняя официальная оценка: опросы людей 
об их финансовом самоощущении дают бо-
лее адекватную картину действительности, 
даже при допущении, что многие склонны 
драматизировать. Так, данные опроса того 
же Росстата свидетельствуют, что в первом 
квартале текущего года оценили свое ма-
териальное положение как «плохое и очень 
плохое» почти треть (29,6%) респондентов: 
это депрессивнее, чем годом ранее (25,3%). 
«Цифры уже не имеют отношения к жизни. 
Убеждать цифрами, когда люди ощущают 
противоположное, — бессмысленно», — со-
глашается член правления Института совре-
менного развития Евгений Гонтмахер. 

Похоже, того же мнения относительно 
цифр придерживаются и власти. В числе на-
циональных целей социального развития 
предписан «устойчивый рост» доходов, без 
указания конкретных ориентиров. И эксперты 
не сомневаются, что рост, скажем в 0,2%, бу-
дучи повторен пару лет подряд, будет засчи-
тываться как «устойчивый». Правда, Татьяну 
Малеву, по ее признанию, сможет убедить в 
«устойчивости» только рост доходов на 3–4%. 
Но, по оценке Игоря Николаева, максимум, 
что нам светит по итогам текущего года, — 
остаться при своих, не уйти в дальнейший 
минус. 

Марина ТАЛЬСКАЯ.

ФРОНТ 
ЗЕЛЕНСКОГО 
БЕЗ ФЛАНГОВ
В отличие от Порошенко 
новый президент приехал  
на фронт в гражданке
Президент Зеленский приступил к 
выполнению предвыборных обе-
щаний, основные пункты которых 
— «экономическая стабильность и 
мир». И то и другое в его исполнении 
пока выглядит забавно. Налажи-
вать мир новый глава государства 
отправился в окопы на передовую, 
куда в понедельник вечером совер-
шил свою первую рабочую поездку. 
А экономическую стабильность 
обсуждал с представителями ЕС и 
МВФ, которые прибыли в Незалеж-
ную с сообщением: нового транша 
Украина пока не заслужила, а де-
фолт и вовсе угробит все ее евро-
пейские перспективы. 

Сообщения о том, как Зеленский в 
ярко-голубой рубашке и бронежилете хо-
дил вдоль линии разграничения «в 400 ме-
трах от противника», а затем наблюдал за 
согражданами-сепаратистами в бинокль 
из блиндажа, появились на официальной 
фейсбук-странице главы государства. Как 

сообщалось, визит на передовую в районе 
станиц Луганская и Счастье президент со-
вершил с целью ознакомления с условиями 
службы, качеством питания военнослужащих 
и обеспеченностью их техникой. Условия, 
как выяснилось, на передовой — не очень. 
По этому поводу глава государства сделал 
верное замечание: «Условия для военных, 
которые защищают Украину, должны быть 
нормальными», — и отбыл восвояси. На этом 
«установление мира» пока закончилось. 

По возвращении в Киев президент за-
нялся «экономической стабильностью». А 
она сейчас во многом зависит от посту-
пления очередного транша МВФ в размере 
полутора миллиардов долларов. Эти деньги 
необходимы, чтобы выплатить проценты 
по ранее полученным Украиной кредитам. 
Однако миссия МВФ, прибывшая в Неза-
лежную 21 мая, пока смотрит на перспек-
тивы очередного транша скептически. 
Президенту Зеленскому подложил свинью 
его предшественник Порошенко, с подачи 
которого Конституционный суд отменил 
статью Уголовного кодекса о незаконном 
обогащении, нарушив тем самым догово-
ренности с валютным фондом о принятии 
антикоррупционного законодательства.  

Выход из ситуации, который предложил 
олигарх Коломойский, — дефолт — тоже 
проблем страны не решит. Но в Европейской 
бизнес-ассоциации Украину на всякий слу-
чай уже предупредили: объявление дефолта 
нарушит макроэкономическую стабильность 
страны и испортит репутацию Украины. В 
общем, до мира и стабильности Украине 
пока как до Брюсселя пешком. 

Последние действия Зеленского 
«МК» прокомментировал украинский 
политолог Алексей Якубин:

— С одной стороны, Зеленский отправил-
ся на Донбасс в гражданской одежде, взяв с 
собой только каску и бронежилет. Это сильно 
отличало его от Порошенко, который всегда 
старался максимально походить на солдат. 
Многие интерпретировали это как отсутствие 
у Зеленского милитаристского настроя. С 
другой стороны, он ничего не сказал о мирном 
населении. Сторонники Зеленского ожидали, 
что он появится не только в окопах, но и на 
пунктах пропуска, пообщается с людьми, 
которые 5 лет живут в ситуации постоянных 
обстрелов и так далее. Видимо, наследие 
Порошенко пытается склонить нового пре-
зидента к тому, чтобы ничего не менять. 

Елена ГАМАЮН, Артур АВАКОВ.

МИНЗДРАВ 
ПОНИЖАЕТ 
МОЛОДЕЖИ ГРАДУС
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Тут приходит пивное лобби и 
говорит, условно, следующее: 
что там с вашей страной и 
ваши детьми будет, нам на-

плевать и мы не знаем. Зато знаем, что 
если вы лишите нас рынка и нашего бабла, 
мы прямо сейчас из вас крафтового пива 
наварим, ясно?

И появляется шикарная оговорка, аб-
солютно противоречащая здравому смыс-
лу, — мы запрещаем до 21 года только 
алкоголь крепостью выше 16,5 градуса. 
Видимо, расчет на то, что если пустить в 
голову пулю калибра 5,45 мм, то это убьет 
как-то не так, как если бы пуля была 7,62.

Ну и чисто бытовой момент из наблю-
дений за природой: вот девочек-винишко 
(субкультура такая) у нас пруд пруди, а 
девочек-водочка я, конечно, видел, но 
скорее как исключение. Молодежь во-
обще мало потребляет «храброй воды», в 
основном что-нибудь вкусное. И от градуса 
воздействие на мозг никак не зависит. А 
уж крепкое отечественное пиво промыш-
ленного производства (хреновый спирт, 
намешанный с какой-то химией) можно 
врагам в окопы забрасывать в качестве 
оружия массового уничтожения. Есть ви-
део, как где-то в Прибалтике американские 
морпехи это пьют. Их потом любой наш 
детсад совочками и формочками для ку-
личиков победит.

Но вот это пойло никто не запрещает. 
Невидимая рука рынка крепко держит за 
горло.

Зато все довольны: Минздрав отчиты-
вается о борьбе с пьянством и алкоголиз-
мом, планомерной работе по достижению 
национальных целей; производители пива 
и вина довольно потирают руки; население 
продолжает спиваться.

А вот кого радует последний пункт — 
это уже из области конспирологии.

Дмитрий ПОПОВ.

Старая русская сказка о добром 
царе и недобрых боярах имеет и 
свою юридическую разновидность: 
приверженцы ее очень любят раз-
глагольствовать о замечательных 
гуманных российских законах и 
глупых и/или злокозненных право-
применителях. Собственно, эти 
рассуждения и заняли львиную 
долю времени, отведенного Кон-
ституционным судом на публичные 
слушания по делу о проверке ряда 
положений закона о митингах. По-
водом к рассмотрению стала жалоба 
иркутского общественного активи-
ста Валерия Тетерина.

История вопроса, изложенная в жалобе, 
проста и довольно коротка. Осенью про-
шлого года Тетерин и его единомышленники 
дважды попытались провести в Иркутске 
публичные мероприятия оппозиционной 
направленности. Но обе попытки окончились 
ничем: местные власти отказались даже 
рассматривать заявки. Попытки найти на них 
управу в судах также ни к чему не привели: 
иркутская Фемида не нашла в действиях 
чиновников никаких нарушений. 

Администрация города ссылалась в 
своих ответах на два положения Закона 
«О собраниях, митингах, демонстрациях, 
шествиях и пикетированиях». Именно их 
конституционность и оспаривается сегодня 
заявителями.

Согласно первому из них, пункту 5 ча-
сти 4 статьи 5, организаторы публичного 
мероприятия должны при его проведении 
«обеспечивать в пределах своей ком-
петенции общественный порядок и 
безопасность граждан». Второй, пункт 
6 части 3 статьи 7, обязывает указать в 
уведомлении «формы и методы обе-
спечения организатором публичного 
мероприятия общественного порядка, 
медицинской помощи».

По версии администрации города, по-
данные уведомления не соответствовали 
требованиям закона, поскольку указанные 
организаторами меры «не отвечают в пол-
ной мере поддержанию безопасности и 
правопорядка при проведении публичного 
мероприятия». 

Для справки: в первой заявке было 
указано, что организаторы распространят 
среди участников мероприятия телефонные 
номера вызова полиции и «скорой помощи». 
Последующие уведомления — в декабре 

была предпринята еще одна попытка, не 
вошедшая в жалобу, но столь же безуспеш-
ная, — были несколько более подробными: 
говорилось, в частности, что общественный 
порядок будет обеспечиваться организато-
рами во взаимодействии с полицией, а на 
случай медицинских проблем у них будет 
аптечка. 

При этом ни в самом «митинговом» за-
коне, ни где-либо еще в законодательстве не 
сказано ни слова о том, какими, собственно, 
должны быть «формы и методы обеспечения 
организатором общественного порядка». 
По сути, этот вопрос отдан на откуп мест-
ным властям. А решают они в силу своего 
правосознания. По принципу: друзьям — все, 
врагам — закон. Характерный пример такого 
избирательного правоприменения являет 
собой тот же Иркутск.

«Администрация города массово со-
гласовывает пикеты, скажем, дружественной 
ей организации «Молодой гвардии Единой 
России», — поделился информацией Вале-
рий Тетерин в ходе своего выступления на 
заседании КС. — При этом в подаваемых 
МГЕР уведомлениях «в качестве форм и ме-
тодов обеспечения общественного порядка и 
организации медицинской помощи указаны 
только фамилия, имя, отчество и мобильный 
телефон ответственного лица».

«В оспариваемых мной нормах отсут-
ствует какой-либо механизм, который бы 
позволял заявителю защититься в данной 
ситуации», — возмущается Тетерин. Не-
возможно, по его словам, даже понять суть 
претензий публичного органа: «Как именно 
нужно вести себя, чтобы таких претензий 

не было? Даже если заявитель напишет, что 
он наймет частное охранное предприятие и 
привлечет врача, сделает что-то еще, орган 
публичной власти может сказать, что этого 
недостаточно». 

И Тетерин, и его представитель спра-
ведливо указывали на то, что обеспечение 
общественного порядка — дело правоо-
хранителей, а не организаторов публичных 
мероприятий, простых граждан, у которых 
нет для этого ни сил, ни средств, ни соот-
ветствующих полномочий.

Аргументы, казалось бы, более чем ве-
ские. Однако оппонирующую сторону они 
ничуть не убедили. Лейтмотивом серии 
пространных выступлений представите-
лей власти — Госдумы, Совета Федерации, 
президента, Генпрокуратуры — была все так 
же упомянутая выше вечная песнь о бестол-
ковых исполнителях. То, что права заявителя 
нарушены, не отрицал никто. Но все столь 
же единодушны были в том, что закон тут ни 
при чем. Виноваты местные власти. По сло-
вам, например, представителя президента в 
КС Михаила Кротова, заявителю надо было 
проявить чуть больше терпения и дойти до 
Верховного суда — тут-то бы, мол, и вос-
торжествовала справедливость.

Правда, за заявителя горой встал Совет 
по правам человека. Но больших надежд пи-
тать в любом случае не стоит. Даже если блю-
стители Основного закона и удовлетворят 
паче чаяния жалобу Тетерина, вовсе не факт, 
что остальные ветви власти бросятся испол-
нять их решение. Печальное подтверждение 
тому — так и не исполненный вердикт КС от 
2013 года, предусматривавшей существен-
ное смягчение все того же «митингового» 
законодательства. Скоро и беспроблемно 
у нас, увы, только сказка сказывается. 

Андрей ВЛАДИМИРОВ. 
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КОНСТИТУЦИОННЫЙ СУД ВНОВЬ 
ВЫШЕЛ НА МИТИНГИ 
В Иркутске оппозиционные 
заявки даже не рассматривают

СИСТЕМА ЭЛЕКТРОННЫХ 
ВЫБОРОВ ПОБОРЕТСЯ 
ЗА ДОВЕРИЕ МОСКВИЧЕЙ
Эксперимент тщательно 
продуман
28 мая Президент России подписал 
поправки к избирательному зако-
нодательству, разрешающие так 
называемое электронное голосо-
вание — без похода на избиратель-
ный участок, посредством портала 
госуслуг. Действительно, по степени 
защиты от взлома и подделки рос-
сийское «электронное правитель-
ство» вполне способно справиться и с 
этой ответственной задачей. Другое 
дело — доверие к системе, которое 
предстоит еще завоевать. Поэтому 
электронное голосование в Москве 
будет вводиться в качестве экспери-
мента, далеко не на всей территории 
города и с максимальной осторож-
ностью. Опробовано оно будет на вы-
борах в Московскую городскую думу 
8 сентября 2019 года.

— В трех избирательных округах Москвы 
будет проведен эксперимент по электронному 
голосованию, — заявил заместитель предсе-
дателя Общественной палаты Москвы Алексей 
Венедиктов. — В каких именно округах — будет 
ясно по результатам голосования на портале 
«Активный гражданин» в течение нескольких 
дней после вступления в силу Федерального 
закона. Думаю, что это будет 5 рабочих дней 
(или 7 календарных). Так что в любом случае в 
течение 2 недель после вступления в силу за-
кона округа будут определены — голосование 
можно запускать хоть завтра. 

Глава МГИК Валентин Горбунов говорит, 
что Мосгоризбирком должен утвердить изби-
рательные округа не позднее 10 дней после 
назначения выборов. Они должны быть назна-
чены до 9 июня, стало быть, 19 июня — крайний 
срок, когда избирательные округа, где будет 
проводиться экспериментальное электронное 
голосование, будут определены.

— Для избирателей электронные выборы 
будут состоять из трех стадий, — отмечает 
замруководителя Департамента информаци-
онных технологий столицы Артем Костырко. 
— Первый этап заявительный: за 45 дней до 
выборов (то есть начиная с 24 июля) можно 
зайти на портал mos.ru и «нажать кнопку», 
заявляя о желании поучаствовать в экспе-
рименте. Заявление можно отозвать — если 
вдруг вы передумали. Можно и вновь подать 
после отзыва — главное, чтобы не чаще 1 раза 
в сутки. Этот этап продлится до 5 сентября. 

Второй этап: при подаче заявления си-
стема проверяет учетные данные в личном 
кабинете портала госуслуг Москвы. Если по-
лучен ответ, что информация верна, заявление 
принимается.

— Нужно помнить, что воспользоваться 
этой услугой смогут только те, кто физически, 
появившись в МФЦ, удостоверил свою лич-
ность на портале госуслуг Москвы, — пред-
упреждает Костырко. 

Третий и самый главный этап — это сами 
выборы и подсчет голосов. Зайдя на портал 
в часы голосования, можно будет вывести 
собственный электронный бюллетень, кото-
рый, стоит лишь его заполнить, полностью 
анонимизируется и поступает в систему ГАС 
«Выборы». И одновременно распечатывается 
на бумаге, попадая сразу в урны для голосо-
вания на специально выделенном в каждом 
округе избирательном участке. 

Валентин Горбунов добавляет, что одно-
временно с занесением данных гражданина 
в систему электронного голосования его фа-
милия исключается из книги избирателей по 
месту жительства. Этот механизм аналогичен 
«Мобильному избирателю», который был уже 
неплохо отработан в предыдущие кампании. 
Для электронных избирателей в каждом окру-
ге организуется свой УИК с наблюдателя-
ми и членами комиссии от разных партий и 
кандидатов. Такое же видеонаблюдение, как 
везде. Только добавляем два компьютерных 
терминала, для того чтобы можно было про-
голосовать без собственной техники. 

— Резонный вопрос — сколько избирате-
лей согласится участвовать в этом экспери-
менте, — рассуждает Алексей Венедиктов, ре-
гулярно возглавляющий Штаб общественного 
наблюдения за выборами в столице. — В трех 
округах проживает около 500 тысяч избира-
телей, всем будут разосланы уведомления об 
этой возможности. Это первая из отправных 
цифр. Вторая: в 2005 году, когда в Эстонии 
впервые появилась опция электронных вы-
боров, ею воспользовались 0,9% избирателей 
при 50%-ной явке — или 1,85% от пришедших 
на выборы. Если у нас в этот раз получится 
1,86% — буду считать, что мы молодцы, обо-
гнали эстонцев. К слову сказать, на нынешних 
выборах в Европарламент — спустя 14 лет 
после начала эксперимента — электронным 
образом в Эстонии проголосовало 46,3% 
избирателей. 

Юрий СУХАНОВ.

НА
ТА

Ль
я 

М
Ущ

ИН
КИ

НА

СО
ЦС

ЕТ
И

NON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Полиция задерживает женщину во время протеста «желтых жилетов» в Брюс-
селе. Демонстрация была связана с прошедшими выборами разных уровней. 

КАДР

Дмитрий Медведев 
ввел запрет на закупки 
всех видов импортного 
вина госучреждениями. 
Премьер аргументировал 
решение защитой россий-
ского внутреннего рынка и 

поддержкой отечественных 
производителей.  «Го-
сударство вкладывает 
серьезные деньги в под-
держку виноградарско-
винодельческой отрасли. 
Власти вправе поддержать 

товар и на конечном этапе 
продаж», — объясняет 
директор Центра иссле-
дований федерального 
и регионального рынка 
алкоголя (ЦИФРРА) Вадим 
Дробиз.

Охотиться по своим пра-
вилам разрешил Консти-
туционный суд коренным 
народам Сибири, Крайне-
го Севера и Дальнего Вос-
тока. 28 мая высшая инстан-
ция огласила постановление 
по жалобе Геннадия щукина, 
председателя общины на-
рода долганов, проживаю-
щих в Красноярском крае, на 
Закон «Об охоте». Заявитель 
в 2014 году был осужден за 
подстрекательство к неза-
конной охоте: он передал 

квоты всех членов общины 
на отстрел северного оленя 
(на 217 голов) несколь-
ким профессиональным 
охотникам. Местные стражи 
порядка сочли это наруше-
нием правил, по которым 
отстреливать оленя каждый 
член общины должен только 
лично. По мнению щукина, 
такой порядок приведет к ис-
чезновению малых народов: 
малолетние дети, старики и 
женщины охотиться не могут, 
а значит, добыть необходи-

мое для выживания число 
оленей невозможно. КС 
встал на сторону заявителя, 
однако противоречий между 
спорной статьей Закона «Об 
охоте» и Конституцией не на-
шел. При этом высшие судьи 
отметили, что в нынешнем 
виде закон позволяет членам 
общин малочисленных на-
родов делегировать свои 
квоты на добычу живности 
другим охотникам. Дело 
Геннадия щукина подлежит 
пересмотру.

Дениса Попова на долж-
ность прокурора Москвы 
рекомендовал Генпро-
курор РФ Юрий Чайка. 
Прокуратуру Дагестана 
Попов возглавляет с 
февраля 2018 года. За это 
время в республике вы-

явлены массовые хищения 
газа и денег, заплаченных 
потребителями за газ, там 
прошла мощная кампания 
по декриминализации. В 
частности, под уголовное 
преследование попали 
министры и руководители 

государственных ведомств. 
До назначения в Дагестан 
Попов был прокурором ЦАО 
Москвы (2010-2012 г), он 
вел дело «Пусси Райот» и 
утверждал обвинительное 
заключение девушкам из 
этой группы. 

Артистка цирка Литтл Бэр 
Шварц страдает гормональ-
ной болезнью, симптомом 
которой является длинная 
борода на женском лице. 
Много лет Шварц скрывала 
это, пока однажды не решилась 
принять участие в конкурсе 
бородатых женщин. Одержав 
победу, девушка обрела уве-
ренность в себе, затем написа-
ла в социальных сетях о своей 
особенности, прикрепив фото. 
На пост Литтл Бэр откликнулся 
мужчина, заявивший, что не ви-
дит проблемы в растительности 
на ее лице. Теперь 36-летняя 
женщина и 45-летний мужчина 
счастливы в браке.

В сквере около кинотеа-
тра «Художественный» со 
стороны Воздвиженки 
начинается подготовка 
площадки для установки 
памятника журналистам, 
погибшим при испол-
нении своего долга. Со 
стороны города работы 
курирует Департамент 
капремонта правительства 

Москвы, со стороны обще-
ственности — Союз журна-
листов Москвы. Что касается 
самого памятника, то он, по 
словам первого секретаря 
СЖМ Людмилы щербины, 
уже изготовлен.
— Скульптор Борис Чер-
ствый и архитектор Алексей 
Бавыкин создали компо-
зицию из восьми свечей, 

— рассказала щербина. 
— Восемь — это символ 
бесконечности, а свечи — 
память о наших погибших 
ребятах.
Таким образом, установка 
памятника может завер-
шиться уже в этом году. 
Союз журналистов Москвы 
продолжает сбор средств на 
мемориал. 

Легенда американского 
и мирового рока, лидер 
группы Bon Jovi Джон Бон 
Джови совершил прогул-
ку по Красной площади. 
Сильно поседевшего, но 
сохранившего юношеский 
имидж в свои 57 лет Джона 
узнали поклонники и успели 
заснять на видео.  Знамени-
тый рокер со своим коллек-
тивом прилетел в Москву. 
До этого он был в нашей 
стране 30 лет назад, когда 
выступал на Московском 
международном фестивале 

мира. Российские почитате-
ли Джона несказанно рады 
его приезду и готовятся 
спеть вместе с любимым 
музыкантом его хиты it's My 
Life, always, You give Love a 
Bad name и пр.  Группа Bon 
Jovi была основана 36 лет 
назад, но как признанные 
классики рока музыканты 
все еще являются популяр-
ными и даже работают над 
новым сборником. В 2018 
году группа была включена 
в американский Зал славы 
рок-н-ролла. 
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ПРАВИТЕЛЬСТВО ЗАПРЕТИЛО ГОСЗАКУПКИ ИНОСТРАННЫХ ВИН

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СУД ПОДДЕРЖАЛ ОХОТНИКОВ СИБИРИ

В МОСКВУ МОЖЕТ ПРИЙТИ «ЖЕСТКИЙ» ПРОКУРОР ДАГЕСТАНА

ДЛя ПАМяТНИКА ЖУРНАЛИСТАМ ГОТОВяТ ПЛОщАДКУ

БОН ДЖОВИ СНОВА УВИДЕЛ КРАСНУю ПЛОщАДЬ СПУСТя 30 ЛЕТ

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА

Министр энергетики Александр 
Новак и министр науки и высше-
го образования Михаил Котюков в 
составе команд от своих ведомств 
приняли участие в футбольном 
турнире Roscongress Rosich Cup, 
который прошел в Москве. В состя-
зании приняли участие также коман-
ды спортивного клуба «Росич» при 
Правительстве РФ, Фонда «Роскон-
гресс» (в состав вошли участники 
ПМЭФ), фонда «Сколково» во главе 
с председателем Международной 
федерации шахмат (FIDE) Аркадием 
Дворковичем. Каждую из команд 
усилили именитые футболисты: кто 
куда попадет, решила жеребьевка 
перед началом турнира. 

Победителем Roscongress Rosich Cup, 
выиграв все матчи, стала команда FIDE во 
главе с чемпионом Европы по шахматам Дми-
трием Яковенко. В составе команды играли 
футболист Дмитрий Сычёв и артист Артур 
Смолянинов. Второе место заняла команда 
Фонда «Росконгресс» во главе с руководи-
телем Росрыболовства Ильей Шестаковым 
и футболистом Олегом Корнауховым. За 

сборную Министерства энергетики, заняв-
шую третье место, сыграл известный на-
падающий Владимир Кулик, а за команду 
Министерства науки и высшего образования 
— бомбардир Дмитрий Булыкин.

«Спортивная программа ПМЭФ-2019 
объединит мероприятия по 12 видам спор-
та, — рассказал замдиректора Фонда «Ро-
сконгресс» Георгий Брюсов. — Мы также 
договорились о совместной подготовке 
футбольных мероприятий для Roscongress 
Sport Club — круглогодичного клубного фор-
мата, который объединит успешных людей, 
неравнодушных к спорту».

Инна ДЕГОТЬКОВА.

ФОРУМ

Спортивную программу 
ПМЭФ-2019 открыл 
футбольный турнир 
Roscongress Rosich Cup

МИНИСТРЫ ПОКАЗАЛИ 
ФУТБОЛЬНЫЙ ТАЛАНТ

БОРОДАТАя ЖЕНщИНА ВЫШЛА ЗАМУЖ В США  
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КОСОВО В БОЕВОЙ 
ГОТОВНОСТИ
Напряженность в отношениях 
Белграда и Приштины подошла 
к опасной черте
Президент Сербии Александр Вучич 
объявил о приведении армии страны 
в боевую готовность. Причиной по-
служили рейды в населенных серба-
ми районах Косово. Хотя Приштина 
утверждает, что это была операция 
против контрабандистов и преступ-
ников, Белград расценивает акцию 
как попытку согнать сербов с наси-
женных мест. В числе задержанных 
косовским спецназом оказался и 
российский сотрудник миссии ООН. 
Эксперт «МК» объяснил, что могло 
стоять за провокацией.   

Во вторник утром в муниципалитеты 
Зубин-Поток и Косовска-Митровица на севере 
Косово и Метохии ворвались вооруженные 
спецназовцы на бронемобилях. Сербское 
телевидение сообщает, что в населенных 
пунктах были слышны выстрелы и применен 
слезоточивый газ. Жители начали возводить 
баррикады, чтобы противостоять внезапному 
налету. По предварительным данным, были 
задержаны 13 сербов. Президент Сербии 
Александр Вучич также поделился, что в ходе 
рейда под арест попал российский сотрудник 
миссии ООН Михаил Краснощенков. 

«Возмущены провокацией властей 

Приштины в отношении российского граж-
данина, сотрудника МООНК Михаила Крас-
нощекова, — сообщил посол РФ в Сербии 
Александр Чепурин. — Требуем немедленного 
освобождения россиянина и привлечения к 
ответственности всех виновных в этом во-
пиющем инциденте». Во вторник россиянин 
был освобожден.

Официальный представитель МИД РФ 
Мария Захарова охарактеризовала проис-
ходящее на севере Косово как «провокацию 
Приштины, направленную на устрашение 
и выдавливание неалбанского населения, 
установление контроля над этими районами 
силовым путем». 

Глава самопровозглашенной республики 
Хашим Тачи написал в Твиттере, что в этих рай-
онах идет «операция против контрабандистов 

и организованной преступности». Но объ-
яснения Тачи Белград не убедили: 90% на-
селения штурмуемых районов Косова — это 
сербы, и большая часть из них отказывается 
подчиняться Приштине. Поэтому Вучич рас-
ценивает налет албанского спецназа как эт-
ническую чистку. 

В связи с инцидентом вооруженные силы 
Сербии были приведены в боевую готовность. 
Представитель правительства страны Марко 
Джурич заявил, что попытки властей Косова 
запугать и выгнать сербов с подконтроль-
ных им территорий «представляют угрозу 
не только стабильности, но и самую непо-
средственную угрозу миру». «Если это не 
прекратится немедленно, нет сомнений в 
том, как Сербия отреагирует в течение дня», 
— добавил Джурич. 

УМРУ ЗА ДЕЛО...
c 1-й стр.

Одна из фигуранток этого же 
дела (мелкая сошка во всей 
скандальной истории) Юлия 
Ротанова до сих пор находится 

в колонии в далекой Мордовии. Мордовский 
суд в очередной раз отказал ей в условно-
досрочном освобождении. Фемида посчи-
тала, что нет доказательств ее исправления, 
несмотря на отличную характеристику ФСИН 
и тот факт, что еще в СИЗО «Лефортово» у 
Юлии был диагностирован рак молочной 
железы. 

В мае Анатолия Сердюкова назнача-
ли председателем совета директоров ПАО 
«Объединенная строительная корпорация», 
и я за него порадовалась. Точнее, больше не 
за него лично, а за наше государство: вот 
ведь мы можем верить в полное исправ-
ление и давать человеку второй шанс себя 
проявить. Еще радовалась за Евгению Васи-
льеву, которая сейчас, по слухам, успешно 
ведет ювелирный бизнес. Начала жизнь с 
чистого листа, так сказать.

А потом я вдруг вспоминала про 57-
летнюю Юлию Ротанову. Немолодая жен-
щина — фигурантка по делу ОАО «Славянка», 
дочерней компании «Оборонсервиса», была 
обвинена в мошенничестве и коммерческом 
подкупе. Еще тогда многие СМИ писали, что 
Ротанова «стрелочница», и нужна только, 
чтобы посадить Сердюкова (забегая впе-
ред скажу, что показания на бывшего ми-
нистра с самого начала она не дала, огова-
ривать его не стала, чем сильно разозлила 
следствие).

Мы нашли Ротанову еще пять лет тому 
назад в «Лефортово». В СИЗО у женщины 
обнаружился рак груди (врачи считают, это 
на фоне стресса от задержания и давления 
со стороны следствия — с Ротановой первые 
месяцы ареста жестко «выбивали» показания 
на Сердюкова). Тогда удалось даже добиться 
освобождения Юлии из-под стражи, потому 
что ее болезнь признали входящей в пере-
чень недугов, препятствующих нахождению 
в СИЗО. Но потом был суд, Ротановой дали, 
несмотря на страшную болезнь, шесть лет 
колонии (видимо, посчитали — раз сделали 
радикальную операцию и все удалили, то 
опасности нет).

Что с ней? Пробыла ли она в колонии 
всего пару месяцев, как Васильева? Изле-
чилась ли от рака полностью? Удалось ли ей 
заняться делом своей мечты и вообще найти 
какую-то работу?

И вот шок. Ротанова до сих пор в Мор-
довской колонии, и, судя по всему, проведет в 
ней от «звонка» до «звонка» (срок заканчива-
ется в ноябре 2020 года). Еще одна новость, 
более убийственная. Давным-давно подо-
шло время для УДО, но суд упорно из раза 
в раз отказывает онкологической больной в 
условно-досрочном освобождении. Мордов-
ская Фемида не считает, что есть основания 
думать — Ротанова исправилась. То есть 
Сердюков и Васильева давно исправились, 
а Ротанова до сих пор нет?!

«Судом установлено, что осужденная 
имеет поощрения, взысканий не имеет. Меж-
ду тем поощрения получены осужденной в 
2018 году за незначительное время перед 
подачей ходатайства об условно-досрочном 
освобождении, а потому не может свидетель-
ствовать о том, что последняя не нуждается в 

дальнейшем отбывании назначенного судом 
наказания» — это цитата из постановления 
Зубово-Полянского суда. 

О, это легендарный суд! Именно он 
ежегодно решает «казнить или миловать» 
(то есть отпускать по УДО или нет) тыся-
чи людей. В Мордовии ведь на небольшой 
территории располагается аж 17 (!) испра-
вительных учреждений, и судьбы их аре-
стантов решает именно Зубово-Полянский 
суд. Не так давно я попыталась заглянуть в 
это удивительное здание Фемиды. Строгая 
женщина-охранник внутрь не пустила, ибо 
день был «неприемный». 

— Но почему судьи не учли характери-
стику из ИК-14, где я сижу столько лет? — во-
прошает Ротанова. — Представители колонии 
видят меня каждый день и, наблюдая за мной 
и моим поведением, именно они и могут сде-
лать вывод — исправилась ли я и нуждаюсь 
ли я в досрочном освобождении.

Не согласиться с ней сложно. 
Решение Зубово-Полянского суда от 

отказе в УДО отменил 18 февраля 2019 года 
Верховный суд Республики Мордовия. В 
этом вердикте ВС Мордовии указал, что 
Ротанова по собственному желанию с июня 
2017 года вышла на швейное предприятие 
для оказания посильной помощи бригаде, 
так как будучи пенсионером и инвалидом 
2-й группы могла не работать.

«Она является членом кру жка 
«Декоративно-прикладное творчество», а 
также бессменным оформителем стендов, 
газет, помогала в оформлении библиоте-
ки, — цитата из постановления Верховного 
суда Мордовии. — Положительная тенден-
ция в ее поведении отмечена администра-
цией исправительного учреждения не за 

последнее время, как на это ссылается суд, 
а за весь период отбывания наказания. Под-
держивает отношения с родственниками, 
оказывает материальную помощь детям из 
своей пенсии». 

Казалось бы, вот она, победа. Дело об 
УДО вернули снова в суд первой инстанции, 
но тот... снова отказал!

Видимо, Зубово-Полянские судьи не 
очень понимают, на что указывают коллеги 
из высшей инстанции. Они игнорируют и 
то, о чем не раз указывал в своем Пленуме 
Верховный суд РФ (про то, что больных осуж-
денных нужно в первую очередь отпускать 
по УДО)? Почему? Возможно, потому, что 
чувствуют свою «особенность» — поговари-
вают, к ним частенько обращаются сотруд-
ники «органов» с просьбой не отпускать того 
или иного человека по УДО. Но мы в слухи 
не верим, мы верим в то, что судьи Зубово-
Полянского суда руководствуются совестью 
и законом. И призывая к совести, публикуем 
строчки из обращения Юлии Ротановой. 

«С июня 2017 года я перенесла пять 
приступов рожистого воспаления. Первый 
проявился отеком предплечья с появлением 
багровых болезненных пятен на поверхности 
кожи. Второй приступ случился в начале 
сентября — отек захватил всю руку, включая 
плечо, снова появились багровые яркие пят-
на по всей руке (их было значительно больше, 
кожа руки была похожа на обожженную, тем-
пература тела достигла 40°С). При третьем 
— вся правая рука, шея, правая грудь, живот 
значительно отекли. Шейные и поднижне-
челюстные лимфоузлы увеличены и резко 
болезненны. Кожные покровы будто после 
ожога, болят при любом прикосновении к 
ним. Лежать на правой половине тела невоз-
можно из-за болевого синдрома. Темпера-
тура тела несколько дней подряд держалась 
на отметке 40, я фактически находилась в 
полуобморочном состоянии. Мои присту-
пы повторились еще дважды. Состояние 
при этом было крайне тяжелым, воспаление 
охватило руку, грудь, часть спины и живот. Та-
ким образом, каждый последующий приступ 
рожистого воспаления становится более 
выраженным и опасным, так как велик риск 
гнойных осложнений. В условиях лишения 
свободы, при всем желании и стремлении 
сотрудников колонии, мне не может быть 
оказана необходимая и специализированная 
медицинская помощь».

Откуда такая жесткость у вас, товарищи 
судьи Зубово-Полянского суда? Интересно, 
вы проявили бы ее по отношению к Евге-
нии Васильевой? Почему-то сомневаюсь 
в этом.

Ева МЕРКАЧЕВА.

Мы-то уж думали, что Америка совсем 
рукой на нас махнула. Но нет, тут и Трамп 
звонил Путину — готов встречаться, и гос-
секретарь Помпео в Сочи прилетал, гово-
рил, что у нас есть немало пересекающих-
ся интересов, да и Путин заявил о нашей 
готовности…

А вот телевизор не унимается: воин-
ствующие, беспощадные, непримиримые 
ведущие, эксперты, депутаты, не уследив за 
последним движением власти, по инерции 
все о том же: мол, Америка спит и видит, 
как уничтожить Россию, США недогово-
роспособны, нам не о чем и незачем с ней 
разговаривать. 

Забавно, что примерно то же самое 
мы слышим от политиков и комментаторов 
в Вашингтоне — только они это говорят 
о нашей стране. Такое впечатление, что 
улучшение отношений заботит там исклю-
чительно Трампа. И получается, что только 
он и остается нашей надеждой. Хрупкой, 
конечно, и единственной. 

С другой стороны, противники Трампа 
в Конгрессе законодательно связали его 
по рукам и ногам практически в любой дея-
тельности на русском направлении. Едва 
ли ему удастся многое предпринять, даже 
если, плюнув на политические риски, он 
реально захочет что-то наладить в наших 
отношениях. Проблема в том, что большая 
часть политического истеблишмента — а это 
не только политики, но также высшие чинов-
ники, пресса и эксперты из аналитических 
центров, — против такого хода вещей. Для 
них Россия — противник, которому нельзя 
верить, с которым невозможно договорить-
ся, которого остается только сдерживать 
в его попытках вставлять палки в колеса 
американской жизни.  

Ну а если предположить, что Трамп 
будет переизбран, и, более того, респу-
бликанцам удастся вернуть контроль над 
нижней палатой Конгресса, меняет ли это 
дело? Возможно, что-то и меняет. Если ранее 
в вопросе отношения к России демократы 
и республиканцы были практически еди-
ны, то сейчас, когда положение Трампа в 
партии заметно укрепилось и еще более 
укрепится, если он будет переизбран, со-
всем не исключено, что многие однопар-
тийцы поддержат политику президента на 
выравнивание отношений с Москвой. Если 
так, то нам, конечно же, интересно, каковы 
шансы Трампа на переизбрание.

Не надо быть крупным специалистом, 
чтобы разглядеть в нынешнем хозяине Бело-
го дома склонность к бахвальству и самолю-
бованию. Многие находят его откровенным 
циником. Противники Трампа не устают об-
винять его в неумелом руководстве, авто-
ритарных замашках и даже в расизме. Да и 
дипломат из него, в широком смысле слова, 
так себе. За два года своего президентства 
он не сумел найти общего языка с Конгрес-
сом, в результате чего законодательный 
процесс находится в затяжном ступоре, 
лишая Трампа шансов провести в жизнь свои 
инициативы. За это время президент вконец 
рассорился с прессой, восстановил против 
себя большую часть гражданского общества 
и стал катализатором глубочайшего раскола 
в обществе. Не самые большие достижения 
в свете предстоящих выборов.

Три года назад Трамп говорил своим 
избирателям: хватит Америке быть миро-
вым жандармом, лезть в каждую «горячую 
точку», заниматься сменой режимов в других 
странах. Однако и сейчас американские 
военные присутствуют более чем в трети 
стран мира, США находятся на волосок от 
вторжения в Венесуэлу и всячески поддер-
живают смену режима Мадуро. Мы видим, 
что Америка ведет опасную игру с аятоллами 
Ирана, чреватую кризисом торговую войну 
с Китаем, малоперспективные переговоры 
с северокорейским Кимом. США всерьез 
подпортили отношения с Европой и нахо-
дятся в опасной конфронтации с Россией… 
В общем, на внешнем фронте у президента 
пока больше поражений, чем побед, его из-
биратели могут чувствовать себя в чем-то 
обманутыми. 

А что на фронте внутреннем? Трамп 
обещал покончить с «Обамакеар» — не очень 
удачной реформой здравоохранения свое-
го предшественника, создав на ее месте 
эффективную общедоступную службу здо-
ровья. Пока, к разочарованию многих, из 
этого ничего не получается. А уж обещаниям 
оградить страну от нелегалов, построив 
стену с Мексикой, да еще заставив за это 
платить мексиканцев, было несть числа. 
Однако стена не строится, мексиканцы, как 
выяснилось, платить за стену не думают, да 
и родной Конгресс на это денег тоже не дает. 
Между тем эта злосчастная стена стала как 
бы главным символом его предвыборных 
обещаний. Но пока разочарование царит 
и на этом фронте. 

Положим все вышесказанное на одну 
чашу весов, на которой, к слову, остается 
еще достаточно места для других прома-
хов и просчетов Трампа. Но ведь есть так-
же и вторая чаша. Во-первых, для многих 
очевидно, что ряд его провалов вызван 

жесточайшим сопротивлением демократов 
в Конгрессе. Которое зачастую диктуется 
не здравым смыслом, а лишь стремлени-
ем не дать Трампу прийти к поставленной 
цели. Во-вторых, Трамп столкнулся с не-
виданным противодействием, если не ска-
зать саботажем, бюрократии, в том числе 
и внутри собственной администрации. Ему 
приходится жить в атмосфере постоянной 
травли со стороны прессы. И уж совсем из 
ряда вон выходящее: как сейчас выясняется, 
ФБР, ЦРУ, АНБ, министерство юстиции и 
Совет по национальной безопасности — 
все разведсообщество и правоохранители 
обамовского призыва — работали против 
Трампа до и даже после выборов, что не-
которые приравнивают к преступному вме-
шательству в выборный процесс, а затем и 
к попытке тихого госпереворота. Сейчас эти 
обстоятельства расследуются министер-
ством юстиции.  

И все же вот в этих условиях, больше 
похожих на бег с барьерами, Трамп сумел 
сделать то, что в конечном итоге более всего 
определяет успех любого президента. Он 
сумел привести экономику страны к показа-
телям, иные из которых стали рекордными за 
последние полвека. В первые же дни своего 
президентства он издал указ, обязывающий 
все госучреждения при принятии любого 
нового правила отменять два действующих. 
Затем он отдал приказ прошерстить сотни 
ведомственных инструкций и выкинуть все, 
что мешает развитию бизнеса. Далее он 
создал условия, когда ряду компаний стало 
выгоднее вернуть в Америку производство, 
а следовательно, и рабочие места, некогда 
уплывшие в страны, где стоимость рабочей 
силы была ниже. 

Но, конечно, вершиной его экономиче-
ской политики стала налоговая реформа. 
Снизив налоги на бизнес, он придал эко-
номике мощное ускорение. А в результате 
мы видим устойчивый рост ВВП на уровне 
более 3%, рекордное сокращение безрабо-
тицы до 3,6%. Мы видим и некоторый рост 
доходов после 40 лет стагнации. Мы видим, 
как благодаря появлению новых рабочих 
мест стали оживать некогда депрессивные 
регионы. Все это — мощнейшие активы 
Трампа, вполне способные перевесить чашу 
промахов на весах его переизбрания.

Ну а что мы видим в лагере его сопер-
ников — демократов? Налицо очевидный 
раскол. В одном лагере — традиционные 
демократы, взгляды которых отражает по-
тенциальный кандидат от их партии Джо 
Байден. С другой — Берни Сандерс, отра-
жающий взгляды так называемых «прогрес-
систов», проповедующих социалистические 
идеи. За Сандерсом тянется полторы дюжи-
ны других кандидатов, заметно полевевших 
в последние годы. Сегодня они буквально 
соревнуются в своей приверженности к иде-
ям социализма. Но, как ни привлекательны 
иные из их идей, особенно среди молодежи, 
едва ли они смогут увлечь большинство 
демократов в ходе предстоящих праймериз. 
Более вероятным кандидатом от их партии 
— и это показывают все опросы — пока 
видится Джо Байден. Каковы же его шансы 
в борьбе с Трампом?

Не сказать, чтобы уж очень большие. 
Во-первых, возраст — в год инаугурации ему 
бы стукнуло 78, он стал бы самым старым 
американским президентом. Трамп моложе 
его на 4 года, и это заметно — совсем иная 
энергетика. Во-вторых, Байден олицетво-
ряет эпоху Обамы, который даже среди 
части демократов совсем не пользуется 
популярностью, не говоря уже об остальных 
американцах. Не в пользу Байдена и темная 
история с украинским бизнесом его сына, 
которую республиканцы обязательно вы-
тащат на свет ближе к выборам. 

Впрочем, кого бы ни выдвинули демо-
краты, их кандидату будет трудно доказать 
избирателям, что, несмотря на прекрасное 
состояние экономики, сегодня американцы 
живут хуже, чем четыре года назад. Ему бу-
дет трудно разубедить людей, что бюрокра-
тия, взращенная в годы правления Обамы, 
пыталась неконституционными методами 
помешать избранию Трампа, а затем отстра-
нить его от власти, — а уж эту-то историю 
республиканцы, можно не сомневаться, 
будут раскручивать с особым рвением. Но 
самая большая проблема демократов со-
стоит в том, что, за исключением ненависти 
к Трампу и завиральных социалистических 
идей, им предложить нечего. 

В зависимости от партийных симпатий, 
а также различных моделей прогнозирова-
ния американские эксперты расходятся в 
своих выводах о возможном исходе пред-
стоящих президентских выборов. Но если 
опираться на мнение далеких от политики, 
но близких к реальной жизни букмекеров, 
для которых верный прогноз — это живые 
деньги, безусловным фаворитом на данный 
момент является Дональд Трамп. Для наших 
отношений с Америкой, наверное, это было 
бы не худшим исходом. 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте
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ПАЦИЕНТАМ 
НАПОМНЯТ  
ОБ ИХ ПРАВАХ
Приняты новые правила ОМС
С начала года введен новый порядок 
прохождения диспансеризации и 
профосмотров. Профосмотры теперь 
полагаются ежегодно всем, кто 
старше 18 лет; а диспансеризация 
для людей, достигших 40 лет, стала 
ежегодной (а не раз в 3 года, как было 
до сих пор). 28 мая вступили в силу 
новые правила: нас будут постоянно 
информировать о наших правах, а 
оказанную медпомощь — контроли-
ровать на каждом этапе. 

Правила призваны защищать нас еще 
больше и еще активнее привлекать к этому 
процессу страховые медицинские организа-
ции (СМО). СМО теперь обязаны проводить 
полное «информационное сопровождение» 
пациентов на всех этапах оказания медпомо-
щи. Это включает  информирование о праве 
выбора и замены самих СМО, поликлиник и 
врачей; о том, какую медпомощь и в какие сро-
ки вы можете получить, в том числе по вечерам 
и выходным; как пройти диспансеризацию и 
профосмотры; какие нарушения в работе по-
ликлиники или больницы выявлялись. «Если 
ранее СМО контролировали качество помощи 
по факту ее оказания или по факту обраще-
ния граждан, теперь определен пошаговый 
регламент сопровождения пациентов на всех 
этапах лечения»,  — подчеркивает глава Фонда 
ОМС Наталья Стадченко. 

Страховые представители (специально 
обученные люди, которые должны водить нас 
за руку в поликлинике; обрывать нам телефоны 
и электронные каналы связи с предложением 
пройти диспансеризацию) теперь обязаны 
работать с обращениями граждан и инфор-
мировать их обо всем, о чем только можно, а 
также повсюду сопровождать пациентов (осо-
бенно хронических и онкологических) на этапе 
оказания им медпомощи. Например, если чело-
век продинамил диспансеризацию, страховой 
представитель обязан узнать, каковы причины, 
и начать информировать его повторно, пока не 
согласится пройти. «Теперь информирование 
застрахованных, не прошедших диспансери-
зацию, будет проводиться не ежеквартально, а 
ежемесячно», — говорит председатель Совета 
по медицинскому страхованию Всероссийско-
го союза страховщиков Андрей Рыжаков.

Если пациенту поставят хронический диа-
гноз, представитель не слезет с него, пока тот 
не встанет на диспансерный учет и не начнет 
лечиться (о прохождении новых исследова-
ний, визитах к врачам и важности приема 
таблеток тоже будут постоянно напоминать). 
Помощь онкобольным будут контролировать 
особо: начиная с того, насколько своевремен-
но поставлен диагноз (новый срок — не более 
14 дней со дня назначения исследований), 
заканчивая тем, насколько современное и как 
быстро назначено лечение. Если пациенты, 
которым положена плановая госпитализация, 
не поступят в стационар, СМО обязаны будут 
узнать, что случилось и кто виноват.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Спецподразделения 
албанской полиции 
высадились на севере Косово. 

«На протяжении последних девяти меся-
цев ситуация в Косово постоянно была напря-
женной, — напомнил в комментарии «МК» на-
учный сотрудник отдела современной истории 
стран Центральной и Юго-Восточной Европы 
Института славяноведения РАН Александр 
ПИВОВАРЕНКО. — Это не первый случай, когда 
Сербия приводит войска в боевую готовность, и 
не первый раз, когда подразделения албанской 
полиции заходят на север края. Идентичные 
ситуации были прошлой осенью. Существу-
ют разные гипотезы насчет того, что за этим 
стоит. Согласно одной из них, между Вучичем 
и Тачи существует договоренность по пово-
ду легитимации нынешнего положения дел. 
Либо это провокация с целью толкнуть армию 
Сербии на применение вооруженных сил, что, 
в свою очередь, повлечет санкции в отношении 
Белграда. В итоге Сербия будет ослаблена, ее 
стабильность нарушена. Поэтому ситуация для 
Белграда опасная. Наступает момент тяжелых 
решений для руководства Сербии». 

До недавнего времени казалось, что на-
пряжение между Белградом и Приштиной не-
много спало. В конце апреля под эгидой Фран-
ции и Германии прошла встреча враждующих 
сторон в Берлине. По ее итогам Вучич и Тачи 
согласились возобновить переговоры и встре-
титься еще раз в Париже в начале июля. 

Накануне инцидента на севере Косово 
Александр Вучич обратился к парламенту и 
призвал его «перестать обманывать народ» и 
признать, что Белград не контролирует ситуа-
цию в Косово. Нынешний сербский президент 
выступает за улучшение отношений с При-
штиной, но часто сталкивается с обвинениями 
в излишней уступчивости. Как, впрочем, и 
Хашим Тачи. В прошлом году с обеих сторон 
звучали предложения обменяться землями: 
Сербия требовала отдать территории, на кото-
рых проживают сербы, самопровозглашенная 
республика заявляла претензии на земли с 
албанским населением. Но критика в адрес 
такого решения территориального спора как 
со стороны албанцев, так и со стороны сербов 
похоронила надежды на обмен. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Печально знаменитый Зубово-
Полянский районный суд.

Юлия Ротанова — единственная, 
кто ответил за воровство  
в военном ведомстве.
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«Опыт Подмосковья по созданию и 
развитию Центра управления регио-
ном необходимо распространить на 
все территории России», — об этом 
председатель Правительства РФ Дми-
трий Медведев заявил во вторник в 
Доме правительства в Красногорске, 
после того как губернатор Московской 
области Андрей Воробьев познакомил 
его с работой Центра управления ре-
гионом, который был создан по указу 
Президента РФ Владимира Путина. 

Опыт из Подмосковья
После презентации работы ЦУРа состоя-

лось заседание правительственной комиссии 
по цифровому развитию, использованию ин-
формационных технологий для улучшения 
качества жизни и условий ведения предпри-
нимательской деятельности. В ходе его работы 
премьер-министр еще раз дал высокую оценку 
достигнутым в Подмосковье результатам в 
сфере цифровых технологий.

«Мы находимся в Московской области. 
Это один из лидеров цифровизации услуг. Я 
посмотрел, как работает Центр управления 
регионом, это производит впечатление», — 
сказал Медведев. По его словам, подобные 
технологии должны быть доступны на всей 
территории страны, чтобы люди могли по-
лучить услуги независимо от той территории, 
где они живут.

ЦУР работает три с небольшим месяца, но 
заметный результат уже есть в каждом из 11 
профильных блоков: здравоохранение, образо-
вание, соцзащита, транспорт и дороги, эколо-
гия, ЖКХ, строительство, нацпроекты и торги, 
безопасность, госуслуги, СМИ и соцсети.

Так, губернатор Московской области Ан-
дрей Воробьев привел в качестве примера 
роста эффективности работы ЦУРа то, что с 
его помощью удалось оптимизировать график 
работы медоборудования в учреждениях здра-
воохранения Подмосковья. Устройства МРТ 
и КТ, работа которых раньше была далека от 

совершенства, после запуска ЦУРа стали об-
служивать пациентов в две и даже три смены. 
Губернатор также отметил, что наблюдаются 
успехи в ликвидации аварийных участков на 
дорогах, улучшается качество преподавания в 
школах и многие другие вопросы также успеш-
но решаются.

«Наша задача — дальше наращивать ка-
чество государственных муниципальных услуг, 
делать их максимально удобными для человека 

и в идеале сделать так, чтобы человек мог в 
принципе из дома подать заявку и получить 
услугу в цифре», — сказал Андрей Воробьев. 

Что такое ЦУР?
Государственные и муниципальные про-

граммы во многом формируются на основании 
обращений жителей: сколько детсадов постро-
ить, сколько школ, чтобы в рамках указа пре-
зидента ликвидировать вторую смену, сколько 
дополнительных контейнерных площадок для 
мусора нужно разместить в каждом микро-
районе, чтобы было чисто в городе.

В Подмосковье большое количество жите-
лей, поэтому очень важно, чтобы их проблемы 
решались оперативно и на каждое обращение 
находился ответ. Работа с обращениями граж-
дан имеет первостепенное значение, не раз 
отмечал губернатор Андрей Воробьев.

Концепция ЦУРа заключается в трех этапах: 
«Все знаем — быстро решаем — не допускаем». 
Первый этап предполагает создание тепловой 
карты проблем с точками напряжения, на втором 
этапе проблема доводится до конкретного ис-
полнителя. Третий этап подразумевает предот-
вращение аналогичных проблем в будущем. 

Около 70% заявок граждан решаются в 
оперативном режиме, оставшиеся 30% — это 
более ресурсоемкие жалобы и предложения, 
например, построить тот или иной объект, во-
просы газификации и модернизации инфра-
структуры. По таким ситуациям проводится 
голосование через «Добродел».

В ЦУРе работают 122 сотрудника из 30 
отраслевых ведомств. С помощью информа-
ционных систем в круглосуточном режиме 
производятся сбор и анализ данных. При этом 
сотрудники Центра управления регионом полу-
чают данные из портала «Добродел» и системы 
«Инцидент», с «горячих линий» губернатора, 
из профильных ведомств, муниципалитетов, 
отраслевых систем.

Особую похвалу, по мнению предприни-
мателей и инвесторов, заслуживает центр 
содействия строительству. Он был создан 

раньше — в 2017 году. Это интегрированная 
площадка для предоставления всех услуг, 
связанных со строительством, где удалось 
разместить и федеральные, и региональные, 
и муниципальные ведомства.

Быстро плюс качественно
«Мы перевернули эту пирамиду, и сегодня 

Центр управления регионом — это офис, где 
быстро, качественно решаются самые зло-
бодневные вопросы: запись к врачу, порядок 
на дороге, запись в школу или детский сад, 
своевременное прибытие автобусов, уборка 
мусора, раздельный сбор мусора, жалобы в 
социальные сети — все это находится здесь, 
в Центре управления регионом», — неодно-
кратно говорил Андрей Воробьев. 

Теперь этот опыт смогут воплотить и на 
федеральном уровне. Для этого органы ре-
гиональной и муниципальной власти в стране 
должны точно знать, что беспокоит людей в 
той или иной сфере жизни, как это происходит 
сейчас в Подмосковье. Затем им посредством 

аналитики придется менять технологию управ-
ления. То есть если жителя беспокоит порядок в 
его дворе, то раньше в Подмосковье эта жалоба 
сначала попадала к одному чиновнику, вто-
рому, третьему, и только через месяц-другой 
дворник выходил и наводил порядок. Сейчас 
жалоба напрямую попадает в управляющую 
компанию, и специалист, закрепленный за 
данной территорией, решает проблему каче-
ственно и быстро.

Подобный электронный инструмент за-
пущен в России впервые. ЦУР работает толь-
ко первый год. Как говорит губернатор Ан-
дрей Воробьев, сейчас идет «выпрямление 
процессов».

«Это лишний раз подтверждает, что мы не 
зря создали такую новую систему эффектив-
ного управления, но ключевое здесь то, чтобы 
озвученная жителями проблема исчезла раз 
и навсегда. Чтобы, например, запись к врачу 
перестала быть сколько-нибудь значимой и 
работала уже в автоматическом режиме», — 
подытожил губернатор. 

Елена НИКИТИНА.
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МЕДИЦИНА

ПРОЦЕСС

РАССЛЕДОВАНИЕ

ПАТРИОТЫ
В последнее время тема здорового 
образа жизни россиян, а особенно 
качества их жизни, звучит с самых 
высоких трибун. Что неудивительно: 
этого самого качества жизни многим 
из нас не хватает: у кого-то маловато 
для этого денег, у кого-то нет сил или 
желания создавать вокруг себя ком-
форт и добиваться благополучия для 
себя и своей семьи. Что в этом плане 
посоветуют и покажут собравшиеся 
на грандиозный форум, посвященный 
здоровью, который открылся сегод-
ня, 29 мая, в выставочном комплексе 
«Гостиный Двор»? Здесь в течение 
трех дней будут обсуждать лучшие 
программы по созданию условий для 
людей, чтобы они могли заниматься 
спортом и другими видами оздоров-
ления. Свои проекты развития в этом 
плане городов и сельских поселений 
представили на выставке более 200 
участников из 31 региона страны.

— Главная задача форума — выявить 
лучший региональный и отраслевой опыт 
оздоровления населения для его дальней-
шего продвижения и тиражирования, — про-
комментировал событие руководитель 
исполнительной дирекции форума, вице-
президент Лиги здоровья нации Виктор 
АНТЮХОВ. — В этом году программа форума 
как никогда насыщена: включает не только те-
матические конференции, «круглые столы», но 
и презентации успешных проектов, разные по 
теме экспозиции, мастер-классы, выставки 
технологий, продуктов и услуг. А централь-
ным событием станет пленарное заседание 
«Здоровье и качество жизни граждан — в 
центре национальных целей и стратегических 
задач развития РФ на период до 2024 года». 
В частности, пройдут научно-практические 
конференции и «круглые столы» на тему уве-
личения продолжительности жизни россиян 
и снижения их заболеваемости, обеспечения 
прав пациентов на бесплатную медицин-
скую помощь, роли страховых медицинских 
организаций в формировании здорового 
общества и др.

Особый интерес у экспертов вызывает 
создание и выпуск инновационных пищевых 
продуктов для сбережения здоровья, в том 
числе и у пожилых людей. Речь — о био-, 
нано- и других технологиях, как прорывных 
наукоемких способах производства пищи, о 
принципах и подходах к медицине антиста-
рения, о перспективах развития санаторно-
курортной отрасли России. И конечно, не 
обойдем вниманием новшества диспансе-
ризации населения, оснащение отдаленных 
регионов РФ мобильными медицинскими 
центрами, развитие физической культуры и 
массового спорта в нашей стране на ближай-
шую перспективу, производство инноваци-
онных лекарств и многое другое. 

Также в повестке дня — разговор о том, 
как реализуются нацпроекты «Демография», 
«Образование», «Жилье и городская среда», 
«Экология», разработанные в соответствии 
с майским указом президента Путина, доба-
вил Виктор Николаевич Антюхов. На стендах 
организованной в рамках форума выставки, 
посвященных правильному питанию, посети-
телям расскажут о продовольственном сырье 
и пищевых продуктах, соответствующих тре-
бованию времени. Познакомят с проектами 
по профилактике, лечению заболеваний и 
реабилитации после проведенной терапии. 
Покажут оборудование, снаряжение, товары 
для тех, кто настроен вести здоровый образ 
жизни.

Также гости смогут пройти экспресс-
диагностику состояния и физических ре-
зервов своего организма. В частности, на 
стенде Департамента здравоохранения горо-
да Москвы посетителям форума будет пред-
ложено пройти тест на риски возникновения 
алкогольной, наркотической и других форм 
зависимостей; сделать тест на уровень CO 
(угарного газа) в организме курильщиков. А 
столичный Департамент спорта и Комплекс 
социального развития города участвуют с 
проектами, победителями Всероссийско-
го конкурса лучших практик и инициатив 
социально-экономического развития субъ-
ектов РФ, который был организован в рам-
ках Российского инвестиционного форума: 
«Московское долголетие» и «Московская 
электронная школа». 

На стенде Калужской области посети-
тели могут проверить свое зрение на но-
вейшем высокотехнологичном оборудова-
нии, которое развернет Калужский филиал 

МНТК «Микрохирургия глаза» им. академика 
С.Н.Федорова. Здесь же гостей ждут раз-
личные экспресс-диагностики: болевых 
синдромов, заболеваний сосудов, УЗИ со-
судов нижних конечностей и рекомендации 
по лечению заболеваний.

На интерактивной экспозиции Тюмен-
ской области можно будет пройти небольшое 
обследование на выявление факторов риска 
развития сердечно-сосудистых и онколо-
гических заболеваний, а также обучиться 
правилам самообследования молочных же-
лез и кожи. 

Много полезных советов можно получить 
и на стенде «Кабинет здорового питания», 
организованного ФГБУН «ФИЦ питания и био-
технологии». Желающие смогут уточнить свой 
пищевой статус, узнать количество жировой и 
мышечной массы в собственном теле, опре-
делить плотность костной ткани, получить 
рекомендации опытного врача-диетолога о 
том, как спланировать здоровый рацион для 
себя и своей семьи. 

На стенде ФМБА России посетители 
смогут сдать кровь в рамках донорской ак-
ции, а на стенде НМИЦ сердечно-сосудистой 
хирургии имени А.Н.Бакулева можно будет 
проверить сердце. 

Все обследования бесплатны.
— Интересно, а что предпринимается 

в плане улучшения здоровья населения в 
других странах? Например, в Японии — стра-
не долгожителей, —спрашивали россияне, 
пришедшие на форум. 

У долгожителей Страны 
восходящего солнца  
все по полочкам 
Согласно статистике Всемирной орга-

низации здравоохранения, Япония сегодня 
лидирует по продолжительности жизни сре-
ди граждан всех государств на Земле. Для 
многих ее жителей уже сто лет — не предел. 
И средняя продолжительность жизни у них 
самая высокая — 84 года. Такого показателя 
пока не достигла ни одна страна мира. Что 
для этого делают жители Страны восходя-
щего солнца? 

Еда. Японцы: предпочитают только све-
жие продукты; готовят пищу в основном на 
пару или варят (не жарят); едят супы, но с 
водорослями, соевыми бобами, морскими 
раками; в качестве гарнира предпочитают 
рис и овощи; едят из маленьких тарелок; 
пьют в основном зеленый чай и много. Как 
говорится, почувствуйте разницу. Кстати, в 
Окинаве, районе с самой высокой продол-
жительностью жизни, говорят, что секрет 
их долголетия — в магической цифре «80%» 
(человек не должен съедать весь свой пол-
дник и ужин — на тарелке всегда (!) должна 
остаться примерно пятая часть еды. 

Медицина. Каждый японец в клинику 
наведывается в среднем 12 раз в год (это 
в 4 раза чаще, чем в Америке, а во сколько 
раз больше, чем в России, лучше не считать). 
И еще важно: в Японии уже в 1960 году на 
государственном уровне была введена обя-
зательная система посещения врача и меди-
цинского обследования. 

Стоячий образ жизни. Вся жизнь в Япо-
нии устроена так, что люди вынуждены много 
ходить, стоять: личные автомобили — больше 
роскошь, чем средство передвижения; люди 
много ходят пешком и ездят чаще стоя. Мно-
гие сотрудники офисов даже работают, стоя 
перед компьютером. 

Обязательна утренняя гимнастика. 
Многие предпочитают выполнять ее на све-
жем воздухе, в парке. А если кто-то хочет 
сделать это дома, к услугам — утренняя гим-
настика по радио.

 Александра ЗИНОВЬЕВА.

Всероссийский форум 
«Здоровье нации — 
основа процветания 
России» сосредоточился 
на качестве жизни 
россиян 

ЖИТЬ НАДО 
ДОЛГО, КАК 
ЯПОНЦЫ 

На каждом заседании суда по делу 
о жутком пожаре в «Зимней вишне» 
продолжают открываться детали тра-
гедии. В частности, о таинственном 
незнакомце, который, кажется, мог 
сыграть роковую роль в судьбах мно-
гих людей. Умышленно или нет — ни-
кто не знает, ведь мужчину в черном 
так и не удалось найти. А говорить о 
нем продолжают. 

Чисто юридических событий немного. 
Директор фирмы «Системный интегратор» 
Игорь Полозиненко безуспешно попытался 
отказаться от помощи своего адвоката. Он 
заявил, что за год пребывания под следствием 
успел изучить Уголовный кодекс и будет за-
щищать себя сам. Но суд его ходатайство не 
удовлетворил, посчитав, что у подсудимого нет 
веских оснований для отвода (это неоплата 
услуг адвоката и расхождение позиций). 

28 мая для допроса было вызвано 10 че-
ловек. За первые два часа работы суд успел 
допросить Антона и Евгению Басовских, ко-
торые не дождались своей очереди на про-
шлом заседании. От допроса детей супруги 
отказались, посчитав, что это может нанести 
вред и без того пострадавшей детской психи-
ке. Поэтому показания несовершеннолетних 
огласил прокурор Андрющенко. 

Евгения Басовская в день трагедии на-
ходилась в торговом центре с мужем, двумя 
детьми и дочерью супруга от первого брака. 
Они пришли в «Зимнюю вишню» на фильм 

«Кролик Питер». Забегая в зал, они не видели 
при входе ни билетера, ни контролера. «Зал 
был почти полон, поэтому мы купили билеты 
на последний ряд, у стеночки, — рассказала 
женщина. — Девчонки убежали вниз и заня-
ли свободные места на первом ряду. Через 
несколько минут после начала сеанса в зал 
вошла какая-то женщина, дважды сказала 
о пожаре и быстро убежала. Люди начали 
выходить. Мы шли последними, разделив 
детей. Я взяла сына, а муж держал за руки двух 
дочерей. Свет в зале не включали, сеанс не 
прекратился. В коридоре мы почувствовали 
резкий запах гари. Видно ничего не было. 
Мы лавировали между диванами букваль-
но на ощупь, двигаясь за впереди идущими 
людьми...» 

По многим историям пострадавших фан-
томом прошелся образ некого мужчины, ко-
торый регулировал поток выходящих людей. 
По непонятным причинам он весьма упорно 
уводил их в тупик. О нем говорила и Евгения 
Басовская, которую неизвестный дважды стол-
кнул с верного пути.

«Мы шли друг за другом. Вдруг на раз-
вилке появился мужчина, который сказал идти 
налево, — рассказала Евгения. — Он возник 
внезапно между мной и мужем. Я на секунду 
замедлилась, тем временем супруг с дочерьми 
успел уйти в другую сторону. Не знаю, почему 
и как, но я послушалась этого мужчину. И мы 
с мужем разошлись. Мне показалось, что он 
был в короткой черной кожаной куртке. Я точ-
но помню, что он был без усов и говорил так 

уверенно, что люди его слушались. Вместе 
с тем он жестикулировал и руками указывал 
направление».

В итоге те, кто действовал по указанию 
этого странного «регулировщика», оказыва-
лись в ловушке. Не исключено, что мужчина 
искренне верил в то, что в указываемом им 
направлении открыта эвакуационная дверь. 
Она там действительно была. Но пробить-
ся через нее не удалось никому. Женщина 
рассказала о второй попытке уйти в том 
направлении, куда направился ее муж. Но 
снова натолкнулась на того самого мужчину, 
который отправил ее обратно, сославшись 
на то, что там, куда она собирается идти, 
находится очаг возгорания. После третьей 
попытки покинуть тупик женщина вернулась 
сама, увидев, что у молодых людей полу-
чилось разбить окно. Она понадеялась на 
свежий воздух, но дышать легче не стало. 
Поэтому она в четвертый раз попыталась 
выйти в запрещенном направлении. Мужчина 
куда-то исчез, и Евгения смогла добраться 
до спасительной лестницы. 

И суд, и адвокаты усиленно пытались най-
ти хоть какие-нибудь зацепки, чтобы опознать 
персонажа, по вине которого, предположи-
тельно, могли погибнуть дезориентированные 
люди, чьи тела нашли в этом злосчастном за-
кутке. Но никто из допрашиваемых пока не 
смог вспомнить никаких конкретных признаков 
этого человека.

Ирина СОЛОВЬЕВА, «МК-Кузбасс».

ЧЕЛОВЕК В ЧЕРНОМ ИЗ «ЗИМНЕЙ ВИШНИ»

Главная причина катастрофы самоле-
та Epic LT, в котором 31 марта разби-
лись совладелица S7 Наталия Филе-
ва, ее отец и пилот вблизи аэропорта 
Эгельсбаха, — человеческий фактор. К 
такому выводу пришли в Германском 
бюро расследований авиапроисше-
ствий BFU. Опубликовано предвари-
тельное заключение, согласно которо-
му именно пилот, заходя на посадку, 
не справился с управлением и рухнул 
на землю. Действительно ли в авиака-
тастрофе виновен только лишь чело-
веческий фактор?

В германский доклад вошли показания 
свидетелей катастрофы, авиадиспетчеров, 
свидетелей, а также данные радаров наземных 
служб. В документе приводятся и последние 
слова пилота воздушного корабля. Например, 
там есть вот такая фраза: «<…> могу я <…> 
выйти на траекторию?» Руководитель полета 
дал положительный ответ, но посоветовал 
«сделать это с левой стороны».

Специалисты быстро выяснили: самолет 
шел на посадку не совсем в соответствии с 

командами диспетчера. Дальше авиасудно 
снизилось до опасной высоты, где контро-
лировать полет уже невозможно. Отчет BFU 
однозначен: в крушении виновен пилот.

Также в документе сообщается, что 
крушение бизнес-джета с вышки командно-
диспетчерского пункта наблюдали трое. За-
писаны и показания двух очевидцев, которые 
в момент крушения были недалеко от дис-
петчерского пункта. Они наблюдали за само-
летом во время поворота. В своих показаниях 
свидетели четко фиксируют, что угол крена Epic 

LT составлял не меньше 35–40 градусов. После 
самолет потерял высоту, сделал характерный 
нырок и уже начал падать. Судно разбилось 
всего в нескольких километрах от аэродрома 
Эгельсбаха и загорелось.

В отчете эксперты сообщают, что Epic LT 
ударился о землю почти вертикально, с не-
большим креном влево. Фюзеляж, крылья, а 
также большинство приборов в кабине пилота 
сгорели.

За разъяснением данных отчета Герман-
ского федерального бюро авиарасследований 
«МК» обратился к заслуженному пилоту Рос-
сии, неоднократному участнику комиссий 
по расследованию авиапроисшествий 
Олегу Смирнову.

— Вы удивлены выводами комиссии?
— Напротив, они были ожидаемы. Как 

только стало известно, что самолет делал 
крутые развороты на малой высоте, не рас-
считал и ударился о наземный объект. Теперь 
немецкая комиссия официально признала, что 
пилот допустил опасный крен на 45 градусов 
на малой высоте, не справился с пилотирова-
нием, а дальше задел крылом препятствие и 

самолет разрушился. 
— А что могло подвести пилота к такой 

ошибке?
— Да это аэродром такой особый! Там нет 

посадочных систем. Этот аэродром предпо-
лагает заход на посадку по правилам визуаль-
ного полета — «на глаз». То есть пилот видит 
полосу и строит маршрут визуально. В нашем 
случае пилот построил неудачно, что и привело 
к авиакатастрофе. 

— Неужели наземные службы не могли 
как-то тщательнее «вести» самолет?

— Нет, потому что это был неуправляе-
мый с земли полет. И они ничего не могли 
подсказать. 

— А местные власти могут как-то по-
влиять на ситуацию с этим аэродромом 
— реконструировать, расширить или даже 
перенести в другое место?

— Да они прекрасно знают об этом аэро-
дроме! И вряд ли кто-то что-то с ним сделает. 
Тут решение одно — нужно к нему очень тща-
тельно готовиться и иметь навык именно таких 
визуальных посадок, «на глазок». 

Максим КИСЛЯКОВ.

В Георгиевском зале Большого Крем-
левского дворца прошла торжествен-
ная церемония принесения кадетской 
присяги воспитанниками подшефных 
школ Международной ассоциации ве-
теранов подразделения антитеррора 
«Альфа». В качестве почетного гостя 
на церемонии присутствовал ветеран 
спецподразделения «Альфа» Герой 
Советского Союза генерал-майор Ген-
надий Зайцев. Корреспондент «МК» 
побывал на церемонии.

Георгиевский зал — главный воинский 
зал страны — долгое время находился на ре-
монте, и первыми, кому выпала честь вновь 
«открыть» его, стали не министры, не генералы, 
а кадеты. 

Разрозненные группы подтянутых, на-
рядных мальчишек и девчонок в кадетской 
форме — некоторые со значками и даже ме-
далями — незадолго до начала церемонии 
можно было встретить уже в метро. Пройдя 
Троицкие ворота, миновав башню, ребята спе-
шат в Кремлевский дворец. На улице — уже 
настоящая летняя жара. Поглядывая на детей 
в черных кителях, педагоги переживают за их 
самочувствие.

— Не жарко, — храбрятся кадеты.
В зале в ожидании начала церемонии ка-

деты выглядят одновременно торжественно 
и трогательно. За каждой шеренгой — знамя 
школы. А в самих шеренгах — дети от 7–8 до 
11–12 лет. Переминаются с ноги на ногу, сосре-
доточенно повторяют разученные движения: 
«Кругом, шаг вперед, два направо»... 

В центре зала — столы с разложенными 
погонами, удостоверениями и текстом присяги. 

Они ждут своих будущих владельцев. С каждой 
минутой ожидания напряжение нарастает. 
Лица ребят становятся все более сосредо-
точенными, губы беззвучно повторяют слова 
уставных фраз — лишь бы ничего не перепутать 
и не забыть. 

Но еще больше переживают родители.
— Вы думаете, они волнуются? Это мы 

здесь волнуемся. Это мы сюда пришли присягу 
принимать, — говорит мама одного из ребят.

Наконец, звучит команда: «Смирно!»
«Школы — под государственный флаг 

Российской Федерации, флаг города-героя 

Москвы, знамя Ассоциации ветеранов «Альфа» 
— СМИРНО, равнение НАПРАВО!» Почетный 
караул вносит знамя, гремит гимн России, 
его слова подхватывают десятки детских 
голосов. 

По одному, старательно печатая шаг, ка-
деты подходят к столу, берут текст присяги и 
громко, очень серьезно произносят его, по-
вернувшись лицом к своим товарищам. 

Ветеран антитеррористического подраз-
деления «Альфа», Герой Советского Союза 
генерал-майор Геннадий Зайцев подходит к 
принявшим присягу ребятам и говорит что-

то простое и вместе с тем серьезное. И на 
детских лицах, кажется, впервые за это утро, 
появляются улыбки. Кадеты показывают друг 
другу новенькие удостоверения, шутят. Как и 
положено детям. 

После присяги генерал-майор За-
йцев обратился к кадетам со словами 
поздравления:

— Сегодня для вас большой день. С при-
нятием клятвы в вашей жизни наступает новый 
этап. Я желаю вам, чтобы с этого дня ваша 
жизнь была дорогой, по которой можно идти, 
дыша полной грудью. Чтобы с этого дня вы 
работали над своей успеваемостью и поведе-
нием и в будущем стали людьми, достойными 
нашего государства.

 Уже на Дворцовой площади ребята гром-
ко и очень весело обсуждают все, что с ними 
произошло. Их очень радует то, что именно им 
выпала честь принять присягу в Кремлевском 
дворце. 

 — Это здорово! — восхищается один из 
мальчишек.

А его недавний сосед по строю объясняет: 
 — Вы представьте, сколько в России каде-
тов? Сто тысяч, может, вообще миллион. А 
в Кремль только нас позвали. Мы ждали и 
очень готовились. Знали, что не каждого 
приглашают.

Скорее всего, не многие из этих девчонок и 
мальчишек, когда вырастут, станут офицерами. 
Но однажды присяга, данная в Кремле, без 
сомнения, останется с ними навсегда. Ведь 
главное для детей — вырасти порядочными 
и достойными людьми. Теми, которые смогут 
принести новое своей стране. 

Артемий ШАРАПОВ.

Стали известны причины 
катастрофы самолета 
с совладелицей 
авиакомпании S7

КРУШЕНИЕ 
«НА ГЛАЗОК»

КАДЕТЫ РАВНЯЮТСЯ НА ГЕРОЕВ
Воспитанники кадетских 
классов принесли  
присягу

Свидетели страшного пожара дали неожиданные 
показания

ВСЕ ЗНАЕМ БЫСТРО РЕШАЕМ НЕ ДОПУСКАЕМ

� Тепловая карта проблем

� Выяснение точек 
напряженности

� Динамика в разрезе 
территорий

� Мгновенная доставка 
жалоб до исполнителей
� Каждой категории 
проблем — свой срок 
решения
� Контроль качества 
решения

� Выявляем истинные 
причины проблем

� Трансформируем 
процессы

� Искореняем причины 
проблем

Центр управления регионом кардинально 
меняет подход к работе с обращениями жителей 
Московской области

ЦИФРОВИЗАЦИЯ: ЧТОБЫ НЕ ОБИВАТЬ 
ПОРОГИ В КАБИНЕТАХ
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Запуск Центра управления 
регионом стал одним из эта-
пов создания цифровой эко-
номики в Подмосковье. За 
2018 год в Московской обла-

сти по всем каналам связи поступило 
порядка 3,5 миллиона жалоб и пред-
ложений. Уже 50% информации обра-
ботано и заведено в систему. Через 
полгода в ЦУРе будет обрабатываться 
все 100% данных.
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Первое, что бросается в глаза спустя год 
после вступления в должность нового премье-
ра, — это изменившаяся риторика армянских 
чиновников. Ранее представители администра-
ции президента и правящей тогда Республи-
канской партии без зазрения совести называли 
Пашиняна шпионом Азербайджана и агентом 
влияния США. Теперь его позиционируют как 
надежду армян на демократию и процветание, а 
прошлое стараются не вспоминать или делают 
это с улыбкой. Неспособных перестроиться за-
менили на молодых людей с горящими глазами, 
которые верят в свершившуюся революцию и 
светлое будущее.

Но каких-то серьезных изменений в по-
вседневной жизни не видно. Смена эпох пока 
отражается не в политике и экономике, а скорее 
в мироощущении. Если два года назад многие 
отмахивались от политических вопросов и 
считали, что ничего изменить невозможно, то 
теперь у каждого есть свое мнение о будущем 
Армении, которое он считает необходимым 
защищать. Только за последние несколько 
месяцев республику потрясли скандалы из-за 
выступления в парламенте трансгендера, заяв-
ления жены премьера Анны Акопян о бессмыс-
ленных жертвах в войне за Нагорный Карабах и 
намаза в Степанакерте. Далеко не все армяне 
готовы принимать такие новшества. Скептики 
утверждают, что за год рейтинг Пашиняна упал 
с 80 до 50%. Правда, сам премьер-министр 
утверждает, что в него по-прежнему верят 80% 
жителей республики, причем если раньше они 
голосовали за него в знак протеста против 
Саргсяна, то теперь видят реальные дости-
жения новых властей.

Определенные изменения, конечно, есть. 
Но гостям Армении они в глаза не бросаются. 
Многое осталось совершенно таким же, каким 
было при прошлых правителях. Все тот же по-
всеместный мусор — пакеты, битое стекло, 
бумага и прочие отходы валяются возле жи-
лых домов, памятников, церквей и так далее. 
Даже побережье Севана, одного из символов 
армянской республики, захламлено по всему 
периметру. Все те же разбитые дороги, хотя 
власти утверждают, что в 2019 году приведут в 
порядок не меньше 300 километров путей. Еще 
из грустного — это брошенные дома, которые 
превратились в руины молодой страны. Люди 
строили себе каменные дома, будто желая 
подчеркнуть родство с горами, окружающими 
их родину. А через несколько лет они бросали 
жилище в поисках лучшей доли за границей. 
Дома ветшали, превращаясь в печальное на-
поминание о мечте армян построить великую 
республику.

Статистика пока тоже не свидетельствует 
о каких-то серьезных экономических дости-
жениях новых властей. Например, Пашинян 
утверждает, что с начала 2018 года властям 
Армении удалось создать около 50 тысяч новых 
рабочих мест. На практике 66% из них — это 
бизнес, выведенный из тени, 19% — выпали на 
время правления Саргсяна, а 14% — сезонный 
фактор. То есть себе в актив Пашинян может 
записать только 1% новых рабочих мест. Даже 
правительственная программа экономиче-
ского развития не предусматривает никаких 
революционных прорывов. Например, к 2024 
году экспорт товаров планируют увеличить 
до 43–45% ВВП, но уже к концу 2018 года он 
составлял 40,4%. Ежегодный рост ВВП хотят 
разогнать до 5%, но с 2011 по 2018 год он в 
среднем рос на 4,4%.

Пока Пашинян выезжает за счет «больших 
сражений», которые так нравятся людям. Тот же 
полугодовой процесс с попыткой посадить за 
решетку нелюбимого в народе экс-президента 
Роберта Кочаряна. Новый премьер-министр 
фактически стал заложником общественного 
мнения, изначально не зная, что делать в долж-
ности главы правительства. В этом смысле на-
стоящее испытание для новых властей начнется 
после того, как наиболее одиозные политики 
прошлого окажутся за решеткой. И народу 
потребуются другие достижения.

Приговор коррупции
Суд над вторым президентом Армении 

Робертом Кочаряном воспринимается в ар-
мянском обществе как суд над целой корруп-
ционной империей. Именно Кочарян выстроил 
преступные схемы, которые охватили всю Ар-
мению и Арцах, уверено подавляющее число 
армян. Однако победить Кочаряна непросто. 
Суд над ним длится почти год, но за этого время 
его уже дважды освобождали из-под стражи. В 
первый раз представители Фемиды посчитали, 
что бывшего президента должна спасти непри-
косновенность, которая дается всем бывшим 
главам Армении. Во второй раз, 18 мая, для 
этого хватило поручительства действующего 
и бывшего президентов Арцаха Бако Саакяна 
и Аркадия Гукасяна. Последнее освобождение 
Кочаряна погрузило Армению в ступор. Не 
менее 80% населения страны винят его чуть 
ли не во всех своих бедах. 

Причем народу мало посадить за решетку 
только Кочаряна, туда же они хотят отправить 
Саргсяна. «Люди прямо критикуют меня за 
то, что Серж Саргсян пока еще находится на 
свободе. СМИ и общественные организации 
недовольны этим. Но ведь это не я решаю, 
кому быть на свободе, а кому сидеть в тюрьме. 
Решают следственные органы, и делают это 
не по политическим соображениям, — рас-
сказал «МК» премьер-министр Армении Никол 
Пашинян. — Если бы вопрос решался в поли-
тической плоскости, Саргсян давно бы сидел 
в тюрьме... Но у нас главенствует закон. Вы-
двигать обвинения можно только на основании 
конкретных фактов и доказательств. Сегодня 
Армения является такой страной, где бывшие 
президенты, министры и рядовые граждане 
равны перед законом».

Однако на стороне Кочаряна и Саргсяна 
все еще находится ряд влиятельных в Армении 
людей. Во-первых, сменились далеко не все 
судьи и чиновники среднего и нижнего звена. 
Во-вторых, не все представители экспертного 
сообщества с радостью восприняли пере-
мены, которые начал Пашинян. Они считают, 

что премьер-министр сводит личные счеты 
с Кочаряном, вместо того чтобы выполнить 
свои обещания по построению процветающей 
Армении.

Когда стало известно, что суд во второй 
раз отпустил Кочаряна, Пашинян не стал этого 
терпеть. Тем же вечером на улицах Еревана ста-
ли собираться протестующие против решения 
суда, а еще через день премьер объявил о на-
чале нового и самого главного этапа «бархатной 
революции» — чистки судебной ветви власти 
от сторонников прежних властей. Во-первых, 
все судьи предоставят полную информацию о 
своих доходах и имуществе. Во-вторых, если 
решение ЕСПЧ было оспорено в суде, его уво-
лят. В-третьих, если судья понимает, что не 
сможет выносить честные решения, он тоже 
должен уйти с работы. В том числе для этого 
власти республики готовы внести изменения 
в Конституцию.

Пашинян под микроскопом
Еще два года назад жители Армении вос-

принимали коррупцию как данность, которая 
вредна, но благодаря которой можно получить 
свою выгоду. Сегодня борьба с коррупцией — 
тема № 1 в Ереване. В феврале 2019 года это 
не помешало 22 летнему сыну замглавы коми-
тета госдоходов Армении Арутюну Машадяну 
стать прокурором военного гарнизона Еревана. 
Мать отца Машадяна приходится двоюродной 
сестрой матери жены Пашиняна.

Коррупция никуда не делась, но ее про-
явления моментально придаются огласке. 
Коррупционеров стало гораздо меньше, хотя 
при желании все еще можно «договориться». 
Но теперь это делается в атмосфере страха, а 
не вседозволенности, как было раньше. Кроме 
того, сократилась доля теневой экономики. В 
начале 2019 года теневая экономика в Армении 
составила 23,3% ВВП страны. Для сравнения: в 
1989 году теневая экономика составляла 21,2% 
экономики Армянской ССР.

В последние годы правления Саргсяна из 
страны начали уезжать даже те, кто, в общем, 
считался вполне зажиточным — имел хорошую 
работу, семью и дом. Отъезд среднего класса 
из страны фактически стал приговором преж-
ним властям, Пашинян только привел его в ис-
полнение. От армян часто можно услышать, что 
они хотели бы, чтобы во внутренней политике 
премьер-министр действовал, как Михаил Саа-
кашвили во время своего правления в Грузии. 
Но у Пашиняна более спокойный и взвешенный 
характер. На этом фоне люди переживают, что 
начатые преобразования в республике могут 
остановиться так же внезапно, как начались год 
назад. Некоторые шутят, что, когда Пашинян 
сбреет бороду, Армения вернется к дорево-
люционным реалиям.

Некоторых смущает, что в парламент не 
прошли многие гражданские активисты, ко-
торые принимали участие во всех протестах 
последних лет. Зато депутатами стали дети 
тех, кто входил в окружение первого прези-
дента Армении Тер-Петросяна. По некоторым 
оценкам, таких людей в правящей партии «Мой 
шаг» насчитывается около 60%. Как известно, 
Пашинян тоже выходец из его команды. Такую 
ситуацию связывают с проявлением коррупции, 
хотя признают, что во многом к этому привело 
отсутствие в стране собственной политической 
школы, в рамках которой могла бы готовиться 
политическая элита. Из-за этого новые власти 
были обречены обратиться к «хорошо забытому 
старому».

У кадрового обновления есть еще одна 
проблема — финансовая. Например, мэр Ар-
ташета получает около 200 тысяч драм в месяц 
(400 долларов), а мэр Еревана — около 300 
тысяч драм (600 долларов). Представители 
среднего класса, успешные бизнесмены, от-
казываются от государственных должностей, 
так как не хотят терять в деньгах (зарплаты в 
частном секторе в среднем в три раза выше, 
чем на госслужбе), а воровать не собираются. 
Представители команды Саргсяна получали те 
же деньги, но не были скованы моральными 
принципами.

На смену старым чиновникам пришлось 
набирать людей, у которых зачастую нет 

достаточного опыта работы. Зато у них го-
рят глаза, и они верят, что сделают Армению 
счастливой. 

Российских журналистов, понятно, на-
равне с внутренней политикой новой Армении 
интересует и международный вектор развития 
страны. Никол Пашинян во время встречи с 
представителями российских СМИ, среди кото-
рых был и корреспондент «МК», заявил, что при-
держивается союзнических отношений с Рос-
сией и в целом доволен армяно-российскими 
отношениями, хотя есть нюансы, которые нужно 
урегулировать. Например, он продолжает до-
биваться понижения цен на газ, считая, что 
нынешние цены или тем более их рост бьют по 
Евразийскому экономическому союзу. 

Знакомые Пашиняна говорят, что вну-
тренне он всегда тянулся к России и эта тяга 
сохранилась до сих пор. А сейчас они пережи-
вают, что Москва по каким-то своим причинам 
относится к республике с настороженностью, 
поддерживает Кочаряна и так далее.

Кстати, в отношениях с США тоже есть 
проблемы. Премьер регулярно делает заяв-
ления о том, что Вашингтон мог бы увеличить 
поддержку республики, но не делает этого. 
Зато идет финансирование различных непра-
вительственных организаций.

Страна зеленых гор
Проблемы Армении неразрывно связаны 

с Арцахом. На следующий день после того, 
как Пашинян стал премьер-министром, он от-
правился в Нагорный Карабах. Непризнанная 
республика в сознании многих является опло-
том экс-президентов Кочаряна и Саргсяна, 
которые получили звания героев, воюя за ее 
независимость. Однако это не совсем так.

Значительная часть территории Армении 
покрыта «ржавыми камнями». Из-за этого там 
сложно заниматься земледелием. Зато, как 
только вы переезжаете границу с Арцахом, 
в глаза бросаются горы, покрытые лесами. 
Может быть, поэтому дела в самопровозгла-
шенной республике, по крайней мере, внешне 
обстоят лучше, чем во многих регионах Арме-
нии. Для страны, которая была практически 
полностью уничтожена войной в начале 1990-х 
годов, это безусловное достижение и повод 
для гордости.

Глава Госсовета Арцаха Георгий Марти-
росян утверждает, что последние 10 лет ВВП 
республики растет на 10% в год. Бюджет Ар-
цаха составляет 220 миллионов долларов. 
При этом по ВВП на душу населения Нагорно-

Карабахская Республика уже обогнала Ар-
мению. Безработица составляет 12–13%, а 
пенсия — 40 тысяч драм (1000 драм равняется 
примерно 2 долларам) при прожиточном ми-
нимуме в 60 тысяч драм.

Большую роль в развитии экономики игра-
ет диаспора. Она помогает с инвестициями, 
заключением выгодных контрактов и так далее. 
Например, с ее помощью удалось договорить-
ся о добыче в Арцахе золота. Предприятия 
зарегистрированы в Ереване, а работают на 
территории непризнанной республики. В ре-
зультате никаких претензий к деятельности 
не возникает. В регионе добывают щебень, 
развивают сельское хозяйство и так далее. До 
половины строек в Нагорном Карабахе прово-
дится за счет республиканского бюджета. Глава 
Госсовета утверждает, что теоретически они 
могут обогнать Армению по росту экономики, 
однако не ставят перед собой такой цели. Уже 
сейчас Арцах уступает в экономике только Ере-
вану, но демонстрирует сопоставимые данные 
по сравнению с другими областями.

По словам архиепископа Арцахской церк-
ви Паргева Мартиросяна, секрет успеха НКР 
заключается в том, что все ее жители помога-

ют и прислушиваются друг другу, а если 
критикуют, то всегда предлагают аль-

тернативу. Глава Нагорно-Карабахской 
церкви, кстати, тоже носит звание героя. 

Священнослужитель получил это звание 
за восстановление церквей родного Ар-

цаха. И владыка Паргев считает, что год 
правления Пашиняна — слишком малый 

срок для того, чтобы оценивать его деятель-
ность. «Пока премьер только входит в курс 

дела, запускает реформы. Оценивать его 
сейчас — значит быть несправедливым» — 

говорит религиозный лидер.
А вот миротворческая инициатива жены 

Пашиняна, которая называется «Женщины во 
имя мира», ему по душе. Внутри Армении кон-
сервативные круги успели обвинить ее в преда-
тельстве, но глава Карабахской церкви уверен: 
«Война — это большое горе для всех. Надеюсь, 
что больше не придется воевать за Арцах». Он 
неоднократно встречался со священнослужи-
телями из Азербайджана и считает, что там его 
коллеги придерживаются аналогичного мнения. 
В последний раз они виделись в ноябре 2016 
года, после Апрельской войны.

Архиепископ готов идти на компромиссы 
с Баку ради установления крепкого мира и 
возобновления дружеских отношений и даже 
допускает рассмотрение вопроса о возвра-
щении Азербайджану некоторых районов из 
«пояса безопасности» вокруг НКР. Правда, 
для этого сначала нужно получить гарантии 
со стороны азербайджанских властей, что те 
не воспользуются ситуацией для наступления. 
Как минимум для диалога в этой сфере нужно, 
чтобы Баку отказался от воинственной рито-
рики в отношении армян. Это было бы первым 
шагом на пути к восстановлению доверия, не-
обходимому для поиска компромисса.

К слову, ни в Армении, ни в Арцахе никто 
не считает азербайджанцев своими врагами. 
Все говорят, что воюют с режимом Алиевых. К 
рядовым азербайджанцам негатива нет, боль-
ше того, некоторые из них ездят в Армению 
отдыхать. Официальные лица утверждают, 
что азербайджанцы в частном порядке могут 
приехать даже в Нагорный Карабах и остаться 
там жить, правда, случаев таких не было. Но 
виной тому не столько политика Степанакер-
та, сколько решение Баку запрещать въезд в 
Азербайджан всем, кто посетил самопровоз-
глашенную республику.

Министр иностранных дел Арцаха Масис 
Маилян, который может стать следующим пре-
зидентом самопровозглашенной республики, 
о Пашиняне также отзывается добрым сло-
вом. Он не сомневается, что премьер-министр 
соседней страны сразу же придет к ним на 
помощь в случае опасности. Предложение 
Пашиняна о возвращении Степанакерта за 
стол переговоров с Баку кажется ему вполне 
здравым. МИД НКР готов сделать это сразу 
же, как азербайджанские власти дадут свое 
согласие.

Но голоса поддержки в адрес новых ар-
мянских властей не должны вводить в заблуж-
дение. С начала века Арменией правили герои 
войны в Нагорном Карабахе Роберт Кочарян и 
Серж Саргсян. Теперь первый отбивается от 
обвинений в узурпации власти, а второй наблю-
дает за тем, как в отношении его родственников 
возбуждается одно антикоррупционное дело 
за другим. В Арцахе неохотно комментируют 
эту тему, но признают, что жители Армении 
сделали свой выбор и его нужно уважать. Там 
не сомневаются, что представители старой 
власти больше не вернутся в правящую элиту, а 
те, кто успел «переобуться», не станут помогать 
реставрировать прежний режим. Но многие 
карабахские чиновники уточняют, что не готовы 
«восхищаться Пашиняном заранее».

Билборды и стенды с изображением ге-
роев Арцаха в Степанакерте встречаются по-
всеместно — на улицах, в парках, на стенах 
домов, в офисах... Есть среди них и портреты 
Саргсяна и Кочаряна. Местные жители гово-
рят, что политика отдельно, а война отдельно. 
Люди избегают мысли о том, что герои могут 
оказаться преступниками. Культ защитников 
родины играет слишком большую роль, чтобы 
допускать подобные суждения. 

Архиепископ Паргев довольно точно опи-
сал суть взаимоотношений между жителя-
ми НКР. Однако у братства и взаимовыручки 
есть обратная сторона медали. В Нагорном 
Карабахе живут всего 150 тысяч человек, из 
которых 50 тысяч — в Степанакерте. Все друг 
друга знают и получают должности в зави-
симости от родства, дружбы, связей. Никто 
не видит в этом ничего предосудительного. 
В том числе поэтому многие карабахцы на-
стороженно относятся к Пашиняну — он не 
из их числа и ломает в Армении понятную им 
систему власти. Но Нагорный Карабах 25 лет 
назад выбрал свой путь — вместе с Арменией. 
И намерен идти по нему дальше, невзирая на 
любые изменения. 

Артур АВАКОВ.

Прошло чуть больше года с тех пор, 
как премьер-министром Армении 
стал Никол Пашинян. И больше 25 
лет минуло с подписания Соглаше-
ния о прекращении огня в Нагорном 
Карабахе. Долгое время Арцах, как 
еще называют Нагорно-Карабахскую 
Республику, и Армения находились 
под властью карабахских кланов, но 
ситуация изменилась. Ереван грозит 
своим бывшим президентам, героям 
самопровозглашенной республики, 
тюремными сроками за коррупцию и 
узурпацию власти. Журналист «МК» 
посетил обе страны, чтобы узнать, 
что изменилось в жизни армян за по-
следнее время.

ГЕРОИ НАРОДА 
И ВОИНЫ Армения  

и Арцах замерли, 
наблюдая  
за борьбой  
с коррупцией

Пашинян встретился с группой 
российских журналистов.

Церковь Покрова Божьей 
Матери в Степанакерте.

Архиепископ Арцахской 
церкви Паргев Мартиросян.

В монастыре 
Дадиванк школьники 

вспоминают погибших 
в Апрельской войне 

2016 года.

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

— На вторую половину дня 28 мая 1987 
года у меня была назначена оперативная 
встреча в гостинице «Россия», — вспоми-
нает Дмитрий Леонидович. — После ее за-
вершения, уже к вечеру, я вышел из отеля 
и направился в сторону Красной площади. 
Приблизившись к Васильевскому спуску, 
увидел необычную картину: на брусчатке 
застыл маленький легкомоторный самолет, 
а вокруг толпятся удивленные москвичи и 
гости столицы. «Опять снимают какой-то 
рекламный ролик», — мелькнула в голове 
мысль. Однако почти сразу же стало ясно, 
что здесь совсем иная история.

Со стороны Спасской башни появился 
полковник с много говорящими знающему 
человеку фиолетовыми петлицами на ките-
ле. Он резво подошел к толпе, посмотрел на 
самолет, на улыбающегося летчика, который 
с радостью раздавал автографы, сдвинул 
фуражку на затылок и произнес какую-то 
резкую фразу. Слов я не расслышал, но по 
дрожащим губам и выражению лица бедного 
чекиста понял, что тот серьезно задумался 
о своей пенсии, которая может неожиданно 
настать для него в ближайшие дни, если 
не часы...

Примерно в такой же ситуации (как рас-
сказывали потом очевидцы) оказался и тог-
дашний министр обороны СССР, маршал 
Советского Союза Сергей Соколов, который 
в эти минуты летел над Европой в одном са-
молете с первым (и последним) президентом 
СССР Михаилом Горбачевым. 

Михаилу Сергеевичу по спецсвязи из 
Москвы доложили, что на Красной площади 
сел неизвестный самолет, пилотом которого 
оказался молодой немецкий летчик. Горба-
чев, услышав такую новость, поинтересо-
вался у маршала: может ли иностранный 
самолет приземлиться на Васильевском 
спуске в столице?

— Никак нет, это невозможно! — по-
военному четко отрапортовал Соколов.

Тут ему Горбачев, не скрывая своего 
гнева, и сообщил о «Сессне» Матиаса Руста. 
А немногим более суток спустя в кресле 
министра обороны СССР уже сидел другой 
маршал — Дмитрий Язов...

Кроме Соколова полетело со своих по-
стов почти все командование ПВО страны. 
Потом настала очередь военных начальни-
ков рангом пониже — командиров частей и 
подразделений, которые «держали небо» по 
всему маршруту полета немца. Насколько 
мне известно, не выгнали, а даже, наоборот, 
наградили одного-единственного челове-
ка. Летчика, который поднялся по тревоге 
в воздух и первым увидел самолет Руста. 
Но докладу об этом на земле никто не по-
верил... Его непосредственное начальство 
приказало офицеру просто молчать. Благо, 
Руст тем временем перелетел уже в зону 
ответственности соседнего подразделения 
ПВО. («Вот пусть коллеги и парятся!..»)

Однако вернусь к моей рустовской исто-
рии. Волею случая оказавшись на Васильев-
ском спуске почти сразу после приземления 
там молодого немца, стоял я перед его само-
летиком и думал, что делать. Форс-мажор 
полный! Решил вернуться в гостиницу, в наш 
оперативный номер и позвонить дежурно-
му по управлению. Хотя реакцию его я, в 
принципе, просчитал заранее: «Дима! Ты 

что, утомился после оперативной встречи? 
Так иди домой и отдыхай. Не мешай людям 
работать...»

Я и пошел — в свой рабочий кабинет на 
Лубянку. Рассказал дежурившим ребятам-
операм, что видел на Красной площади. Те 
подняли меня на смех: «Закусывать надо, 
товарищ майор!» 

Зато на следующий день тот дежурный 
по управлению офицер, которому я звонил 
о самолете на Красной площади, встретил 
меня в коридоре и с горечью произнес: «Эх, 
послушал бы я тебя вчера вечером!.. Сейчас, 
наверное, еще одну звездочку на погоны по-
лучил бы. Но кто ж его знал?! Да еще вдоба-
вок этого гада угораздило сесть на Красной 
площади в День пограничника!»

Чуть позже раздался звонок оператив-
ной связи в моем рабочем кабинете. В трубке 
я услышал голос одного из начальников: 
он как-то непривычно вкрадчиво попросил 
повторить, что я видел вчера вечером на 
Красной площади. Я повторил. В ответ в 
трубке возникла явно затянувшаяся тиши-
на... У меня возникло неприятное чувство, 
что где-то лопухнулся.

— А в чем, собственно, дело? — попытал-
ся я прояснить ситуацию у позвонившего.

— Да нет, ни в чем... А ты там растяжки 
не заметил? Между столбами?

— Какие растяжки?
— Ну, такие... Плакаты на стальных тро-

сах с лозунгами типа «Москва приветствует 
гостей столицы!»

Мне стало не по себе.
— Не было там никаких растяжек и ло-

зунгов, — четко отрапортовал я.
— Ну, хорошо, хорошо! Только не кипя-

тись. Ты в отпуске-то давно был, усталость 
чрезмерная не накопилась? — елейным го-
лосом поинтересовался начальник.

Вот тут мне совсем стало худо. Ведь 
так и в «дурку» сошлют!

А ларчик просто открывался. Оказы-
вается, ночью после приземления Руста 
местные ответственные товарищи лихо 
провели операцию прикрытия. По их рас-
поряжению на Васильевском спуске были 
натянуты эти самые пресловутые растяжки 
между фонарными столбами. А когда утром 
пришла официальная комиссия, они, пока-
зывая на стальные тросы в палец толщиной, 
стали уверять проверяющих, что никакой 
самолет здесь в принципе сесть не может. 
Инспектирующие начальники стояли и че-
сали репу...

В дальнейшем все пошло своим чере-
дом. Самолетик немца-нарушителя по при-
казу тогдашнего председателя КГБ Виктора 
Михайловича Чебрикова разобрали до вин-
тика. И ничего «криминального» не нашли. 
Однако вслед за тем поступила команда: 
проверить на земле весь маршрут полета 
злополучного самолета. Вдруг Руст выбро-
сил шпионскую аппаратуру и пленки, ска-
жем, на подлете к Москве?! Не знаю, какие 
силы были задействованы, но прочесали, как 
говорят, каждый метр, обследовали каждый 
кустик. Ничего так и не обнаружили.

Уже много позднее, когда версия о шпи-
онаже отпала, все стали размышлять, кем 
же на самом деле был Матиас Руст. Очень 
понравилась запущенная кем-то «сказка», 
что он летел к русской девушке, с которой 
когда-то познакомился и которая жила в 
Москве и ждала его. 

А еще мне понравился один из первых 
протоколов допроса Руста:

— Как вы вышли точно на Красную пло-
щадь? — грозно спросил следователь.

— Да очень просто. Купил в Хельсинки в 
магазине карту. Определил по ней направ-
ление полета: строго на Москву, включил 
радар и полетел. Маршрут сверял по церк-
вям в селах и городах. А когда подлетел к 
Москве, сразу увидел Красную площадь. 
Взял и сел. Боялся только людей зацепить. 
Но все обошлось.

Говорят, бедный следователь еще долго 
бегал с этим протоколом допроса по вы-
соким кабинетам. Никто его не принимал, 
вернее, не верил, что так просто можно про-
лететь через полстраны и сесть в самом 
центре Москвы...

Острословы потом говорили, что 
Красную площадь надо переименовать в 
«Шереметьево-3», Васильевскому спуску 
присвоить имя Матиаса Руста, а все приле-
гающие к центру столицы канализационные 
люки заварить, чтобы не смогла всплыть... 
вражеская подводная лодка.

Это все шутки, конечно, а история, в 
общем-то, получилась грустная. Как говорил 
герой популярного фильма: «За державу 
обидно!»

Подготовил Александр 
ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

ЗАКУСЫВАТЬ НАДО, 
ТОВАРИЩ МАЙОР
КГБ не поверил в Матиаса Руста

32 года назад случился один из самых позорных и скандальных эпи-
зодов за всю историю Советского Союза. Вечером 28 мая 1987 
года в «сердце» страны — в Москве у стен Кремля — приземлил-

ся самолет-«нелегал», которым управлял молодой немец Матиас Руст. Об 
этом вопиющем случае нарушения воздушных границ СССР написано мно-
го, однако сегодня мы публикуем рассказ необычного свидетеля тех собы-
тий — полковника запаса ФСБ РФ Дмитрия Ковалева, который в 1987-м был 
действующим сотрудником госбезопасности и «нечаянно» оказался в гуще 
событий, связанных с рустовским «подвигом». 
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Матиас Руст.

Момент приземления.



ЛИДЕРЫ

Веселая гнаррономика
Актерская карьера — вообще хоро-

шее подспорье для начинающего 
политика. Пожалуй, самый из-
вестный пример успешной 
смены артистической 
сцены на политическую 
трибуну — это амери-
канский президент 
Рональд Рейган. 
Кстати, именно его 
Зеленский рассма-
тривает как лидера, 
на которого нужно 
равняться. Рейган счи-
тал, что чем меньше го-
сударство вмешивается в 
экономику, тем лучше. По-
этому налоги нужно снижать, 
таким образом стимулируя про-
изводство. Принцип получил название 
«Рейганомика», и благодаря ему экс-актеру в 
кресле президента удалось добиться заметных 
экономических успехов. 

Конечно, Рейган не был комиком (хотя и 
играл иногда в кинокомедиях вроде «Она учится 
в колледже»), да и политическую карьеру начал 
задолго до прихода на пост главы Белого дома. 
Но недавний опыт ряда стран показывает, что 
даже из совершеннейших дилетантов получа-
ются неплохие управленцы. 

Исландский комедийный актер без выс-
шего образования Йон Гнарр (его настоящая 
фамилия Кристинссон) с 2010 до 2014 г. успеш-
но отслужил свой срок в качестве мэра столи-
цы Рейкьявика. Учитывая, что в городе живет 
треть населения страны, его иногда называли 
«мэром Исландии».

Гнарр прославился как участник комедий-
ного скетч-шоу с непроизносимым названием 
Fóstbræður (что переводится как «Братья по 
крови») и фильма «Исландская мечта».

 Предвыборная кампания Гнарра была 
буффонадой от начала до конца. Основав шу-
точную «Лучшую партию» всего за полгода до 
выборов, юморист просто от души веселился 
и наблюдал, как растут его рейтинги. Своим 
избирателям он наобещал всякой чуши — по-
лярного медведя в местном зоопарке, бес-
платные полотенца в бассейнах, «Диснейленд» 
в аэропорту и парламент без наркотиков к 2020 
году — но сразу оговорился, что ни одного из 
них не выполнит. 

Возможно, жизнь в столице со 120-
тысячным населением казалась обитателям 
Рейкьявика слишком скучной. Возможно, они 
разочаровались в традиционных политиках, 

которые не смогли справиться с последствиями 
мирового финансового кризиса 2008–2009 
гг. В любом случае Гнарр, который на самом 
деле и не планировал выигрывать выборы, 
обнаружил себя в кресле мэра. После этого 
он честно признался, что ничего не понимает 
в политике, но обещал перед каждым своим 
решением советоваться со специалистами. 
«То, что я забавный, еще не означает, что я 
не могу быть серьезным», — отбивался он от 
критики оппонентов. 

Целиком ли это заслуга Гнарра или нет, 
но под его началом Рейкьявик, из-за кризиса 
чуть не ставший банкротом, встал с колен: с 
долгами по большей части удалось рассчи-
таться. Для этого мэру пришлось принять в 
том числе жесткие, непопулярные решения: 
урезать бюджет и сократить чиновников. Это 
вновь наполнило городскую казну и позволи-
ло тратиться на улучшение инфраструктуры 
города, например на прокладку километров 
велодорожек и реорганизацию школ. Гнарр 
также утверждает, что при нем столица стала 
более терпимой: он лично принимал участие 
в гей-параде, переодевшись в женщину, и 
призывал политиков быть вежливее друг с 
другом. 

«Лучшая партия» в итоге сделала более 
серьезное лицо, переформировалась в дви-
жение «Светлое будущее» и вошла в Социал-
демократический альянс. Хотя мэр-комик 
исландцам полюбился, на второй срок он 
решил не баллотироваться. После сложения 
полномочий политик написал книгу «Гнарр! 
Как я стал мэром большого города в Исландии 
и изменил мир», а в 2017 году занял долж-
ность менеджера предвыборной кампании 

социал-демократов. Гнарр не исключает, что 
в будущем может баллотироваться и на пост 
президента. 

 Пародия на премьер-
министра
Можно подумать, что название книги 

Гнарра — беззастенчивое хвастовство, но его 
приход к власти и правда стал важной вехой 
в мировой политике. Он стал первым, но да-
леко не последним популистом, въехавшим в 
кресло должностного лица на волне мирового 
финансового кризиса, породившего и кризис 
политический. Разочаровавшиеся в политиках 
старого толка избиратели обратились к тем, 
кто хотел перевернуть систему с ног на голову 
и использовал шутки как главное оружие. Ведь 
как писал Джордж Оруэлл, «каждая шутка — это 
крохотная революция». 

Нынешний премьер-министр Словении 
Марьян Шарец, выступавший в амплуа вор-
чливого селянина по имени Иван Серпентишек, 
настоящую популярность заработал на телеви-
дении, пародируя известных личностей: Усаму 
бен Ладена, Фиделя Кастро и словенских по-
литиков. Присоединиться к рядам последних он 
решил в 2010 году и тогда же завязал со сценой. 
Успешно выступив на региональных выборах, 
экс-артист чуть было не стал президентом в 
2017 году, уступив немногим более 3% Боруту 
Пахору. Но уже годом позже партия его имени 
прошла в парламент — и законодатели выбрали 
его премьер-министром. 

Всего полгода спустя партия «Список Ма-
рьяна Шареца» утроила свои рейтинги, выйдя 

на первое место. По фев-
ральским опросам, Шарец 
стал самым популярным 
политиком в стране, обо-
гнав даже бывшего соперника 
по президентским выборам Пахоту. 
К работе правительства под его началом по-
ложительно или очень положительно отнеслись 
две трети опрошенных. 

Экономика страны тоже росла. Европей-
ская комиссия спрогнозировала 3,1% рост ВВП 
для Словении в этом году по результатам про-
шлого. Безработица упала, зарплаты выросли, 
а вместе с ними и потребление. Замедление 
роста в последующие годы может произой-
ти только из-за внешних причин, на которые 
правительство не может повлиять, указывали 
в Еврокомиссии. 

Кстати, несмотря на явные успехи, против-
ники Шареца из правого крыла парламента пы-
тались отстранить его от власти за надуманные 
нарушения. Но жители Словении продолжают 
любить своего нового премьера.

Плохая шутка
Чувство юмора у комиков-политиков за-

частую бывает незамысловатым. Нынешний 
гватемальский президент Джимми Моралес, 
работая на телевидении, на пару с братом разы-
грывал сценку, в которой они пытались пересечь 
границу с США в костюме коровы. По сюжету 
незадачливым нелегалам пришлось сдаться 
властям, как только на горизонте появился 
любвеобильный бык. А еще Моралес высмеивал 
чернокожих. Он выступал с вымазанным чер-
ной краской лицом, играя персонажа «Черная 

Питахайя», и утверждал, что его шутками на-
слаждаются все гватемальцы. Наверняка на по-
литкорректном Западе с ним бы поспорили, но 
его соотечественникам, похоже, шоу и правда 
нравилось: на президентских выборах 2015 года 
артист набрал больше 67% голосов. 

Политическая программа у Моралеса 
была такой же незатейливой, как его шутки. 
Выступая на националистической платформе, 
он призывал жестоко бороться против воров 
и коррупционеров. Уставшие от десятилетий 
коррупции и нищеты гватемальцы проголо-

совали за комика в знак протеста, ведь 
он был единственным из кандидатов, 

кто не был частью прогнившей по-
литической системы. 

К сожалению, Моралес на-
дежд своих избирателей не 
оправдал. Довольно быстро он 
начал пользоваться всеми преи-
муществами своего положения и 
в чем-то даже перещеголял пред-

шественников. Так, он считается 
самым высокооплачиваемым пре-

зидентом в истории Гватемалы за 
счет ежемесячной надбавки в $7300, ко-

торая поступала из бюджета министерства 
обороны «за чрезвычайную ответственность». 
Когда эти факты вскрылись, министр обороны 
ушел в отставку, а позже был осужден.

Да и коррупционеров, против которых Мо-
ралес поклялся бороться, как выяснилось, он 
проглядел в собственной же семье. В январе 
2017 года по обвинению в коррупции и отмыва-
нии денег были арестованы его старший брат и 
ближайший советник Самуэль Моралес и один 
из сыновей, Хосе Мануэль Моралес. После этого 
по стране прокатились массовые протесты с 
требованием отставки президента, но Джимми 
Моралес правит до сих пор.

Пятизвездный клоун-принц
Не всегда комикам удается воспользо-

ваться плодами своей популярности. Осно-
ватель итальянского движения «Пять звезд» 
Беппе Грилло привел свою партию к победе 
на парламентских выборах, но сам депутатом 
так и не стал — помешали многочисленные 
судимости. 

Артистическая карьера Грилло началась 
еще в прошлом веке: он блистал на итальянском 
телевидении в 80-е и 90-е, но как только он 
перешел от безобидных шуток к жесткой поли-
тической сатире, двери телеканалов перед ним 
захлопнулись. По счастью, как раз в это время 
начал набирать популярность Интернет. Так что 
Грилло оседлал волну политического активизма 

в Сети и завел свой блог, к 2008 году ставший 
одним из самых читаемых ресурсов не только 
в Италии, но и в мире. Комик первым в Италии 
организовал акцию протеста через Интернет. 
Демонстрации под его предводительством 
получили название «Дни V» (от итал. vaffanculo 
— «отвали»). 

В 2010 году артист совместно с бизнес-
меном Джанроберто Казаледжо основал по-
пулистское движение «Пять звезд», которое 
было обязано своим стремительным взлетом 
его репутации непримиримого и остроумного 
борца с коррумпированной элитой. Многочис-
ленные штрафы за клевету и неофициальный 
запрет появляться на телевидении только уси-
ливали этот романтический флер. Многие его 
шутки были неполиткорректными. К примеру, 
он раскритиковал избрание мэром Лондона 
мусульманина пакистанского происхождения 
Садика Хана, сказав: «Жду не дождусь, когда он 
подорвет себя на Вестминстерском мосту». 

В 2018 году «Пять звезд» заняли первое 
место на парламентских выборах и после долгих 
переговоров сформировали правительство 
совместно с ультраправой партией «Лига». Но 
первым вице-премьером стал член «Пяти звезд» 
Луиджи Ди Майо, а отнюдь не Беппе Грилло. По-
мимо нескольких крупных штрафов за клевету 
на комике висит судимость за непреднаме-
ренное убийство в результате автомобильной 
аварии. А ведь он сам много раз повторял, что 
политики с криминальным прошлым не должны 
иметь право избираться в парламент. 

Так что на кресло в правительстве, согласно 
своим же убеждениям, Грилло надеяться не мог, 
да и, скорее всего, не желал его. Критиковать, 
нападать, изобличать — вот что у него получа-
ется лучше всего. Управлять — это другое дело. 
В январе 2018 года Грилло объявил, что его блог 
больше не будет служить онлайн-газетой «Пяти 
звезд», а годом ранее он ушел с поста главы 
движения. Создание окончательно переросло 
создателя, а Грилло так и остался «клоуном-
принцем» без короны, как его однажды окре-
стило австрийское телевидение. 

■ ■ ■
В последние годы не только комики уходят 

в политику, но и успешные политики все чаще 
осваивают инструменты комиков. Журнал The 
Economist даже придумал для них специальный 
термин — «комитики». К таковым можно отнести 
президента США Дональда Трампа и Бориса 
Джонсона, одного из главных претендентов на 
кресло британского премьера в связи с анонси-
рованной отставкой Терезы Мэй. Судя по всему, 
остроумие в государственных деятелях сегодня 
стало цениться выше, чем разум. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Комик Владимир Зеленский начинает свой путь в качестве президента 
Украины. Во время предвыборной кампании он не раз подчеркивал, что 
не является профессиональным политиком, и выставлял это своим пре-

имуществом. Его победа, какой бы невероятной она ни казалась, не 
единичный случай. По всему миру политики с комическим про-

шлым набирают все больше голосов на выборах, а некоторые 
из них уже успели поуправлять городами и странами. «МК» 

обратился к их опыту, чтобы попытаться предсказать, ка-
кой президент может получиться из Зеленского. 

Tw
iT

TE
r.

co
m

inForm
azionEco

nsapEVo
lE.com

ИГРА ПРИКОЛОВ
Не только Зеленский: как 

политики-юмористы управляли 
городами и странами 

СЕГО ДНЯ
ИНТРИГА КРИМИНАЛ

Экс-мэра 
Рейкьявика Йона 
Гнарра не узнать  

в женском наряде.

Марьян Шарец 
в образе 

ворчливого 
селянина.

Беппе Грилло.

Недавно в соцсетях появился ужас-
ный ролик из вологодской школы. На 
нем второклассник Андрей (имя из-
менено) угрожает «сломать голову» 
учительнице и даже бьет ее по руке. 
Видео вызвало огромное возму-
щение общественности. Вдобавок 
мальчик оказался внуком местного 
депутата: дескать, вот оно, чиновни-
чье воспитание! Но «МК» пообщался 
с мамой одного из бывших одно-
классников Андрея и выяснил, что в 
этой истории не все так просто. 

Слушать эту запись без содрогания 
невозможно.

«Вы только слово мне скажите (далее 
запикано-неразборчиво)!» — чуть не в ис-
терике кричит второклассник. 

«Ты с мамой своей так разговаривай, а 
не со мной, — парирует педагог. — К вра-
чу, наверное, надо обратиться. Твой де-
душка хотел мне вызвать, а я сейчас тебе 
вызову». 

«Я вам такое вызову! Я вам сейчас го-
лову сломаю!»

Ситуация действительно отвратительная 
и с первых кадров вызывает резкую неприязнь 
к ребенку, да и к тем, кто его таким воспитал. В 
голове мысль возникает самая очевидная: «Ну 
конечно, дедушка — депутат из ЕдРа, какое 
уж тут воспитание?» Тем более, по словам 
родителей, любезно предоставивших эту 
видеозапись СМИ, Андрей затерроризировал 
весь класс. 

Мы побеседовали с Ириной (имя изме-
нено), сын которой учился в том же классе. 
Но уже не учится. 

— Мой ребенок ушел как раз из-за этой 
учительницы. Класс у нас непростой, кадет-
ский, учиться сложно, поступить сложно, так 
что попали туда дети очень настойчивых ро-
дителей. Сначала класс у нас был очень по-
зитивный, дружный. Потом начались странные 
вещи. Ребенок стал жаловаться, что педагог 
их обижает, унижает, говорит какие-то стран-
ные слова. Потом принес мне аудиозапись. 
Там учительница обвиняет детей в том, что 
кто-то из них «стучит на нее родителям». На-
зывает имена, перед всем классом обвиняет 
конкретных детей. Естественно, я вызвала ее 
на личный разговор, и тогда учеба преврати-
лась для моего ребенка в ужас. Весь дневник 
стал красным от двоек и замечаний. Сейчас, в 

новой школе и с любимой преподавательни-
цей, никаких проблем у нас нет. 

— Думаете, в такую же ситуацию по-
пал и мальчик с видео? 

— Абсолютно уверена. Вы же не знаете, 
что было до этого видео? До этого педагог, 
как говорят, ударила Андрея. То, что дедушка 
ходил в школу разбираться, — абсолютная 
правда. Не говорю, что мальчик простой, но 
это не аргумент в пользу насилия. Учитель-
нице Андрей неудобен. Сразу после того ин-
цидента в классе установили камеру, а потом 
ребенка, видимо, довели и спровоцировали. 
Когда мы учились в этой школе, я входила в 
родительский комитет. Как-то в личной беседе 
с педагогом услышала от нее такую фразу: 
«Я не люблю детей, и мне не нравится здесь 
работать». Работает она, получается, только 
ради зарплаты, и это, собственно, и есть ответ 
на все вопросы о произошедшем. 

— Раз учительница такая непростая, 
неужели проблемы возникли только у 
вас двоих? 

— Да нет, конечно! Ушли еще несколько 
детей, кто-то остался там, терпит и надеется 
на лучшее. Я подозреваю, кто выложил эту 
видеозапись и установил камеры. Естествен-
но, это были родители, которые встали на 
сторону учительницы. 

Наталия БЕЛОВА.
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КТО КОГО СПРОВОЦИРОВАЛ?
У конфликта между учителем и внуком депутата  
в вологодской школе оказалось две правды

c 1-й стр.
Дмитрий сумел выбежать из 
школы, но вскоре был задер-
жан полицейскими. Девочка 
получила серьезную черепно-

мозговую травму, она была экстренно госпи-
тализирована в реанимацию больницы 
Вольска. 

В Интернете появился текст манифеста, 
который якобы опубликовал Пупкин. Кстати, 
из-за проблем со здоровьем в последнее 
время он находился на домашнем обучении. 
Парень объясняет причины своего поступка 
желанием отомстить и прославиться.

«Мама строит из себя ангелочка, но при 
этом говорит: «Заткнись», «Ведешь себя, как 
дебил» и т.п. В общем, моя мама не ангел и 
она меня бесит. Перешел я в «Б» класс, где 
обитают отбросы. Классный руководитель — 
лицемерка, говорит: «Ты мне так интересен», 
«Ты умный», а потом узнаю от ее учеников, что 
она меня ненавидит. Кстати, учеников своих 
она выставляет ангелочками, а они насвай 
во время урока закидывают, курят, бухают», 
— пишет Дима.

Далее подросток размышляет о том, что 
родители мало уделяют внимания своим де-
тям, и просит почаще обращать внимание на 
то, что они делают.

«Уделите своему ребенку хотя бы 30 ми-
нут, но вы плевать хотели на проблемы ре-
бенка, даже когда он кричит о том, что хочет 
сдохнуть, вы это спихиваете на возраст. Об-
ратите внимание на своего ребенка! Учитесь 
на ошибках своих родителей, на проколах в 
вашем воспитании, а не создавайте такого же 
прогнившего себя!» — звучит в манифесте.

Дмитрий рассказывает, что обращал-
ся в психиатрическую больницу по поводу 
суицидальных мыслей, но там его приняли 
и не поняли.

Подросток рассказывает о планируемом 
нападении на школу.

«Почему нападение на школу, а не убий-
ство ненавистных мне людей? 17 октября 
было нападение на колледж, нападавший был 
Владислав Росляков (парень, устроивший 17 
октября 2018 года бойню в колледже Керчи). Я 
увидел, как это встревожило людей, как этот 

прецедент обсуждался, его изучали, он мог 
высказать свои мысли, но не стал. А я попы-
таюсь что-то поменять. Спасибо, Владислав, 
за идею!» — декларирует Дима.

Он пишет, что даже если убьет мало лю-
дей, то в любом случае будет рад.

И обвиняет в случившемся общество, 
которое осталось равнодушным к нему.

«В этом виновата не только моя мама, но 
и общество в целом, не надо делать винова-
той мою семью только, все в этом виноваты! 
Прошу мое тело кремировать, если я умру!!!» 
— завершает он.

Комментарий детского психолога 
Ольги Булановой: 

«Во-первых, мне не верится, что семи-
классник сам мог пойти в психиатрическую 
больницу и пожаловаться. Это его фантазии. Я 
подозреваю, что наверняка есть какие-то пси-
хические отклонения. А «керченский стрелок» 
— это его сверстник. Для подростков харак-
терна подражательность сверстникам. Если 
у ребенка надломленная, неуравновешенная 

психика, как у этого мальчика, то антигерои 
могут быть образцом для подражания. Такие 
подростки строят в голове фантастические 
образы, сюжеты, где они могут геройство-
вать. Личностный опыт у ребенка еще отсут-
ствует, поэтому принять зрелое решение не 
может. И еще: если для нормальных детей 
боевики и компьютерные «стрелялки» — это 
эмоциональная разрядка, то для психически 
неустойчивых они могут стать примером для 
подражания. 

Ну и, конечно, если ребенок находится в 
подростковом возрасте, то это не означает, что 
ему требуется только общение со сверстни-
ками, — мама все равно должна оставаться 
всегда его опорой, его тылом, чтобы ребенок 
всегда знал: что бы ни произошло в его жизни, 
есть мама, которая успокоит его, поймет, по-
может. Мама, семья — это должно быть лич-
ностным стержнем ребенка. А в этом случае 
мама слишком рано самоустранилась.

Все взрослые не проявили себя так, как 
положено. Пропустили сигналы. Никто не 
насторожился, что ребенок стал вести себя 
по-другому. Это не бывает вдруг. Это накапли-
вается. Были наверняка тревожные звоночки 
в его поведении, но никто не обратил на них 
внимания. Если бы, например, одноклассники 
заметили странности, рассказали об этом 
взрослым, подобной беды можно было бы 
избежать». 

Алексей ЮМАШЕВ, «МК в Саратове»,
Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

«ВСЕХ УБЬЮ, 
А САМ 
ОСТАНУСЬ»
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Последователь «керченского 
стрелка». Место преступления.

c 1-й стр.
Украинское шоу «Голос.Дiти» 
россияне смотрели в Сети. 
Там же народ оставлял 
комментарии. 

«Я понимаю, что это дети. Но ясно, что 
сольете девочку из России при первой же 
возможности».

«Как хотите, но очень неприятно, когда 
россияне едут к нам за наградами и участвуют 
в любых шоу. Также не понимаю, когда наши 
едут к врагу. Это ненормально и вызывает 
отвращение».

«Почему детей из России допускают на 
украинский «Голос»? У них есть свой, пусть 
там поют. Она заняла место и забрала шанс 
у нашего ребенка».

«Заплатили — стопудняк».
Травлей, конечно, это не назовешь. На са-

мом деле подобных отзывов в Сети соберется 
не больше двух десятков на три сотни. Так же 
как на 3 тысячи лайков под номером Таисии 
Скомороховой — всего 100 дизлайков. 

Большинство украинцев поддерживают 
россиянку: «Мала порвала всіх! Просто нере-
альна енергетика! Бере харизмою на всі 100!». 
«Позитивна дівчинка! Артистична, кумедна, 
та з мультяшним голосом».

Анна Ковтун, хореограф девочки, по-
делилась с нами, как на самом деле обстоят 
дела на украинском шоу.

— У Таисии несколько педагогов: одни 
занимаются вокалом ребенка, я работаю над 
оформлением ее номера, — начала рассказ 
собеседница. 

— Почему Таисия решила принять уча-
стие в украинском шоу «Голос.Дiти»?

— У Таисии была мечта попасть на «Го-
лос». Так вышло, что в России она не попала 
на конкурс. Хотя прошла первичный кастинг, 
ее пригласили на слепые прослушивания. Но 
поскольку на эти прослушивания отводилось 
всего три дня, а народу собралось много, ее 
не успели прослушать. Таисия стояла чуть 
ли не последняя в очереди — мы ей сдела-
ли макияж, прическу, нарядили ее. Но нам 
заявили, что наставники уже отобрали всех 
участников, для оставшихся в очереди детей 
мест не нашлось. Конечно, Таисия немного 
расстроилась. Мы ее успокоили, мол, ладно, в 
следующий раз попробуем. И вдруг ей позво-
нили с украинского «Голоса», пригласили на 
слепые прослушивания. Она приехала. В по-
рядке общей очереди прошла, и ее взяли. 

— С Украины вам сами позвонили?
— Таисия проходила кастинг на общих 

основаниях. Отправила им видеозаявку, ан-
кету. Организаторы все отслушали и решили, 
что она подходит им для участия. 

— Родители девочки не думали, что 
к их ребенку может быть предвзятое от-
ношение на Украине? 

— Нет, по этому поводу никаких сомнений 
не возникало. Я сама из творческой среды, 
и, поверьте, у нас с украинскими танцорами, 
артистами отношения после 2014 года не 
испортились. Мы как дружили все вместе 
раньше, так и продолжаем общаться. Под-
держиваем друг друга на чемпионатах, ездим 
в гости. В нашей творческой среде проблем 
нет. Ребята из России спокойно посещают 
Киев, а украинцы приезжают к нам. Сейчас 
в танцевальной среде на Украине кризис, с 
работой там тяжело. Поэтому за последние 
несколько лет многие украинские танцоры 
переехали в Питер, в Москву. Им здесь только 
рады — у них крутые артисты, нам есть чему 
поучиться. 

— В аэропорту Киева не возникло про-
блем у семьи Таисии? 

— Нет, конечно. Все прошло нормаль-
но. Опасений не было, что их не выпустят из 
аэропорта. То, что мы видим по телевизору и 
читаем в Интернете, не имеет ничего общего 
с тем, что происходит на Украине на самом 
деле. 

— На слепых прослушиваниях к Таи-
сии повернулись сразу три наставника. 
Думаете, до финала девочка дойдет?

— Отсняли уже всю программу, кроме фи-
нала, который будут транслировать в прямом 
эфире. Я не имею права разглашать подроб-
ности. Сами все увидите.

— Как реагировали на Таисию украин-
ские зрители в зале, где проходил отбор 
участников?

— Ей аплодировали. Публика была в вос-
торге. Во время выступлений Таисии я посто-
янно находилась на связи с ее родителями, 
которые находились рядом с девочкой. Ни 
одного упоминания от них о каких-то нега-
тивных отзывах я не слышала. 

— Я это к чему спрашиваю — уже на-
чали писать, что девочку затравили в 
Сети. 

— Ничего подобного я не слышала. И 
мама Таисии не жаловалась. К нам на шоу все 
относились отлично — начиная от наставников 
и заканчивая режиссерами, хореографами. 

— И все-таки негативные отзывы в 
Сети имеют место быть. Как к этому можно 
относиться? 

— Мне кажется, что это пишут боты, 
чтобы разжигать конфликт между странами. 
Я посмотрела негативные отзывы — их со-
всем немного. Мы не станем обращать на 
это внимания. Реальность — совсем другая, 
чем описывают сейчас СМИ. Таисию поддер-
жала и украинская, и российская публика. Я 
созванивалась с родителями девочки, у них 
остались от проекта только положительные 
эмоции. 

Ирина БОБРОВА.

Момент 
ссоры между 

ребенком  
и педагогом.

МИР, ДРУЖБА, ТРАВЛЯ?
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В Японии мужчина напал с ножом 
на группу школьниц. В результате 
шестиклассница и 39-летний муж-
чина погибли. Сам нападавший 
скончался в больнице. На инцидент 
отреагировал премьер-министр 
страны Синдзо Абэ, призвав «обе-
спечивать безопасность детей все-
ми возможными способами».

Утром 28 мая, во вторник, 16 учениц 
частного католического учебного заве-
дения caritas elementary school в городе 
Кавасаки ждали школьный автобус на оста-
новке недалеко от местного парка. В это 
время 50-летний мужчина, вооруженный 
двумя ножами, напал на толпу детей. Как 
утверждают свидетели, злоумышленник 
в очках и с короткой стрижкой медленно 
подошел к группе детей, а затем с криком 
«Я убью вас!» набросился на школьниц.

Погибла 11-летняя девочка, ученица 
6-го класса, от ножевых ранений также 
скончался 39-летний мужчина, который, 
как сообщает агентство kyodo news, был 
сотрудником министерства иностранных 
дел. Предположительно он отец одной из 
учениц. Тяжелые увечья также получили 
еще одна девочка и 40-летняя женщина, 
за их жизни борются врачи. Всего были 
ранены 15 человек.

Около 7.45 по местному времени в по-
лицию позвонила женщина, направлявшая-
ся на работу мимо места происшествия, 
и сообщила, что произошло убийство не-
скольких человек.

После прибытия полиции нападавший 
нанес себе несовместимые с жизнью раны 
и скончался уже в медицинском учрежде-
нии. На месте преступления были найдены 
два окровавленных ножа, а также сумка с 
холодным оружием. По словам водителя 
школьного автобуса, которые приводит 
японское издание The mainichi: «Человек, 
держащий в обеих руках по кухонному 
ножу, подошел к школьному автобусу с 
запада и внезапно начал колоть детей, 
выстроившихся в очередь, чтобы попасть 
в автобус». Мотивы нападения пока оста-
ются неясными.

Премьер-министр Японии Синдзо Абэ 
заявил, что государство «должно обеспе-
чивать безопасность детей всеми спосо-
бами». Он поручил министру образования 
и председателю Национальной комиссии 
общественной безопасности проверить 
меры безопасности, принимаемые во вре-
мя поездок учащихся начальной и средней 
школы. 

Увы, это не единственный инцидент 
подобного рода. В Японии было зафикси-
ровано в последние десятилетия несколь-
ко нападений с применением холодного 
оружия. В июле 2016 года в префектуре 
Канагава бывший сотрудник психиатриче-
ского учреждения нанес удары пациентам 
и сотрудникам центра. Тогда погибли 19 
человек и 26 были ранены. 23 марта 2008 
года мужчина напал с ножом на пешехо-
дов возле торгового центра в Цутиуре, 
смертельно ранив одного человека, еще 
семеро получили увечья. 8 июня 2001 года 
вооруженный ножом человек проник в зда-
ние начальной школы в префектуре Осака. 
Жертвами стали восемь учеников, и еще 15 
человек были ранены. В 1999 году мужчина 
в Токио напал на пешеходов, вооружившись 
ножом и молотком, двое погибли и шестеро 
были ранены.

Илона ХАТАГОВА.

ЯПОНСКАЯ 
РЕЗНЯ 
ДВУМЯ 
НОЖАМИ
Вооруженный мужчина 
набросился на школьниц
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю

 платы, КМ, 155,
м/сх,
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36.

❑ предметы до 80 г.
и другое б/у 
т. 8(499)391-90-25

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-903-135-07-36
❑ бюджетный отдых 

т. 8-964-729-17-28
❑ отдых! Все районы. 

т. 8-926-513-36-71
❑ отдых! Круглосуточно 

т. 8-926-780-20-86

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых. 
т. 8-926-783-41-50

предлагаю
❑ бесплатная 

консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

предлагаю

❑ издание книг, 

фотоальбомов 

т. 8(499)235-73-36, 

8-929-992-70-91

ТЕПЛОХОД «РУСЬ ВЕЛИКАЯ» 

г. МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД», ул. Маросейка, 9\2, стр.1,
 8(495) 128-05-87; 8-800-100-81-75;  www.flotrusich.ru  

29.04.2020-22.05.2020 ОТ 91200 Р.
«ЛАСКОВЫЙ БЕРЕГ КРЫМА» МОСКВА-УГЛИЧ-КОСТРОМА-Н. 
НОВГОРОД-КАЗАНЬ-САМАРА-СТАРОЧЕРКАССКАЯ (ТУР ПО КРЫМУ: 
КЕРЧЬ, ЯЛТА, СЕВАСТОПОЛЬ)-РОСТОВ-НА-ДОНУ-ВОЛГОГРАД-
САРАТОВ-ЧЕБОКСАРЫ-ЯРОСЛАВЛЬ-МОСКВА
23.05.2020-11.06.2020 ОТ 93000 Р.
«КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ» МОСКВА-УГЛИЧ-
ВЕСЬЕГОНСК-О.ВАЛААМ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-КРЕПОСТЬ ОРЕШЕК-
СТАРАЯ ЛАДОГА-КИЖИ-О.СОЛОВКИ (2 ДНЯ)-АРХАНГЕЛЬСК
(2 ДНЯ)-МОСКВА
11.06.2020-18.062020 ОТ 30400 Р.
«О, ДИВНЫЙ ОСТРОВ ВАЛААМ» МОСКВА-УГЛИЧ-ВЕСЬЕГОНСК 
-МАНДРОГИ-О.ВАЛААМ-СТАРАЯ ЛАДОГА-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
18.06.2020-27.06.2020 ОТ 48500 Р. 
«АРХАНГЕЛЬСКИЙ ЭКСПРЕСС» САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-КРЕПОСТЬ 
ОРЕШЕК-СВИРЬСТРОЙ-БЕЛОМОРСК-АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ)-ПОВЕНЕЦ 
(ВУЛКАН ГИРВАС)-МАНДРОГИ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
27.06.2020-09.07.2020 ОТ 60450 Р.
«СЕВЕРНЫЕ ПИЛИГРИМЫ» САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-КРЕПОСТЬ 
ОРЕШЕК-СТАРАЯ ЛАДОГА-КИЖИ-О.СОЛОВЕКИ (2  ДНЯ)-АРХАНГЕЛЬСК 
(2 ДНЯ)-СВИРЬСТРОЙ-О.ВАЛААМ-О.КОНЕВЕЦ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
09.07.2020-20.07.2020 ОТ 55800 Р.
«НА БЕЛОЕ МОРЕ, К ДИВНЫМ ОСТРОВАМ» САНКТ-
ПЕТЕРБУРГ-КРЕПОСТЬ ОРЕШЕК-КИЖИ-СОСНОВЕЦ-О.СОЛОВКИ 
(3 ДНЯ)-ПОВЕНЕЦ-СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН, В.НОВГОРОД)-САНКТ-
ПЕТЕРБУРГ
20.07.2020-01.08.2020  ОТ 60450 Р.
«АРХАНГЕЛЬСКИЙ КРАЙ» САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-КРЕПОСТЬ 
ОРЕШЕК-КИЖИ-БЕЛОМОРСК-О.СОЛОВКИ (2 ДНЯ)-АРХАНГЕЛЬСК

(2 ДНЯ СЕВЕРОДВИНСК)-О.ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
01.08.2020-15.08.2020 ОТ 69750 Р.
«АРХАНГЕЛЬСК-МОРСКИЕ ВОРОТА АРКТИКИ» САНКТ-
ПЕТЕРБУРГ-КРЕПОСТЬ ОРЕШЕК-СТАРАЯ ЛАДОГА-КИЖИ-О.СОЛОВКИ
(2 ДНЯ)-АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ: СЕВЕРОДВИНСК)-О.КИЙ-
ПОС. НЕФТЕБАЗА (КАРГОПОЛЬ)-МЫШКИН-МОСКВА 
16.08.2020-28.08.2020 ОТ 60490 Р.
«БЕЛОМОРСКИЕ ПРОСТОРЫ» МОСКВА-УГЛИЧ-КИЖИ-О.СОЛОВКИ
(3 ДНЯ)-ПОВЕНЕЦ-МЫШКИН-МОСКВА
29.08.2020-11.09.2020 ОТ 65100 Р.
 «СЕВЕРНОЕ СИЯНИЕ» МОСКВА-УГЛИЧ-КУЗИНО-КИЖИ-О.СОЛОВКИ 
(2 ДНЯ)-АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ)-БЕЛОМОРСК-МЫШКИН-МОСКВА 
12.09.2020-21.09.2020 ОТ 48900 Р.
«К КРЫМСКИМ БЕРЕГАМ» МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-КОСТРОМА-
Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-САМАРА-САРАТОВ-ВОЛГОГРАД-
СТАРОЧЕРКАССКАЯ(ТУР ПО КРЫМУ: КЕРЧЬ, ЯЛТА, СЕВАСТОПОЛЬ) 
21.09.2020-10.10.2020  ОТ 66000 Р.
 «ГДЕ ВЕРФИ СТРОИЛ РУССКИЙ ЦАРЬ»  МОСКВА (Ж\Д) ВОРОНЕЖ-
РАМОНЬ-ПАВЛОВСК-СТАРОЧЕРКАССКАЯ
«УЕЗДЫ ПЕРМСКОЙ ГУБЕРНИИ» СТАРОЧЕРКАССКАЯ-
РОМАНОВСКАЯ-ВОЛГОГРАД-САРАТОВ-САМАРА-ЕЛАБУГА-
ЧАЙКОВСКИЙ-ПЕРМЬ (ГАНИНА ЯМА, НЕВЬЯНСК, НИЖНИЙ ТАГИЛ, 
ВЕРХОТУРЬЕ)-БЕРЕЗНИКИ 2 ДНЯ: СОЛИКАМСК, ЧЕРДЫНЬ, 
НЫРОБ)-КАЗАНЬ-ЧЕБОКСАРЫ-
Н.НОВГОРОД-ЯРОСЛАВЛЬ-МОСКВА
10.10.2020-20.10.2020 ОТ 36300 Р.
«О, ДИВНЫЙ ОСТРОВ ВАЛААМ» МОСКВА-МЫШКИН-ВАЛААМ-
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-КРЕПОСТЬ ОРЕШЕК-СТАРАЯ ЛАДОГА-
СВИРЬСТРОЙ-ЧЕРЕПОВЕЦ-МОСКВА
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ЭКСПЕДИЦИОННЫЙ ТЕПЛОХОД НА СЕВЕР И НА ЮГ. ЭКСКУРСИИ,
В КОТОРЫЕ ВЛЮБЛЯЮТСЯ. РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2020 Г.  СКИДКИ 20%

Не так давно ВЦИОМ «обрадовал» 
нас очередным опросом. Соглас-
но ему, значительная часть россиян 
положительно оценивает личность 
Иосифа Сталина и тоскует по нему. 
Очевидно, что молодой режиссер 
Никита Кобелев свою премьеру — 
«Московский хор» по пьесе Людмилы 
Петрушевской — не готовил к опро-
су, однако она прозвучала однознач-
ным ответом молодого поколения 
большинству опрошенных россиян. 
В этом убедился обозреватель «МК», 
побывавший на премьерном показе.

Зрителей усаживают на сцену перед за-
крытым занавесом, и остается только удив-
ляться, как же велика академическая сцена 
Маяковки (бывшие «Парадиз» и Театр револю-
ции), где ряды убегают далеко ввысь. После 
третьего звонка, пока не ушел свет, справа и 
слева от зрителей по-тихому выстраиваются 
граждане, одетые, как наши дедушки и ба-
бушки. Так, рядом со мной встала тетенька 
в темном пальто с барашковым воротником 
— пальто из тяжелого драпа, и как такие но-
сили? Обращает на себя внимание бритый, 
такой дерзкий, фартового вида мужчина в 
белой рубашке с расхристанным воротником, 
из-под которой виднеется тельняшка, — дво-
ровая шпана или освободившийся уголовник? 
Молодая барышня с косичками-баранками и 
дама с нотной папкой под мышкой. Она садит-
ся к старенькому пианино у левого портала, 
раскрывает ноты, жмет на клавиши. По центру 
седовласый мужчина взмахивает руками, и 
по его команде все граждане на несколько 
голосов выводят:

— Летите, голуби, летите, для вас нигде 
преграды нет. Несите голуби, несите народам 
мира свой привет.

Это и есть «Московский хор», разно-
шерстный и разновозрастный, который го-
товится к ответственному выступлению на 
фестивале молодежи и студентов в 1957 году 
в столице нашей родины. Сталин умер четыре 
года назад, а всего год назад ХХ съезд партии 
осудил культ его личности и деяния (только 20 
миллионов сгинули в лагерях, на пересылках 
и еще бог знает где). Как же давно это было, 
особенно для поколений, чьих родителей не 
коснулись эти деяния. Занавес.

То есть занавес разлетается в обе сто-
роны, и зрителю открывается зал — пустой, 
с красноватыми креслами. Хорошо, между 
прочим, смотрится со сцены — уютный такой, 
с двумя ярусами. Где-то в районе пятого-
шестого ряда — кадка с домашней пальмой, 
правее от нее, на возвышении, — тахта с 
высокой мягкой спинкой. Больше никакой 
декорации художник Моника Пормале для 
«Московского хора» не предусмотрела. 

Пьеса Людмилы Петрушевской 1978 
года, по сути, семейная сага, которая, как 
зеркало, показывает страну, время, людей, 
в ней живших и продолжающихся в своих 
детях. Тема исторической памяти хотя ре-
жиссером Кобелевым и не озвучена, но чи-
тается ясно и твердо. И это, надо сказать, 
большая редкость на территории современ-
ного театра, который ищет объяснения и 
причины происходящего не в прошлом, а 
лишь в сегодняшнем дне. И в этом главное 
его заблуждение.

А у Кобелева в зрительном зале, меж 
кресел живет семья: ее глава — Лика, вдова, 
мать, бабушка. Ее сын Саша — тот самый, с 
видом дворовой шпаны, молодой мужчина, 
а на самом деле — морской офицер, который 

совершенно запутался в своих брачных и 
внебрачных связях: жена Эра, дочь Оля, лю-
бовница из другого города Рая, беременная 
от него. А тут из ссылки еще возвратится 
сестра Лики Нета с любимой дочкой Любой, и 
она не пожелает встретиться с другой дочкой 
— Катей, презираемой матерью по разным 
соображениям, в том числе идеологическим. 
В семейную сагу по касательной войдут брат 
мужа Лики, подруга внучки и отец стиляга 
Леня. А также староста хора, милиционер и 
Дора Абрамовна, что с нотами и под акком-
панемент которой все они будут петь. И не 
только «Летите, голуби».

История семьи с ее бракоразводными 
происшествиями, уходами-возвращениями, 
выяснениями отношений и все-таки любовью, 
разделенной и обманутой, рассказывается 
подробно, пьеса практически без купюр. 
Такая подробность позволяет, во-первых, 
рассмотреть каждый персонаж, оценить игру 
актеров, и тут можно сказать, что в зале ра-
ботает блистательный «хор». 

Первая скрипка — Евгения Симонова в 
роли Лики. Ах, как она хороша!!! Актриса, ко-
торой уже давно ничего не надо доказывать, 
только подтвердила свой глубокий драмати-
ческий талант. Ее Лика — стержень и опора, 
лидер и жертвенница — и все семейные линии 
у нее в руках, она ими невидимо управляет. 
Она и лирика. Она и сила. Ее сценическую 
невестку играет родная дочь Зоя Кайда-
новская, чья героиня — немка по матери, со 
своим «орднунгом», никак не может постичь 
стихийную русскую натуру супруга и, не видя 
выхода, кричит — от любви кричит, но в час 
икс она проявит себя достойно, согласно 
воспитанию свекрови. 

Другая линия  спектакля — Нета и ее 
дочь Люба, убежденные коммунистки, в ис-
полнении Татьяны Орловой и Юлии Силае-
вой. Обе жертвы сталинского режима, но в 
своем идеологическом ослеплении готовы 
стать палачами. В финале они напишут в ЦК 
КПСС, недовольные моральным обликом 
своих же родственников. И надо сказать, 
актрисы столь убедительны в своей игре, что 
легко возникают ассоциации с убежденными 
либералами сегодняшнего дня. Не остается 
сомнений в том, что громче всех про «крова-
вый режим» кричит тот, кто, дорвавшись до 
власти, его же устроит. История с истовыми 
революционерами в России повторяется и 
повторяется.

Хорошие  работы у актеров – Михаила 
Евланова, Натальи Филипповой, Нины Щего-
левой, Валерии Куликовой, Юлии Соломати-
ной, Юрия Соколова, Дмитрия Прокофьева, 
концертмейстера Елены Амирбекян.

У спектакля, играемого в зале, есть вто-
рой план — музыкальный. Хор, готовящийся 
к фестивалю молодежи и студентов и приему 
дружественного хора из Дрездена, поет не 
советских композиторов, а Баха, Моцарта, 
Шуберта, Перголези. Классики звучат как 
реквием по героям, а по сути, уж точно по 
двум поколениям, хлебнувшим от великого 
вождя и учителя Сталина. По всей стране.

Есть одна техническая сложность в 
спектакле, которая может впоследствии ис-
портить впечатление: это работа со звуком, 
которая должна учитывать направленность 
звука из зала на сцену. В противном случае 
есть опасность, что актеры просто сорвут 
голоса.

Марина РАЙКИНА.

Выдающимся творческим личностям 
положено отмечать круглые даты на сцене 
в компании друзей и поклонников. А если 
такой повод не один, а целых четыре, то и 
отмечать их можно круглый год и по всему 
миру. Юрий Розум, один из самых востре-
бованных пианистов в России и за рубежом, 
поступил именно таким образом, объехав 
множество стран в компании известных му-
зыкантов. 29 мая в КЗ «Зарядье» состоится 
кульминационный вечер юбилейного фести-
валя артиста, который, по его собственному 
признанию, «только начинает жить». 

Концерт приурочен сразу к четырем кра-
сивым датам: 65 лет со дня рождения, 45 лет 
творческой деятельности, 20 лет с начала бла-
готворительной и 15 лет с момента образования 
собственного фонда.

Гостей ждет насыщенная и разнообраз-
ная программа. На сцене появится созвездие 
самых разноплановых артистов — от музы-
кальной классики и фольклора до джаз-рока 
и кинематографа. А проводниками по этому 
талантливому небосводу будут известные 
телеведущие Яна Чурикова и Дмитрий Ди-
бров. Маэстро поздравят: гордость России, 
балалаечник-виртуоз Алексей Архиповский, 
лидер «Джаз-бэнд Фонограф», заслуженный 
артист России Сергей Жилин, солистка Боль-
шого театра России Анна Аглатова (сопрано).

Музыкальный подарок юбиляру препод-
несут специальные гости из Европы: ведущий 
тенор оперных театров «Ла Скала» (Милан) и 
«Ла Фениче» (Венеция) Федерико Лепре и новая 
легенда Великобритании Стивен Ридли. Джаз-
блюз-пианист и певец Стивен Ридли сыграет 
с маэстро дуэтом. Юбиляр исполнит концерт 
№1 для фортепиано с оркестром Чайковского 
и монументальную фантазию для фортепиано, 
хора и оркестра Бетховена.

Сам Юрий Александрович относится к 
юбилеям философски.

— Это просто повод подвести итоги и 
шагнуть дальше.

— И как вы оцените 65 лет жизни и 45 
лет творчества? 

— Мне кажется, успехи довольно скром-
ные, но все-таки что-то удалось. Это форте-
пианная карьера, интенсивная преподава-
тельская работа и постоянно разрастающаяся 
благотворительная деятельность.

— Вот вы говорите — скромные, а 
успехи-то внушительные! 

— Но могло быть значительно больше. У 
меня был продолжительный период застоя. 
Когда я был солистом Московской филармонии, 
то не мог выезжать из страны. Тогда и сама 
организация была очень средней и возмож-
ностей никаких для развития не давала. К тому 
же комитет по госбезопасности в свое время 
не пустил меня на конкурс, и я стал невыезд-
ным. Даже когда выигрывал какие-то гранты, 
реализовать их не было возможности. 

— Сколько лет длился этот период? 
— 16 лет. В 1975-м меня впервые не выпу-

стили. Поэтому сейчас приходится наверсты-
вать упущенное. Я только начинаю жить! 

Иветта НЕВИННАЯ.

ЮРИЙ РОЗУМ:  
«Я ТОЛЬКО  
НАЧИНАЮ ЖИТЬ!» 
Знаменитый пианист 
сыграет концерт в Зарядье 

ГОСТЬ

В среду, 29 мая, в 15.00 в редакции газеты «Московский ком-
сомолец» пройдет онлайн-конференция научного руководите-
ля ГНЦ ФГБУ «Гидрометцентр России» Романа ВИЛЬФАНДА. 

Прошлое лето порадовало жителей Москвы и Подмосковья 
солнечной погодой. Каким будет лето 2019-го? Стоит ли ожидать 
похолодания в середине сезона? Когда окончательно установится 
теплая температура? 

Эти и другие вопросы вы можете задать уже сейчас на сай-
те mk.ru в разделе «Гости «МК» в комментариях к анонсу.

ЛЕТО-2019: КАКИМ ОНО БУДЕТ

Неожиданная отставка Нурсултана На-
зарбаева с поста президента Казах-
стана 19 марта этого года не только 
повергла в шок всех сторонников идей 
евразийской интеграции, но и лишила 
их возможности полноценно отметить 
юбилей одного очень важного события. 
Выступая 29 марта 1994 года в стенах 
МГУ, Назарбаев предложил создать 
Евразийский союз государств. Как уже 
было сказано выше, отпраздновать 
двадцатипятилетнюю годовщину это-
го выступления день в день не получи-
лось по уважительной причине. 

Но отмечание не отменилось, а лишь 
перенеслось на два месяца. В эту среду ли-
деры стран, входящих в Евразийский эконо-
мический союз — такое название в конечном 
итоге получило задуманное Назарбаевым 
интеграционное объединение, — соберутся в 
столице Казахстана на свой юбилейный сам-
мит. В преддверии этой встречи на высшем 
уровне бывший посол Казахстана в России 
и бывший генеральный секретарь ЕврАзЭС 
Таир Мансуров опубликовал новое дополнен-
ное издание своей книги про евразийскую 
интеграцию. 

«Являясь участником встречи в МГУ в мар-
те 1994 года, я видел лица известных россий-
ских ученых, изумленных этим смелым и даже 
дерзновенным интеграционным проектом. Это 
был взгляд, устремленный в будущее, в усло-
виях когда на постсоветском пространстве го-
сподствовали центробежные тенденции» — так 
только недавно ставший в тот момент первым 
послом независимого Казахстана в России 
Таир Мансуров вспоминает реакцию слуша-
телей на изложенную Нурсултаном Назарбае-
вым идею. Той весной двадцатипятилетней 

давности за-
думка прези-
дента Казахста-
на казалась не 
только «дерз-

новенной» — аб-
солютно неосу-
ществимой. 

Как опи-
сывает в сво-
ей книге Таир 
Мансуров, с налету в осуществимость идеи 
Назарбаева поверил разве что человек, 
имевший в российской политической элите 
репутацию своего рода простака, — тог-
дашний мэр Москвы Юрий Лужков. Вот как 
в книге бывшего посла Казахстана описана 
встреча Назарбаева с представителями биз-
неса и науки российской столицы, которая 
состоялась в тот же день, что и выступление 
Нурсултана Назарбаева в МГУ: «Лужков с 
ходу начал с главного: «Вам представляет-
ся редкая возможность одними из первых 
услышать от Нурсултана Абишевича идею, 
которую он глубоко обдумывал последние 
годы, — о том, как преодолеть инерцию кри-
зиса, в которую оказались втянуты наши 
страны, и придать ту динамику развития, 
что обеспечит нашим странам эффективный 
рост экономики!» 

Снимаю перед вами шляпу, Юрий Михай-
лович! Вы не только предвидели возвращение 
Крыма в состав России, что тоже казалось абсо-
лютно невозможным. Вы сразу поняли, что про-
ект Назарбаева — это не оторванная от жизни 
мечта, как казалось многим, а идея, имеющая 
все шансы на свое осуществление. Конечно, 
воплощение этой идеи в жизнь оказалось не 
очень быстрым — реальное движение началось 
только при Путине — и далеко не идеальным. Все 
мы знаем о постоянных спорах между Россией 
и Белоруссией. Разногласия между Казахстаном 
и Россией по вопросам экономической политики 
гораздо меньше выплескиваются в публичную 
плоскость, но они тоже есть. Но, как мы хоро-
шо знаем, в мире нет ничего идеального. Если 
между членами экономического интеграцион-
ного объединения нет никаких разногласий, то, 
значит, нет и самого этого объединения. 

Евразийский экономический союз точно 
есть — есть и, как я страстно надеюсь, обяза-
тельно будет существовать и крепнуть дальше. 
В предисловии к новой книге Таира Мансурова 
помощник Президента РФ академик Сергей Гла-
зьев обращает внимание на то, что мы ни в коем 
случае не должны почивать на лаврах: «Против-
ники российско-казахстанского и, более широко, 
Евразийского экономического союза работают 
«вдолгую». Ну что ж, мы тоже должны работать 
«вдолгую». Как показывает пример задуманного 
Нурсултаном Назарбаевым Евразийского союза, 
то, что сегодня кажется ненаучной фантастикой, 
завтра вполне может стать реальностью. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

 ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
29 мая с 8.00 до 20.00 обед с 14.00 до 14.30
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у к/т «Восход»
м. «Марьина Роща»,  
ул. Шереметьевская, д. 1, корп. 1
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, вл. 4,  
у ТЦ «Марина»

30 мая с 8.00 до 20.00
м. «Электрозаводская», Семеновская набережная, 
д. 3/ 1, корп. 6
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, 27а, у к/т «Витязь»
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
м. «Ясенево», выход на Новоясеневский пр-т,  
в районе стадиона «Содружество»

ПОДПИСКА НА КНИЖНОМ ФЕСТИВАЛЕ «КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ»!
1–6 июня с 10.00 до 20.00
МОСКВА, Красная площадь, городок прессы,  
шале «МК». Шале расположено слева от главной сцены 
книжного фестиваля, недалеко от Лобного места. 
Уже в пятый раз в самом сердце Москвы в дни про-
ведения ежегодного книжного фестиваля всех чи-
тателей газеты «Московский комсомолец» ожида-
ют редакционная подписка и специальные подарки.  
Не упустите свой шанс выгодно подписаться на «МК»!

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо обязательно 
передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
Выписывайте «МК» на второе полугодие 2019 года  
в любом почтовом отделении Московского региона или 
редакционном пункте по специальным ценам и получайте 
один из ПОДАРКОВ от газеты — приглашение на спектакль 
в Московский губернский театр! 
Приходите в редакцию 29 мая с 10.00 до 17.00 
(Москва, ул. 1905 года, д. 7, вход со стороны ул. Кости-
кова). Спешите быть первым: количество приглашений 
ограничено. Все подробности — по телефону редакции 
(495) 665-40-80. РЕ
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Таир Мансуров написал  
новую книгу о евразийской 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Святочные гадания. 4. 
Работник, занимающийся постройкой дефре-
вянных зданий. 10. День недели между средой 
и пятницей. 11. «Миссия» квартирных батарей. 
13. Глупец царя небесного. 14. Манная раз-
мазня в тарелке малыша. 15. Шутник, изде-
вающийся над чувствами окружающих. 16. 
Специальная доска с номерками для учета 
явки на работу и ухода с работы рабочих и 
служащих. 18. Отличительная примета речи 
иностранца, говорящего по-русски. 20. Трю-
фель на радость сладкоежке. 22. Эмалиро-
ванная «супница» на плите. 23. Увольнение 
моряка. 24. Подруга, которая спускает свою 
зарплату за три дня. 27. Временное помра-
чение сознания. 30. Привычная обстановка 
гостиничного номера. 32. Основной элемент в 
спортивной акробатике. 34. Здание городского 
самоуправления, которое обычно имеет зал на 
втором этаже и часовую башню. 35. Колючий 
«декор» забора вокруг зоны. 36. Доллар в речи 
братков. 38. «Поцелуй» вампира. 39. Подлец с 
«хрюкающей» натурой. 40. Постоянная смена 
кадров на предприятии. 41. Конструктивные 
замечания в адрес автора. 42. Невниматель-
ный человек — находка для карманника.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Апатия работника, кото-
рый плохо себя чувствует. 2. Плод, что по зубам 
Щелкунчику. 3. «Клык» слона. 5. Наука о законах 
и формах мышления. 6. Круговая дорожка с вира-
жами для велогонок. 7. Самые главные часы Рос-
сии. 8. Настоятельница женского православного 
монастыря. 9. Отбитый и зажаренный в сухарях 
кусок говядины. 10. Страна, так и не ставшая 
родной для эмигранта. 12. Лучшая обувь для 
лютой стужи. 17. Молодой офицер, командую-
щий взводом. 19. Желтоперая певчая пташка из 
семейства вьюрковых. 20. Кость, соединяющая 
лопатку с грудиной и укрепляющая плечевой 
пояс. 21. Повышенный спрос на товары, которые 
якобы скоро станут дефицитными. 25.  Непро-
извольная реакция организма на внешние или 
внутренние раздражители. 26. Энергичный, дея-
тельный человек в коллективе. 27. Ежемесячное 
«жалованье» секретарши. 28. Резиновая желтая 
уточка, купающаяся вместе с малышом. 29. 
Персональный дом олигарха. 31. Желатиновая 
пилюлька с рыбьим жиром. 33. Гриб, взобрав-
шийся на пень. 34. Цветное коромысло, что после 
дождя в небе повисло. 37. Луч в конце туннеля. 
38. Царская воля, зачитываемая глашатаем на 
площади перед честным народом.

25 ЛЕТ — ПОЛЕТ НОРМАЛЬНЫЙ! 

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
О ЧЕМ ПОЕТ  
«МОСКОВСКИЙ ХОР»
Зоя Кайдановская  
в сцене  
из спектакля.
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Завершился чемпионат России 
по футболу, да и в европейском 
футбольном сезоне осталось 
лишь утрясти формальности, 
перед тем как отправить его на 
полку истории. Самое время 
перед летним отпуском, в 
который вынужденно вместе 
с футболистами отправятся и 
болельщики, подвести итоги 
завершившегося национального 
первенства. Расставлять 
оценки от тренерского цеха в 
нашей традиционной рубрике, 
запущенной «МК» совместно с 
Объединением отечественных 
тренеров, взялся экс-тренер 
национальной сборной Борис 
ИГНАТЬЕВ.

— Борис Петрович, 
насколько убедитель-
ным для вас выглядит 
чемпионство «Зенита» 
и каков вклад в заво-
евание титула Сергея 
Семака и его тренер-
ского штаба?

— Вклад главного 
тренера в успехи ко-
манды всегда огромен. 
Работа Семака была спо-

койная, неброская, в какой-то степени интел-
лигентная, но было видно, что тренерский 
штаб выбирает правильные направления и 
ходы. Не все, конечно, получалось. Игру долго 
не получалось наладить, но стабильному на-
бору очков это во вред не шло, что является 
показателем класса. А концовка первенства 
сине-бело-голубым и вовсе удалась на славу, 
и не отметить здесь Семака было бы непра-
вильно. Уметь наладить хорошую атмосферу 
внутри команды, в которой довольно много 
именитых игроков имели не так много игро-
вой практики, как хотелось бы, — большое 
тренерское достижение, с которым Сергей 
Богданович удачно справился.

Футболисты «Зенита» понимали и при-
нимали задачи тренерского штаба. Отлично 
влились в команду новички, пополнившие 
питерцев зимой. Приглашение Барриоса, 
Ракицкого и Азмуна полностью себя оправда-
ло. Эти ребята принесли огромную пользу, 
закрыв проблемные на поле позиции. Осо-
бенно отметил бы вклад Ракицкого, который 
и в обороне порядок навел, и несколько важ-
нейших голов на свой счет записал. 

— На протяжении всего сезона самой 
стабильной командой оставался «Локо-
мотив», который полностью сохранил 
чемпионский состав и смог точечно уси-
лить несколько позиций. Почему «желез-
нодорожники», по сути, без боя сложили 
чемпионские полномочия?

— Не соглашусь с тем, что «Локо» от-
дал чемпионство без боя. Удержать титул 
гораздо сложнее, чем его завоевать, и счи-
таю, что «железнодорожников» можно смело 
поздравить с достигнутым результатом. За 
этот сезон команда выиграла Кубок страны и 
завоевала путевку в групповой этап Лиги чем-
пионов! Такого кадрового потенциала, как у 
«Зенита», у «Локомотива» нет. Команда Юрия 
Семина не обладает потенциалом, позво-
ляющим досрочно выигрывать национальное 
первенство в стиле «Ювентуса» или ПСЖ. Так 
что склонен называть второе итоговое место 
москвичей несомненным успехом, даже по-
сле прошлогоднего чемпионства. А какие 
матчи были в концовке! Семину пришлось 
проявить все свое тренерское мастерство, 
чтобы выходить из сложнейших ситуаций, и 
он с этим блестяще справился.

Что дальше? Необходимо усиление под 
Лигу чемпионов. Теми силами, что имеются 
в распоряжении тренерского штаба, решать 
задачу выхода из лигочемпионской группы 
будет проблематично.

— По ходу сезона было модно хвалить 
«Краснодар» и его главного тренера Му-
рада Мусаева. А какую бы вы поставили 
оценку по итогам первенства тренерско-
му штабу «быков»? У вас нет ощущения, 
что завоеванная «бронза» — даже не по-
толок, а щедрый аванс краснодарцам? 

Учитывая, что на дорогие покупки под 
квалификацию Лиги чемпионов команды 
Сергея Галицкого вряд ли стоит рассчи-
тывать, не ждет ли клуб период стаг-
нации? Ведь развиваться дальше без 
качественного усиления состава, по сути, 
и некуда.

— Мне импонирует работа Мурада Му-
саева и его помощников. Именно игру «Крас-
нодара» назвал бы самой цельной и интерес-
ной по итогам завершившегося сезона. Что 
касается усиления, то ведь здесь возможны 
различные варианты. Можно тратить по сотне 
миллионов евро на покупку Халков и Витсе-
лей, вокруг которых потом пытаться строить 
команду, но есть и другой путь.

Когда мастер возводит стену, он тща-
тельно подбирает каждый кирпич. Вот и в 
футбольной команде схожие процессы. Для 
крепости коллектива, для лучшего команд-
ного взаимодействия каждый кирпич должен 
идеально подходить под остальные. Вот по 
этой дороге и решил идти «Краснодар». По-
тенциал у клуба огромный. Не считаю, что 
«быки» прыгнули выше головы, скорее эта 
«бронза» для них станет точкой отсчета. Из-
вестно, что команду покинут Шарль Каборе 
и Маурисио Перейра. Найти замену двум 
ключевым игрокам будет крайне сложно, но 
не сомневаюсь, что с этой задачей «Красно-
дар» справится. 

— ЦСКА обогнал по итогам послед-
него тура «Спартак» и занял 4-ю строчку 
турнирной таблицы, но все же довольно 
непривычно для себя остался без ЛЧ. 
Не сломает ли это четкую систему се-
лекционного отдела армейцев, который 
заманивал звезд и звездочек в Москву в 
первую очередь лигочемпионскими пер-
спективами? Какой смысл сейчас тому 
же арендованному у «Эвертона» Николе 
Влашичу оставаться в Москве?

— Такие умелые управленцы, как Евгений 
Гинер и Роман Бабаев, не дадут армейцам 
уронить планку, но необходимо признать, 
что нынешнее 4-е место ЦСКА это даже чуть 
больше, чем красно-синие заслужили по ито-
гам сезона. Обмануть футбол невозможно. 
Видимо, армейцам не хватает финансов, 
у них нет возможности так усилить состав, 
чтобы гарантированно занимать место в 
привычной лигочемпионской зоне. Но по-
смотрите, сколько молодых игроков появи-
лось в команде. И это ребята с перспективой 
развития, которые стоили не самых больших 
денег. Нашли же Влашича. И, убежден, это не 
последняя фамилия, которую откроет для 

футбольной России ЦСКА.
— Самой проблемной командой чем-

пионата, несомненно, стал «Спартак», 
погрязший во внутренних скандалах, 
сменивший по ходу первенства главного 
тренера и едва не оставшийся без евро-
кубков вовсе. Итоговое 5-е место для 
красно-белых это провал или благо?

— Мелочей в футболе, как известно, не 
бывает. Да, красно-белые могут похвастать 
одним из лучших в премьер-лиге составом, в 
котором хороший сплав опытных и молодых 
игроков, но распри и склоки внутри клуба 
отвлекают и игроков, и тренеров. Нет едино-
душия с болельщиками. Отсюда и отсутствие 
эмоциональных всплесков в команде по ходу 
турнира, попытки найти виноватого. Другого 
«Спартака» у фанатов нет и не будет, так что 
не понимаю, зачем если не отворачиваться, 
то становиться к команде вполоборота? 

— Почему красно-белые так и не заи-
грали в обещанный Кононовым комбина-
ционный и атакующий футбол, к которому 
на зимних сборах были гораздо ближе, 
чем в весенних матчах первенства?

— На зимнем кубке в Катаре была 
видна направленность работы Кононова в 
«Спартаке». Тогда получалось действовать 
в фирменном стиле. Но движения вперед не 
случилось. Необходимо искать ресурсы. Воз-
можно, что идеи главного тренера сейчас не 
всегда доходят до команды, что отражается 
в первую очередь даже не в результатах, а в 
качестве игры.

— Считаете ли представителей РПЛ 
— «Крылья Советов» и «Уфу» — явными 
фаворитами в стыковых играх с «Томью» 
и «Нижним Новгородом»?

— Я за последний сезон посетил доволь-
но много матчей ФНЛ и просто не верю, что 
представители первого дивизиона могут на 
равных соперничать с уфимцами и самарца-
ми, так что почти не сомневаюсь, что коман-
ды Вадима Евсеева и Миодрага Божовича 
сумеют сохранить прописку в РПЛ. 

— Работу какого тренерского штаба 
РПЛ назовете лучшей в сезоне?

— На первое место поставлю Юрия Се-
мина, который сделал просто невозможное, 
крайне удачно выступив и в чемпионате, и в 
Кубке. Отмечу Семака и Мусаева.

— А как же «Оренбург» Владимира 
Федотова или «Арсенал» Игоря Черев-
ченко, которые явно прыгнули со своими 
командами выше головы?

— Давайте не будем торопиться. Ну ка-
кая по большому счету разница, на 7-й или 
8-й строчке финишировала твоя команда? 
Вот если результаты чуть подтянуть, а еще 
и сделать стабильными, тогда имеет смысл 
говорить о реальном прогрессе.

— В ночь с субботы на воскресенье 
определится имя победителя Лиги чем-
пионов. «Ливерпуль»—«Тоттенхэм»: на 
чьей стороне ваши симпатии?

— Я сейчас как раз нахожусь недалеко 
от Мадрида и планирую посетить финал. 
Мои симпатии будут на стороне «Ливерпуля», 
чей главный тренер Юрген Клопп — очень 
своеобразная личность. Он привлекает сво-
ей заряженностью, его команды играют в 
очень интересный футбол в атаке и крайне 
строго действуют в обороне сразу после 
потери мяча.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 29.05.2019)
1 USD — 64,5394; 1 EURO — 72,1680.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Абдулов (1953–2008), актер 
театра и кино, народный артист России
Юрий Болдырев (1960), политолог
Хельмут Бергер (1944), актер («Гибель бо-
гов», «Людвиг»)
Тамара Дегтярева (1944–2018), актриса 
театра и кино («Вечный зов»), народная ар-
тистка России
Янина Жеймо (1909–1989), киноактриса 
(«Золушка»)
Вячеслав Овчинников (1936–2019), компо-
зитор, дирижер, народный артист России
Фрэнсис Росси (1949), рок-музыкант, лидер 
Status Quo
Алексей Тищенко (1984), боксер, двукрат-
ный олимпийский чемпион. 
Руперт Эверетт (1959), киноактер («Свадь-
ба лучшего друга», «Тихий Дон»)

пОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 16…18°, 

днем — 29…31°. Переменная облачность, 
без осадков, ветер ночью южной четверти, 
5–10 м/с, днем южной четверти, 5–10 м/с, 
местами порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 3.58, заход Солнца — 
20.56, долгота дня — 16.58.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, на протяжении суток геомаг-
нитная обстановка ожидается с небольшими 
возмущениями.

ДАТСКИй УГОЛОК

В с е м и р н ы й  д е н ь  з д о р о в о г о 
пищеварения.
День военного автомобилиста.
Международный день миротворцев.
День ветеранов таможенной службы.
Всемирный день борьбы с рассеянным 
склерозом.
1979 г. — скончалась звезда немого кино 
Мэри Пикфорд.
1989 г. — Юрий Афанасьев на Первом 
съезде народных депутатов СССР высту-
пил с речью об «агрессивно-послушном 
большинстве».
1994 г. — в Чили умер партийный лидер ГДР 
Эрих Хонеккер.

СпОРТВУЗЫ РЕПЛИКА
Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

Девушка и парень собираются жить 
вместе и обговаривают перед этим воз-
можные бытовые проблемы. Девушка 
говорит: 
— Значит, я буду готовить и убирать. А 
ты что будешь делать? 
— Я буду пить пиво и есть мясо. 
— А из полезного? — допытывается 
девушка. 
— А из полезного — овощи.

— Что тебе шеф сказал насчет повы-
шения зарплаты? 
— Отгадай с трех букв!

Животных, которых мало, занесли в 

«Красную книгу», а которых много — в 
«Книгу о вкусной и здоровой пище».

В супермаркете:
— Земляк, вегетарианство — это не твое, 
завязывай с этим. 
— О т к уд а т ы зн аешь,  ч то я 
вегетарианец? 
— Только что все мужики пялились на длин-
нющие ноги блондинки в мини. Ты один 
— на ветчину в ее корзинке.

— Сегодня молодежь испытывает все боль-
ший страх перед браком.
— И правильно делает! Я до брака вообще 
не знал, что такое страх.
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Издательство «Флюид ФриФлай» 
разыскивает

наследников писателя, переводчика, 
этнографа, доктора филологии 

и профессора Московского университета 
ПЕТРА ГРИГОРЬЕВИЧА БОГАТЫРЕВА 
для заключения с ними договора 

на переиздание книги. 
Наследников просим откликнуться 

по телефону +7 916 964-49-71 
или по адресу: PR@gorodets.ru

НА
 ПР

АВ
АХ

 РЕ
КЛ

АМ
Ы

— Сегодня наши сосуды находятся под 
прессом цивилизации. Именно она приносит 
большинство тех факторов, которые наносят 
сокрушительный удар: это и гиподинамия, и 
стрессы, и ухудшающаяся экология, и питание 
неправильное — обедненное витаминами и не-
сбалансированное и многое-многое другое. 
Сегодня этих факторов насчитывается около 
200, а завтра их будет 300 — прогресс-то на 
месте, как известно, не стоит! Но сразу хочу и 
порадовать наших слушателей!

Мы познакомимся с удивительным изо-
бретением, способным дать, наконец, вздохнуть 
свободно и сердцу и сосудам!

Это Вега. Она продлевает жизнь сердца, а 
значит, и жизнь человека! 

— Какие факторы должны насто-
рожить?

— Очень хороший вопрос. Первые сигналы 
поступают от головного мозга. Ведь его нерв-
ные клетки — наиболее чувствительны к недо-
статочному кровоснабжению. Это проявляется 
нарушением сна, внезапным головокружением, 
шумом и звоном в ушах, метеозависимостью, 
высокой утомляемостью. Дальше — больше. 
Появляются головные боли. Затем нарушения 
памяти и движений. Кому-то эти симптомы 

могут показаться безобидными, а ведь все это 
— предвестники гораздо более серьезных про-
блем. Ну а потом появляется сердечная одышка, 
сердцебиение, загрудинные боли, боли в об-
ласти сердца или радирующие, отеки и боли в 
почках — это в общий патологический процесс 
включаются сердце и почки… Хорошее кровос-
набжение — главное условие здоровья любого 
органа. Нет его — начинается разрушение, и это, 
увы, неизбежно…. 

— Где же выход? Как помочь своему ор-
ганизму и сосудам справиться с негативными 
явлениями?

— Необходимо изменить сам подход к свое-
му здоровью! Пришло время каждому из нас 
систематически и грамотно помогать своим 
сосудам, без этого сегодня здоровья, да и самой 
жизни, не сохранить… 

Сегодня мы говорим о Веге, которая спо-
собна воздействовать на все аспекты сосудистой 
системы, а значит, и создать условия для по-
ложительной динамики по многим заболевани-
ям, помочь организму справиться с вызовами 
цивилизации, поддержать здоровье. 

— Как действует Вега, в чем ее осо-
бенности?

— В первую очередь, конечно же, — мак-
симум безопасности. Главный принцип — «не 
навреди» — в Веге реализован на все 100 %.

Вега обеспечивает поддержку сосудам, 
всем звеньям сосудистой системы:

• улучшается состав крови, она насыща-
ется атомарным кислородом, снижается ее 
вязкость,

• укрепляется сосудистая ткань, она стано-
вится спазмоустойчивой,

• полноценную поддержку получают клетки 
головного мозга.

Современные технологии обеспечивают 
100% биодоступность вне зависимости от воз-
раста и букета сопутствующих заболеваний.

Все это может позволить Веге не только под-
держивать наши сосуды в здоровом состоянии, но 
и бороться с тяжелейшими патологиями. 

— Как быстро заметен результат и в чем 
он выражается?

— Результат заметен очень быстро! Как только 
кровь начинает полноценно поступать к головному 
мозгу, повышается работоспособность, улучшает-
ся настроение и сон, уходят головные боли. Мозг 
не только первым страдает, но и первым благо-
дарно отзывается на улучшение кровоснабжения! 
Ведь он состоит из очень чувствительных нервных 
клеток. Улучшение кровоснабжения может помочь 
избавиться и от других неприятных симптомов 
нарушения кровоснабжения.

А в ходе систематического воздействия 
Вега может способствовать нормализации дав-
ления, снижению вязкости крови, предотвра-
щая образование тромбов, что улучшает кро-
вообращение и обменные процессы, устраняет 
застойные явления, снимает боли и спазмы. 
Поэтому Вега эффективна при лечении ИБС, 
стенокардий, миокардитов, аритмий и гиперто-
нии, и даже при восстановлении после инсультов 
и инфарктов!

И это достигается без малейшего вреда для 
здоровья в целом!

— Действительно, система кровоснаб-
жения — главная система жизнеобеспечения 
организма, и от нее зависит буквально все. 
Заботясь о ней, мы продлеваем и жизнь, и 
активность, и здоровье…

— Вы совершенно правы! С помощью кровос-
набжения каждая клетка нашего организма дышит, 
получает необходимое ей питание, освобождается 
от шлаков. А это главные функции, без выполнения 
которых не может существовать ни один живой 
организм! Как только эти функции перестают вы-
полняться — начинается деградация и разрушение, 
то, что принято называть «возрастными заболе-
ваниями». Возраст должен приносить мудрость и 
опыт, а не букет болезней! Ведь так здорово играть 
с внуками, иметь возможность путешествовать и 
работать на даче! Для этого важно в первую оче-
редь улучшать состояние сердечно-сосудистой 
системы, помочь ей справиться с тем, что ее разру-
шает. Ведь современная действительность создает 
огромное количество рисков именно для нее. В 
этом может помочь именно Вега! 

— Спасибо вам за интересную и познава-
тельную беседу! А нашим читателям я желаю 
здоровья!

— Узнать все подробности о Веге, получить 
бесплатную и индивидуальную консультацию спе-
циалиста и, конечно же, заказать ее вы можете по 
телефону 8 800 555 60 03. 

Не откладывайте звонок в долгий ящик! 
Промедление в этом самом главном вопросе 
недопустимо!

Сегодня речь пойдет о том, что может 
нашу жизнь сохранить, поддержать ор-
ганизм, поддержать и укрепить сосуды, 
— о здоровье системы кровоснабжения! 
А поможет нам найти правильный путь 
Вера Алексеевна Богданова, эксперт 
ООО «Биопроектгрупп». Что же больше 
всего угрожает сердечно-сосудистой 
системе, почему она страдает?

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПРОКОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

ЗДОРОВЫЕ СОСУДЫ — СЕКРЕТ ДОЛГОЛЕТИЯ
БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
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Казалось бы, еще совсем недавно 
началась работа по созданию в КНР 
совместного российско-китайского 
университета на базе образователь-
ных стандартов и традиций флагмана 
отечественного образования — Мо-
сковского государственного универ-
ситета имени М.В. Ломоносова. Идея 
«поставить высотку МГУ» — форпост 
российского высшего образования — 
в сердце Поднебесной, родившаяся 
в головах у двух бывших универси-
тетских выпускников — автора этих 
строк и Ян Синьюя, — сразу нашла 
поддержку у ректора МГУ академика 
Виктора Садовничего.

Его авторитет позволил привлечь к про-
екту множество заинтересованных участни-
ков. И уже в 2017 году Университет МГУ-ППИ 
(именно так стал называться этот уникальный 
вуз — по имени партнеров МГУ и Пекинского 
политехнического университета) открыл свои 
двери для первого потока студентов из всех 
стран мира.

Важно, что создание Университета МГУ-
ППИ в Шэньчжэне с самого начала было по-
зиционировано как проект стратегического 
сотрудничества двух стран — России и Китая, 
поддержанный лидерами двух стран Влади-
миром Путиным и Си Цзиньпином. Ключевая 
задача проекта — подготовка в Китае на базе 
лучших программ МГУ молодых высококвали-
фицированных специалистов, которые будут 
востребованы во всем мире, и прежде всего в 
Азиатско-Тихоокеанском регионе, в глобаль-
ных проектах Евразийского экономического 
сообщества, в реализации масштабной ини-
циативы «Пояс и Путь».

Университет не только является кузни-
цей кадров для современной экономики, 
управления и науки, но и реализует миссии, 
связанные с повышением конкурентоспособ-
ности и репутации российского образования 
и науки на международном рынке образо-
вательных услуг, с продвижением русского 
языка и культуры в мире.

Совместный университет готовит спе-
циалистов (бакалавров, магистров, доктор-
антов) по 12 ключевым образовательным на-
правлениям — от русского языка и литературы 
до космических исследований и медицины. 
Этот университет — единственный в КНР 
(и, возможно, во всем мире) где обучение в 
бакалавриате ведется на русском языке, а в 
магистратуре и аспирантуре на трех языках 
— русском, китайском и английском. 

Среди других преимуществ университе-
та — два диплома (диплом МГУ имени М.В. 
Ломоносова и диплом Университета МГУ-ППИ 
в Шэньчжэне); возможность углубленного 
изучения китайского языка (при этом при по-
ступлении абитуриентов из России и других 
стран знание китайского языка не требуется); 
лучшие преподаватели из МГУ, ведущих вузов 
Китая и зарубежных стран.

Совместный университет призван 
стать не только образовательным, но и со-
временным научным комплексом с самыми 
современными научными лабораториями и 
центрами.

Почему первый российско-китайский 
университет был создан именно в Шэньчжэне? 

Этот город стал первой особой экономиче-
ской зоной в КНР, динамично развивающейся 
«территорией высоких технологий». Шэнь-
чжэнь — сосед Гонконга и современная инно-
вационная площадка, на которой китайская 
сторона с недавнего времени активно фор-
мирует мощный образовательный кластер 
из университетов мирового уровня. Помимо 
проекта МГУ на территории Шэньчжэня в 
условиях жесткой конкуренции создаются со-
вместные вузы на базе университетов Беркли 
(США), Рочестера (США), Мельбурна и Квин-
сленда (Австралия), Копенгагена (Дания), 
Тель-Авива (Израиль), Гонконга (КНР) и др. 
Шэньчжэнь обладает развитой цифровой 
инфраструктурой — ведь в городе работает 
несколько высокотехнологических корпора-
ций мирового уровня. 

А самое главное, что Шэньчжэнь недавно 
объявлен центром глобального проекта раз-
вития высоких технологий «Район Большого 
Залива» — проекта, в который включили Гон-
конг, Макао, Чжухай и ряд других городов ре-
гиона. Планируемые инвестиции в создание и 
развитие этого района оцениваются в цифру 
более 600 миллиардов долларов США. 

Главное университетское здание, воз-
веденное в рекордно короткие сроки, имеет 
характерный, легко узнаваемый облик Глав-
ного корпуса МГУ, который для всего мира 
стал символом российского образования 
и науки. На его шпиле гордо возвышается 
большая пятиконечная звезда.

Это архитектурное решение родилось не 
сразу. Сначала утвердили общий подход — 
архитектура должна отражать уникальность 
университета как совместного проекта двух 
стран — то есть сочетать в себе элементы 
российского и китайского архитектурных 
стилей. А потом мы предложили построить 
в центре кампуса реплику Главного корпуса 
МГУ в Шэньчжэне. Эта идея овладела умами 
и сердцами не только российских участников 
проекта, но и китайских партнеров.

Было много других дискуссий по 
«архитектурно-дипломатическим» вопросам. 
Например, долго спорили, что должно быть 
на шпиле главного здания и какого он должен 
быть цвета. Почему-то китайские коллеги 
долго и упорно настаивали на радикально 
черном цвете. Ломали головы, пока мы не 
предложили китайцам сделать большую зо-
лотую звезду на золотом шпиле.

— А что, у вас тоже можно звезду? — об-
легченно вздохнули китайцы, и проект окон-
чательно сложился.

Так сумасшедшая мечта авторов идеи 
увидеть своими глазами высотку альма-матер 
посреди Китая превратилась в реальность.

Совместный университет дает образо-
вание по лучшим российским стандартам, 
но действует в китайской юрисдикции. Это 
означает, что самые суровые испытания ждут 
студентов не столько на «входе», сколько на 
выпускных экзаменах. Нужно приложить не-
мало стараний, чтобы овладеть знаниями и 
по праву получить диплом высококлассного 
современного профессионала.

Информацию о правилах посту-
пления в вуз см. на сайтах szmsubit.ru 
и smbu.edu.cn

Сергей ШАХРАЙ.

ФОРпОСТ РОССИйСКОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ В КИТАЕ

«…Проводить финал в Баку — это до-
статочно забавно. Я не знаю, что эти 
ребята ели на завтрак, раз они при-
нимают такие решения», — вот, соб-
ственно, как главный тренер англий-
ского «Ливерпуля» немец Юрген Клопп 
высказался про место проведения 
финала Лиги Европы между другими 
британскими клубами, «Арсеналом» 
и «Челси», что состоится в среду, 29 
мая.

При всем 
уважении к Клоп-
пу (да чего там, 
это вообще мой 
любимый на се-
годня футбольный 
тренер!) — он не 
прав.

Во-первых, 
когда начинает 
вспоминать еще 
и про недавний 
финал Лиги чем-
пионов в Киеве и 
говорить про то, 
что это-де стало 

плохой модой, ибо команды из этой части 
Европы «туда все равно не доберутся». Если 
немец имеет в виду бывший Советский Союз, 
то пусть не в главном турнире (то есть ЛЧ), но 
во втором (ЛЕ, хоть раньше это называлось 
Кубком УЕФА) российские и украинские ко-
манды в решающем матче в ХХI веке играли. 
Даже трофей брали — и ЦСКА московский, 
и «Зенит» питерский, и «Шахтер» донецкий 
(а вот «Днепру» днепропетровскому немного 
не хватило).

Скажете, это было достаточно давно? 
Так это даже лучше! И вот тут Клопп не прав 
вдвойне, ибо принцип нейтральности — это 
как раз круто. Посмотрим, как он заговорил бы, 
если бы в субботу в Мадриде в финале Лиги 
чемпионов его «Ливерпулю» противостоял бы 
«Атлетико» или «Реал»! Вот организатор Кубка 
России в лице РФС (Российского футбольного 
союза) поступил, полагаю, именно мудро, когда 
выбрал местом для проведения решающей 
встречи-2019 Самару. Ибо играть в Москве 
против «Локомотива» было бы несправедливо 
по отношению к екатеринбургскому «Уралу».

Дорого? А когда это было для настояще-
го болельщика препятствием? А что (это уже 
в-третьих!), ехать на Кубок мира в Японию де-
шево было?

Ну и в-четвертых: уверен, уважаемым не-
мецким тренером руководят закрепившиеся 
в менталитете, как английском, так и в целом, 
пожалуй, западноевропейском, стереотипы. 
Мол, там у них нищета, расизм и т.д. Дело даже 
не в политической составляющей, которая, 
несомненно, царила перед чемпионатом мира-
2018 в России. Ведь примерно такие же страхи 
(может, чуть меньшего масштаба) преследо-
вали британских болельщиков перед частично 
украинским Евро-2012, допустим…

На самом деле я как человек, недавно по-
бывавший в Баку, могу уверить вас: это один 
из самых безопасных, гостеприимных, да и 
прекрасных с точки зрения кухни городов мира. 
Никакого исламского фанатизма — напротив, 
нальют так, как мало где в России! Поэтому 
тем англичанам, кто еще сомневается (да и 
нашим соотечественникам), посоветовал бы 
бросить все дела и рвануть в Баку. Когда еще 
посмотришь лондонское дерби там, где Юрий 
Никулин в «Бриллиантовой руке» выдал куль-
товое «черт побери»?

Университет 
МГУ-ппИ 
в Шэньчжэне 
— проект 
стратегического 
сотрудничества 
двух стран

КЛОПП, ТЫ НЕ ПРАВ!

ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Александром  
ПОКАЧУЕВЫМ

Экс-тренер сборной 
России по футболу Борис 

Игнатьев подвел итоги 
чемпионата

«СПАРТАКУ» НЕ ХВАТИЛО ЕДИНСТВА»

Юрий 
Семин.
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